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Курьер новостей

Коммуналка 
раздражает россиян

ТЕМА ЖКХ остаётся для рос�
сиян остро актуальной, а ос�

новным поводом для недовольства
населения являются постоянно
растущие тарифы на коммуналь�
ные услуги. Об этом свидетельст�
вуют результаты опроса, прове�
дённого Национальным агентст�
вом финансовых исследований по
заказу государственной корпора�
ции — Фонда содействия рефор�
мированию жилищно�коммуналь�
ного хозяйства. Если качество
коммунальных услуг в целом оце�
нили как «удовлетворительное»
55% опрошенных граждан, то их
стоимость назвали несообразно
высокой 63%. 49% жителей Рос�
сии раздражают постоянно расту�
щие тарифы на коммунальные ус�
луги. Исследование проведено
6—12 мая 2015 года. Были опро�
шены 1600 человек в 130 насе�
лённых пунктах 46 областей,
краёв и республик России. Ста�
тистическая погрешность не пре�
вышает 3,5%.

Зарплату 
через прокурора

ПРОКУРАТУРА Приморско�
го края выявила причину не�

выдачи зарплаты сотрудникам
горно�химической компании
(ГХК) «Бор» в Дальнегорске. Ра�
ботникам не платит управляю�
щая организация ООО «Крис�
тель», зарегистрированная в
Москве. С задержкой в более
чем 30 дней сотрудники предпри�
ятия получили на днях лишь
аванс за апрель, всего же более
чем тысяче работников компа�
ния задолжала 13 млн. рублей.
Прокуратура Приморского края
направила прокурору Москвы
просьбу организовать проверку в
отношении ООО «Кристель». В
суд направлено более 170 исков о
взыскании с ГХК «Бор» задол�
женности по заработной плате.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

●● От съезда учителей – к митингу протеста
Чиновники не желают слушать доводы педагогов

— 2�я страница

●● Невозвращение резидента
«Эффективные собственники» стригут купоны
в тепличных условиях

— 3�я страница

●● Годы борьбы. Новые вызовы
Встреча международных демократических 
организаций в Москве

— 4�я — 5�я страницы

●● О людях эпохи победителей
Сталин делал ставку на выходцев из рабочего класса

— 8�я страница
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ЮГ ПЕРУ охвачен массовыми протестами про�
тив деятельности зарубежных горнодобываю�

щих компаний. В перуанском городе Сан�Хуан�де�
Маркона, расположенном в регионе Ика, продолжа�
ются манифестации в защиту 85 шахтёров, уволен�
ных китайской компанией «Шоуган». Демонстран�
ты поддерживают забастовку, продолжающуюся на
предприятии уже больше недели. Для разгона ми�
тингующих полиция применяет слезоточивый газ и
огнестрельное оружие. В результате столкновений
стражей порядка с манифестантами один человек
погиб, ещё один серьёзно ранен.

Между тем не стихают волнения и в соседнем
регионе Арекипа. Как уже писала «Правда», мест�

ные фермеры, рабочие и студенты недовольны дея�
тельностью другой зарубежной горнодобывающей
компании — мексиканской «Саузен коппер». Жи�
тели Арекипы активно выступают против освоения
медного рудника Тиа Мария, считая, что реализа�
ция проекта нанесёт непоправимый урон окружаю�
щей среде. В ходе противостояния с полицией по�
гибли уже четыре человека, десятки, включая
стражей порядка, получили ранения. В итоге влас�
ти объявили там чрезвычайное положение. Чтобы
взять ситуацию под контроль, перуанские власти
направили в регион крупные силы национальной
полиции и армии. 

Фото Рейтер.

Лето нагрянуло неожиданно

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
Во всех почтовых отделениях России можно оформить подписной

абонемент на газету «Правда» на второе полугодие 2015 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена под�

писки, по�прежнему приведены в I томе объединённого каталога
«Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень
просто: его обложка — зелёного цвета.

ПОСТАНОВЛЕНИЕМ гу�
бернатора Ярославской
области С.Н. Ястребова

компенсация расходов на при�
обретение путёвок в детские оз�
доровительные лагеря в 2015 го�
ду сокращена с четырёх до двух
тысяч рублей. Ещё в ноябре
прошлого года депутаты фрак�

ции КПРФ в областной Думе
доказывали, что нельзя сокра�
щать компенсации, и требовали
сохранить существующий поря�
док. Инициатива исходила от
депутата КПРФ Е. Кузнецовой,
которая постоянно контактиро�
вала с профсоюзами и держала
«руку на пульсе».

Но тогда ни губернатор, ни
депутаты�«единороссы» голос
«снизу» не услышали. Когда
критическое положение с лет�
ним детским отдыхом стало
очевидным, а на дворе конец
мая, пришла пора всерьёз заду�
маться, куда и как отправить
отдыхать ребёнка. Сначала

профсоюзы заявили о своих
требованиях на демонстрации
1 Мая, а потом уведомили вла�
сти об акции протеста на Со�
ветской площади. До «едино�
россов» и правительства нако�
нец�то дошло, что надо кор�
ректировать ситуацию. К
профсоюзам вышли и главный
«единоросс» И. Осипов, и
председатель комитета Думы
по социальной политике Л.
Ушакова, и даже председатель

правительства области А.
Князьков, который молча при�
соединился к «единороссам».

Осипов и Ушакова пытались
убедить собравшихся: мол, они
делают всё что могут, но самые
активные из протестовавших с
ними не соглашались и требо�
вали вернуть всё «как было».
Выступил перед участниками
пикета и руководитель фракции
КПРФ в областной Думе А. Во�
робьёв. Он напомнил, что ком�
мунисты ещё в прошлом году
отстаивали свою позицию по
компенсации детских путёвок в
летние лагеря, но не были услы�
шаны остальными депутатами.
Коммунист похвалил профсою�
зы за то, что «пришли пинать
глухих депутатов», но подчерк�
нул, что поздновато это сдела�
ли, ведь до начала летней оздо�
ровительной кампании оста�
лась всего неделя.

Далее на заседании Думы
были приняты в первом чте�
нии поправки в закон, позво�
ляющие хотя бы частично
снять остроту проблемы по оп�
лате детских путёвок. В даль�
нейшем будет заседать рабочая
группа из депутатов с участием
представителей профсоюзов и
дорабатывать данный закон.
Среди защитников интересов
детей в первых рядах — депута�
ты от КПРФ.

Кстати, когда заместитель
председателя правительства об�
ласти Р. Даниленко, доклады�
вавший вопрос об изменениях в
закон, заявил, что реализация
путёвок по существующему гра�
бительскому положению идёт
успешно, А. Воробьёв опроверг
его конкретным фактом: из 100
путёвок в профсоюзе учрежде�
ний культуры реализовано толь�
ко шесть. Из них в Ярославле —
ни одной.

Евгения ОВОД.
г. Ярославль.

Из цеха — на кладбище?
Тульский обком КПРФ организовал в области сбор подписей под

обращением против повышения пенсионного возраста. Поводом для
проведения акции стало очередное заявление министра финансов
РФ Антона Силуанова о необходимости поднять пенсионный возраст
до 65 лет, а также отменить возможность досрочного выхода на пен)
сию, например, для работников вредных производств. 

К СТАТИ, тулякам ми�
нистр этот хорошо зна�
ком и по попыткам со�

кратить в регионе чернобыль�
ские выплаты. По сему поводу
тульские коммунисты также
проводили протестные акции,
и льготы чернобыльцам удаёт�
ся пока сохранить.

Начало новой акции было
положено в крупном промы�
шленном городе области —
Новомосковске, где комму�
нисты вышли на улицы с под�

писным листом, в котором
изложена позиция КПРФ
против повышения пенсион�
ного возраста. Горожане
охотно оставляли свои авто�
графы и негодовали по пово�
ду того, что большинство
мужчин не доживают и до 60
лет, что в случае, если иници�
атива властей будет реализо�
вана, миллионы людей оста�
нутся без пенсии, что эконо�
мить на заслуженном отдыхе,
когда от станка рабочим при�

дётся отправляться прямо на
кладбище, безнравственно…

Только в первые два дня в
Новомосковске было собрано
свыше 500 подписей. Акция
будет продолжена в Туле, а так�
же в Алексине, Щёкине и дру�
гих населённых пунктах облас�
ти. Затем все собранные под�
писи обком КПРФ направит
президенту страны.

Пресс�центр Тульского 
обкома КПРФ «Красная ТУЛА».

Н О И НА СЕГОДНЯШНИЙ
ДЕНЬ властным и академи�
ческим структурам не уда�

лось выработать и сформулировать
стратегические цели и задачи ре�
формы. Следствием стали бессис�
темные и несогласованные дейст�
вия различных ведомств. Не сраба�
тывает система «двух ключей», ко�
торая была провозглашена почти
пять месяцев назад с момента со�
здания президентского Совета по
науке и образованию. Она предус�
матривает управление РАН руко�
водством и академии, и Федерально�
го агентства научных организаций
(ФАНО). В ведении последнего на�
ходится имущество, осуществление
нормативно�правового регулирова�
ния и оказания услуг, научными же
разработками занимается акаде�
мия. Однако недавнее увольнение
главой ФАНО директора одного из
институтов РАН поставило под со�
мнение чёткое функционирование
этой системы.

Впрочем, дело не только в том, ко�
му отдать пальму первенства в уп�
равлении академической наукой.
Учёных больше возмутила разработ�
ка судьбоносных документов, спо�
собных «наломать дров», ибо они
принимаются в борьбе между мин�
обрнауки РФ, Президиумом РАН и
ФАНО без учёта мнения научного
сообщества. Так, разработан ряд до�
кументов с целью перевода россий�
ской науки на конкурсное финанси�
рование и резкого сокращения числа
научных кадров в стране. У этих под�
ходов нашлось множество оппонен�
тов. На 29 мая намечено проведение

третьей конференции научных ра�
ботников. На днях в Президиуме
РАН состоялась пресс�конференция
её оргкомитета. 

Выступивший на ней главный на�
учный сотрудник Института ядер�

ных исследований академик Вале�
рий Рубаков считает, что принятие
подготовленных минобрнауки и 
ФАНО проектов «Программы фун�
даментальных исследований Рос�
сийской Федерации» и «Методичес�
кие рекомендации по распределе�
нию госзаданий», а также плана рес�
труктуризации научных организа�
ций произведёт переворот в органи�
зации науки и жизни исследовате�
лей. Например, в «Программе» пре�
дусмотрен некий координационный
комитет, который будет иметь пол�
номочия перераспределения ресур�
сов. Академическая наука окажется
полностью зависимой от решений
этого комитета. Если он прекратит
её финансирование, она не сможет
этому воспрепятствовать.

Ещё опаснее, по мнению акаде�
мика, — документ о распределении
субсидий. Сейчас финансирование

делится на базовую часть, которая
выделяется коллективам и отдель�
ным специалистам — победителям
конкурса. Теперь же базовое фи�
нансирование превращается в кон�
курсное, то есть кто�то получит
деньги, кто�то — нет, а это значит,
что часть научных коллективов
должна будет исчезнуть. Такой под�
ход ломает не только сложившуюся
практику, но и структуру всей на�
уки, считает академик Рубаков.
Учёных сталкивают лбами, проиг�
равший окажется не у дел, и ему
придётся уходить из науки. 

В грантовой системе есть выиг�
равшие и проигравшие. В порядке

вещей, когда конкурсное финанси�
рование даёт возможность привле�
кать дополнительные деньги для
обеспечения дополнительных воз�
можностей сильным коллективам.
Но если конкурсная система под�
меняет собой базовое финансиро�
вание — это совсем другое дело.
При неравных возможностях созда�
ются предпосылки для лоббирова�
ния, и побеждать будут не сильней�
шие в научном отношении, а те, у
кого «крыша крепче».

Какие главные цели преследует
«реструктуризация» научных орга�
низаций? Похоже, что этого не зна�
ет никто. «Целеполагание этого ме�
роприятия никому не известно.
Никто не сказал, для чего вся эта
реформа происходит, зачем нужна
реструктуризация. Есть опасения,
что по окончании моратория на из�
менения в системе РАН эта рест�

руктуризация может привести к са�
мым неожиданным последствиям.
Известно, что есть много неакаде�
мических организаций — вузов и
других, которые с удовольствием
поглотили бы тот или иной инсти�
тут», — заявил академик Рубаков.

С аналогичных позиций высту�
пил и директор Института проблем
передачи информации академик
Александр Кулешов. Он ратовал за
то, чтобы при обосновании рефор�
мирования науки ключевые терми�
ны («реструктуризация», «инвента�
ризация», «целеполагание», «эф�
фективность науки») несли доступ�
ную смысловую нагрузку, чтобы

предмет дискуссии понимался все�
ми одинаково. «Нам говорят: мы
должны добиться эффективности
науки. Что это такое, никто не мо�
жет объяснить. Ведь невозможно
поверить, что конечной целью гло�
бальных научных реформ в стране
является достижение 2,44% — сум�
марного мирового объёма научных
публикаций, как это было заявлено
президентом Владимиром Пути�
ным. Если есть другие цели — объ�
ясните…» — заявил А. Кулешов.

«Мы не можем определить каче�
ство реформы, потому что государ�
ство не сформулировало её цели»,—
при этом А. Кулешов привёл при�
мер Советского Союза, когда эти
цели государство чётко формулиро�
вало и добивалось их реализации. 

Упомянутые рекомендации мес�
тами даже противоречат Трудовому
кодексу, заявил в своём выступле�

нии член Центрального совета
профсоюза работников РАН Евге�
ний Онищенко. «При их реализа�
ции неизбежен многомесячный
коллапс, необходимый для того,
чтобы состыковать оба документа.
И это всё при том, что рекоменда�
ции писались два года — с момента
основания ФАНО», — сказал 
Е. Онищенко.

Та же участь постигла и докумен�
ты о проведении «инвентариза�
ции». Их подготовка была возложе�
на на чиновников ФАНО и мин�
обрнауки. Они забрасывали инсти�
туты РАН запросами, учёные писа�
ли отчёты и справки, но вместо

проработанных статистических до�
кументов появились, как мы ви�
дим, незрелые программы и реко�
мендации.

Стоит ли доверять представите�
лям правительства, которые успо�
каивают общественность заверени�
ями о том, что большого сокраще�
ния кадров в научной сфере не
предвидится? Как сказал Евгений
Онищенко, в нынешнем году ре�
альный бюджет ФАНО составил 83
миллиарда рублей. Чтобы «впи�
саться» в эту сумму, число научных
сотрудников должно уменьшиться
в 3—4 раза.

Конечно, проблема балласта ка�
дров для РАН существует, и её вы�
нуждена была признать в своём вы�
ступлении заместитель директора
Института географии РАН Ольга
Соломина. Она предложила свое�
образные способы её решения:

«Взять клиентов диссернета (кото�
рый занимается разоблачением мо�
шенников, фальсификаторов и
лжецов в области научной и обра�
зовательной деятельности. — А.М.)
и проверить ребят, которые защи�
тили свои диссертации. А заодно и
добросовестность оппонентов, 
рецензентов, членов учёного сове�
та тех институтов, где проходила
защита…»

Ольга Соломина привела пример
тендера, объявленного министерст�
вом образования и науки. Он имеет
очень длинное название, которое
трудно запомнить даже научным
сотрудникам. Стоит 800 миллионов
рублей. Группа, состоящая из 20 че�
ловек, получила недавно грант в 
5 миллионов рублей. А кто�то полу�
чит в 160 раз больше за обоснова�
ние получения субсидий. «А взять
бы эти 800 миллионов да основать
из этих средств фонд и выплачивать
из него учёным!» — предлагает зам�
директора института.

Участники пресс�конференции
затронули много острых и жизнен�
но важных проблем. Надеемся, ос�
новная дискуссия развернётся на
третьей конференции научных со�
трудников. На неё прибыли около
тысячи наших соотечественников
из Европейской части нашей стра�
ны, Сибири, Крыма…

Затронутые на пресс�конферен�
ции проблемы определили широ�
кое поле для дискуссии. Думается,
что прибывшие в Москву защитни�
ки интересов академической науки
оценят точку зрения академика
Александра Кулешова: «Во всём
мире фундаментальная наука нигде
не приватизируется, не регламен�
тируется, она самоуправляема. На�
ука определяется внутренними по�
требностями. Государство платит
учёным за научные исследования,
если научные сотрудники могут до�
казать, что делают их квалифици�
рованно».

Александр МЕШКОВ.

Российская академическая наука предпринимает от)
чаянные попытки сохранить свой огромный интеллекту)
альный потенциал. Единодушие отечественных учёных,
их протестные акции вынудили власти два года назад за)
тормозить «реформу» РАН, которая в своём первона)
чальном виде означала не что иное, как упразднение
академии, полное подчинение её осколков властным
структурам, упразднение многих уникальных институтов
или полный перевод их на «рыночные начала».

Учёных сталкивают лбами
Научная общественность не приемлет произвол «реформаторов»

26 мая, перед началом заседания областной Думы, актив профсоюзов Яро)
славской области вышел на Советскую площадь Ярославля, чтобы заявить о
своей позиции по организации летнего оздоровительного отдыха детей.
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От съезда учителей —
к митингу протеста

В Москве прошёл независимый
съезд учителей и педагогов до�
школьного и дополнительного обра�
зования, организованный межреги�
ональным профсоюзом «Учитель»
при поддержке Конфедерации труда
России. В нём приняли участие бо�
лее ста педагогов, обеспокоенных
происходящими негативными про�
цессами в сфере образования, а
также родители учащихся, которые
возмущены слиянием школ и увели�
чением доли платных услуг. О наи�
более острых проблемах, которые
педагоги обсуждали на съезде, кор�
респонденту «Правды» рассказал
член Совета профсоюза «Учитель»,
преподаватель русского языка и
права в московской школе «Интел�
лектуал» Всеволод Луховицкий.

— Что больше всего волнует сегодня россий�
ских педагогов?

— В преддверии съезда профсоюз «Учитель»
провёл опрос среди педагогов по проблемам
российского образования, в котором приняли
участие более 400 человек. В результате выясни�
лось, что большинство опрошенных беспокоят
огромные объёмы бумажной работы, эту про�
блему отметил 81% участников опроса. Второе
место заняла низкая зарплата педагогов (66%).
Учителей также волнуют несправедливость в
распределении стимулирующих надбавок
(44%), переработки (38%), отсутствие дополни�
тельной оплаты некоторых видов деятельности
— ЕГЭ, классного руководства и т. д. (36%),
низкое качество курсов повышения квалифика�
ции и формальный подход к их организации
(33%), административный контроль и давление
на педагогов (29%). 

На съезде обсуждались те проблемы, которые
были выявлены в ходе опроса. Дело в том, что об�
щественности часто преподносится искажённая,
недостоверная информация о том, что происхо�
дит в образовании. Как мы считаем, очень важно,
чтобы люди получали достоверные сведения о
проводящейся реформе. Это касается не только
фальсифицированных данных о зарплате учите�
ля, но и многого другого, в частности, введения
новых образовательных стандартов. Чиновники
бодро рапортуют, как хорошо и замечательно
внедряются эти стандарты, но о том, какие про�
блемы при этом возникают, чаще всего умалчива�
ется. Точно так же умалчивается о том, из чего со�
стоит средняя зарплата, якобы составляющая в
Москве 60—70 тысяч рублей. Почему�то забыва�
ют уточнить, что такая заработная плата — ре�
зультат работы педагога на две ставки, буквально
на износ, без полноценного отдыха.

Вторым, не менее важным вопросом, обсуж�
давшимся на съезде, стало наступление на соци�
альные и трудовые права педагогов и сотрудни�
ков школ. В соответствии с так называемой до�
рожной картой, принятой минобразования, про�
должаются сокращения учителей, увольняют
также библиотекарей, психологов, социальных
педагогов. Нагрузка на педагогических работни�
ков только увеличивается, так же, как и количе�
ство неоплачиваемого рабочего времени. С педа�
гогами, вопреки всякой логике, администрация
учебных заведений заключает срочные трудовые
договоры. Такие действия не соответствуют Тру�
довому кодексу, ведь необходимость ведения
предмета в следующем году остаётся, а значит,
трудовой договор должен быть бессрочным.

Ещё один больной вопрос — бесконечный
рост бумажной работы, зачастую неоплачивае�
мой, которая только отнимает время у педагога,
отрывает его от исполнения своих непосредст�
венных обязанностей.

Под предлогом так называемой оптимизации
в Москве происходит реорганизация учебных
заведений. Две тысячи школ в Москве, даже по
официальным данным, превратились в 700 с не�
большим комплексов. Мы не знаем, что проис�
ходит в этих комплексах с точки зрения соблю�
дения прав учителей и учеников, никаких серь�
ёзных исследований по этому поводу департа�
мент образования не проводил. Объединение
сильной школы со слабой не означает, что в од�
ночасье общий уровень возрастёт, в большинст�
ве случаев происходит как раз наоборот. 

Вызывает тревогу и ситуация с дополнитель�
ным образованием, которое постепенно пере�
водится на коммерческую основу, закрываются
или переводятся на платную основу кружки и
секции. Несмотря на противостояние родитель�
ской общественности, учреждения дополни�
тельного образования сливаются так же бездум�
но, как и школы. К примеру, когда станцию
юных туристов объединяют с дворцом детского
творчества, очевидно, что ничего хорошего для
станции ждать не приходится. И таких приме�
ров множество.

Московские чиновники от образования, дек�
ларируя открытость и возможность диалога по
проблемным вопросам, на самом деле к мнению
экспертов и родителей не прислушиваются, иг�
норируют многочисленные обращения. Если ка�
саться конкретной личности руководителя де�
партамента образования Москвы Исаака Кали�
ны, то прежде чем давать какие�то оценки, следу�
ет понять, для чего его назначили на эту долж�
ность, какие задачи перед ним поставили. И тут
возможны два варианта: либо он хорошо выпол�
нял свои обязанности, либо плохо. Мне кажется,
что ту задачу, которая ему была поставлена, он
выполнил хорошо. А такой задачей, по всей ви�
димости, и стал развал московского образования,
отличавшегося в лучшую сторону от общерос�
сийского, низведение его до среднего уровня. 

— Есть ли примеры успешной борьбы родитель�
ской общественности, педагогов против закрытия
и слияния школ?

— К сожалению, в Москве за последний год
таких примеров нет, столичные чиновники не
желают слушать доводы педагогов и практичес�
ки не реагируют на многочисленные обращения
ни родителей, обеспокоенных слияниями, ни
учителей. Однако в целом по стране примеров
успешной борьбы немало. Из последнего: в селе
Бычок Курской области местные чиновники ре�
шили закрыть единственную оставшуюся в селе
с 530 жителями школу. Жители, педагоги и ро�
дители связались с профсоюзом «Учитель», был
намечен пикет в центре Курска, однако его не
пришлось проводить, чиновники заверили, что
учебное заведение будет сохранено.

Не так давно активисты отстояли школу в
районе Молжаниново Северного администра�
тивного округа столицы. Детям было предложе�
но продолжить обучение в одной из школ Зеле�
нограда. Родители и ученики возмутились, бук�
вально штурмом «взяли» местную управу, за�
явив, что будут продолжать занятия в кабинетах
чиновников. И это подействовало, чиновники
отказались от своих планов по закрытию учеб�
ного заведения.

Удачно завершилась и история с детской
школой искусств в Сарапульском районе Уд�
муртской Республики. Там педагоги объявляли
голодовку в знак протеста против попыток при�
своения школе статуса автономного учрежде�
ния, что неизбежно должно было бы привести к
оплате обучения родителями. В результате уда�
лось добиться выполнения требований.

В случае, когда педагоги и родители показы�
вают чиновникам серьёзность намерений отста�
ивать свои права и права детей, шансы добиться
сохранения учебного заведения увеличиваются
в несколько раз. Если же люди сами не готовы к
такой борьбе, то и результаты будут соответст�
вующие.

— Планирует ли профсоюз «Учитель» в бли�
жайшее время какие�то протестные акции?

— Да. На 31 мая запланирована межрегиональ�
ная акция в защиту образования и трудовых прав
педагогов «За право учиться и возможность
учить!», организованная профсоюзами «Учитель»
и «Университетская солидарность». Мы требуем:
пересмотреть Федеральный закон «Об образова�
нии» с учётом результатов общественной дискус�
сии; прекратить коммерциализировать бесплат�
ное образование; индексировать зарплату в соот�
ветствии с реальной инфляцией за 2014 год и в
2015 году; прекратить сокращать преподавателей,
научных сотрудников, учителей, воспитателей, а
также логопедов, психологов, библиотекарей и
социальных работников, учебно�методический и
учебно�вспомогательный персонал; прекратить
практику бездумного слияния и ликвидации об�
разовательных организаций; отказаться от идеи
повышения пенсионного возраста, устранить ис�
кусственные препятствия в получении досрочной
пенсии педагогами.

Участвовать в акции на данный момент наме�
рены представители около 20 регионов. Акти�
висты профсоюза считают: только солидарный
протест всех заинтересованных в качественном
образовании сможет заставить власть учитывать
интересы педагогического сообщества.

Алёна ЕРКИНА.

Антисоветчина на марше

Д А, ЭТО сделано далеко
не впервые. И с тех пор,
как властью был приду�

ман такой иезуитский способ
отгородиться от важнейшего
символа советской истории,
не прекращались протесты,
особенно со стороны ветера�
нов. Что нетрудно понять:
этот советский символ стал и
святым символом войны. С
трибуны ленинского Мавзо�
лея И.В. Сталин напутствовал
воинов Красной Армии на ле�
гендарном параде 7 ноября
1941 года в честь 24�й годов�
щины Великой Октябрьской
социалистической револю�
ции. А на Параде Победы 24
июня 1945 года именно к под�
ножию Мавзолея были бро�
шены знамёна и штандарты
разгромленных фашистских
полчищ, то есть таким обра�
зом была поставлена победная
точка в войне. Совсем не слу�
чайно мы видим Мавзолей и
на солдатском ордене Славы,
и на высшем полководческом
— «Победа».

Но вот в иные времена было
решено, что видеть его 9 Мая,
когда народ празднует Победу,
никто не должен. Так решили
за народ и за ветеранов, побе�
дивших в той войне. А протес�
тов их «вверху» словно и не
слышали.

В НЫНЕШНЕМ году ожи�
дания, что это на побед�
ных торжествах изменит�

ся наконец, были особенно ве�
лики. Во�первых, дата юби�
лейная. Во�вторых, для абсо�
лютного большинства воевав�
ших этот юбилей Победы —

последний. Ну и, конечно, по�
догревало надежды возникшее
противостояние с фашизмом,
который поднялся на Украине.
Если там рушат памятники Ле�

нину, неужели и у нас его имя
на Красной площади опять бу�
дут прятать?!

Спрятали. Хотя надежды на
лучшее у многих оставались до
последнего мгновения. Сколь
же тяжким оказался удар, ког�
да в день праздника предстала
на Красной площади знакомая
картина…

Чем сильнее надежда, тем
горше разочарование. Почта
«Правды», переполненная в
канун юбилея пожеланиями
восстановления исторической
справедливости, теперь требу�
ет внятного объяснения, поче�
му же не учтены и не приняты
были властью заветные прось�
бы, требования, призывы уча�
стников войны и миллионов
их единомышленников.

«Уже в преддверии празднова�
ния Дня Победы при телевизион�
ном показе репетиции парада на
Красной площади в Москве ста�
ло нам видно, что Мавзолей
В.И. Ленина задрапирован, —
говорится, например, в кол�
лективном письме, которое мы

получили из Читы. — Этот
факт вызвал возмущение забай�
кальских ветеранов, и в адрес
президента В.В. Путина было
направлено электронное обра�

щение. Пришёл ответ, кото�
рый, с одной стороны, вроде бы
обнадёживает, если это правда,
а с другой… В общем, смотрите
и судите сами. Но у нас возник�
ли большие сомнения в правдиво�
сти того, что нам прислали из
Москвы. Не есть ли это хитро�
умное лукавство?»

А далее следует текст ответа,
который ветераны получили,
судя по всему, из Администра�
ции президента. Вот его содер�
жание:

«Сообщаем, что этот вопрос
о проведении военного парада 
9 мая 2015 года на Красной пло�
щади в Москве с открытым
Мавзолеем Ленина неоднократ�
но поднимался в обращениях
граждан и обсуждался на засе�
даниях Организационного коми�
тета по подготовке основных
мероприятий, связанных с пра�
зднованием 70�летия Победы в
Великой Отечественной войне
1941—1945 годов. Было принято
решение не менять утверждён�
ную ранее Концепцию художе�
ственного оформления Красной

площади для проведения празд�
ничных мероприятий 9 мая 2015
года. При этом учитывалась ин�
формация специалистов о необ�
ходимости продолжения мас�
штабных научно�реставрацион�
ных и ремонтно�восстанови�
тельных работ на Мавзолее Ле�
нина с целью его дальнейшего ис�
пользования и приведения в со�
ответствие с первоначальным
замыслом архитектора А.В.
Щусева.

Главный советник департа�
мента письменных обраще�
ний граждан и организаций 
А. ИВАНОВ».

Ч ТО СКАЖЕТЕ вы, чита�
тели? Согласитесь, над
текстом была основа�

тельная работа. И участвовал в
ней, конечно, не один А. Ива�
нов, который его подписал, но
по крайней мере и однофами�
лец — С.Б. Иванов, руководи�
тель Администрации прези�
дента, возглавивший тот са�
мый Организационный коми�
тет. Дело�то серьёзное! Ответ,
что называется, типовой, он не
только для Читы предназна�
чен: задача его — успокоить
всех взволновавшихся.

И ведь удалось отчасти! Во
всяком случае забайкальские
ветераны решили же, что ответ,
«с одной стороны, вроде бы
обнадёживает». При сущест�
венной добавке: «если это
правда».

А чем обнадёживает? О Мав�
золее, как следует из ответа,
власть заботится. Всё�таки
«учитывалась информация
специалистов о необходимос�
ти продолжения масштабных
научно�реставрационных и ре�

монтно�восстановительных
работ». Всё�таки имеется в ви�
ду цель «его дальнейшего ис�
пользования и приведения в
соответствие с первоначаль�
ным замыслом архитектора
А.В. Щусева». Это же замеча�
тельно, особенно если вспом�
нить, что совсем недавно идея
снести Мавзолей как «исчадие
коммунистического зла» носи�
лась в воздухе и выдвигалась
вполне реально.

Так скажем спасибо тем, кто
одумался и озаботился? Ска�
жем. Однако нельзя не заме�
тить (и авторы многих писем в
редакцию это заметили!), что
ссылки на «специалистов» при
оправдании упорной драпи�
ровки Мавзолея по существу
никак этого не оправдывают.

Вдумайтесь: ну чем могут
быть нарушены планы научно�
реставрационных работ на
Мавзолее, если в День Победы
он предстанет таким же, как во
все другие дни, то есть без это�
го уродливого футляра?

Вот пусть и будет таким, ка�
ким мы видим его повседнев�
но. Величественным, торжест�
венным. Несущим дух истори�
ческой нашей славы.

Известно, слава советской
эпохи некоторым в «этой стра�
не» и за рубежом более чем не�
приятна. Они ненавидят её. Но
что же поделать, если и Победа
в страшнейшей войне — это
Советская Победа. Изменить
такое не дано ни самым креа�
тивным, «продвинутым» либе�
ралам, ни даже Администра�
ции президента. Надо прини�
мать правду истории как дан�
ность, но — не хочется.

Тогда и выдают политичес�
кую причину своих маскиро�
вок за некую технологичес�
кую. Тогда и вынуждены при�
бегать к обманному лукавст�
ву, делая хорошую мину при
плохой игре.

Но сколько же можно людей
обманывать?

Виктор КОЖЕМЯКО.
Обозреватель «Правды».

Среди множества разноречивых впечатлений, связанных с праздновани�
ем 70�летия Победы советского народа в Великой Отечественной войне, есть
одно, безусловно, выделяющееся. Потому что в нём сфокусировалось очень
многое — отношение к нашей истории, отношение к ветеранам войны, да и
трактовка самой Победы: благодаря чему всё�таки она была достигнута.

А впечатление это, для огромного числа наших соотечественников
крайне отрицательное и в праздничные дни оказавшееся невозместимым
огорчением для них, вызвано тем, что Мавзолей В.И. Ленина в самом цен�
тре торжеств был снова (в какой уже раз!) старательно скрыт от глаз люд�
ских изощрённой, а по сути — позорной драпировкой.

Не лукавство ли?
Оно, конечно!

ВНОМЕРЕ публикуются материалы мартовского
(2015 г.) совместного пленума ЦК и ЦКРК КПРФ:

доклад Председателя ЦК нашей партии Г.А. Зюганова
«Революционное наследие Великого Октября и зада�
чи КПРФ» и постановление пленума.

К годовщине завершения Второй мировой войны
предлагается глава из книги «Генеральный штаб в го�
ды войны» выдающегося советского военачальника
С.М. Штеменко, посвящённая разгрому Квантунской
армии. Этот материал наверняка поможет вести разъ�
яснительную работу среди населения, особенно про�
пагандистам Сибири и Дальнего Востока. 

Доктор экономических наук, профессор, главный
редактор журнала «Экономист» С.С. Губанов обстоя�
тельно раскрывает системные факторы Победы Со�
ветского Союза в Великой Отечественной войне. В
самом кровопролитном в истории человеческой ци�
вилизации сражении система социалистического на�
родного хозяйства СССР победила частнокапиталис�
тическую милитаризованную экономику фашистской
Германии и её сателлитов. 

Доктор культурологии, профессор, заслуженный
работник высшей школы Российской Федерации
В.Л. Кургузов (Улан�Удэ) убедительно показывает

огромную роль дружбы советских народов в Победе
над врагом. 

Доктор технических наук, профессор, лауреат Ле�
нинской и четырёх Государственных премий СССР и
Российской Федерации Е.П. Рязанцев делится свои�
ми воспоминаниями о великом учёном и патриоте
Игоре Васильевиче Курчатове. 

С интересом читатели прочтут политическую сказ�
ку пролетарского писателя А.М. Горького «Товарищ!»

Рекомендуем региональным, местным и первич�
ным партийным организациям рассмотреть вопрос о
коллективной подписке на журнал «Политическое
просвещение». Условия — очень удобные для партор�
ганизаций. Более конкретную информацию о подпи�
ске можно получить по телефонам: 8(495) 692�37�54,
моб. 8�916�117�70�18, моб. 8�903�544�55�80. 

Марина КОСТИНА.
Главный редактор «Информационного бюллетеня 

ЦК КПРФ», кандидат социологических наук. 

В помощь пропагандистам 
Вышел в свет очередной номер журнала Коммунистической партии

Российской Федерации «Политическое просвещение», № 3(86), идёт
его рассылка коллективным подписчикам. 

Слушайте, юные

Н ЕДАВНО в Орле по приглаше�
нию историко�патриотического
клуба «Ветеран» побывали лёт�

чик�испытатель 1�го класса, заслужен�
ный мастер спорта СССР, 102�кратный
рекордсмен мира, генерал�лейтенант,
доктор технических наук, профессор,
член Союза писателей России, активи�
стка КПРФ, одна из лидеров женского
движения «ВЖС — «Надежда России»
Марина Лаврентьевна Попович и её су�
пруг — генерал�майор авиации, член
Центрального совета и председатель
отделения Союза советских офицеров
Московской области Борис Александ�
рович Жихарев.

Программа трёхдневного пребыва�
ния в нашем городе этих прославлен�
ных людей была насыщенной и очень
плотной. Они побывали в военно�исто�
рическом музее и на посту № 1, возло�
жили цветы к братской могиле в сквере
героев�танкистов и к памятнику В.И.
Ленина, пообщались с губернатором
Орловской области Вадимом Потом�
ским, с общественностью и прессой,
ознакомились с Орлом на обзорной
экскурсии по городу. 

Но самой главной целью приезда
Марины Попович стали уроки мужест�
ва, посвящённые 70�летию Победы со�
ветского народа в Великой Отечествен�
ной войне. По инициативе руководите�
ля клуба «Ветеран» Владимира Хахиче�
ва они прошли во всех четырёх районах
областного центра и на посту № 1 при
содействии отдела образования адми�
нистрации г. Орла. На них Марина Ла�
врентьевна делилась со школьниками
своими детскими воспоминаниями о
войне, рассказывала о том, почему и
как она стала лётчиком, через какие ис�
пытания и преодоление самой себя ей
пришлось проходить в своей работе. 

Мечта стать лётчиком у юной Мари�
ны возникла именно в годы войны,
когда она оказалась в оккупации. Де�
вочка горела страстью отомстить фа�
шистским захватчикам за все страда�
ния, которые они принесли её семье,
друзьям и знакомым, всему советскому
народу. Правда, пока она подросла и
окончила школу, фашистов победонос�
но разгромили, но она осталась верна
своей мечте. И стала лётчиком! А помог
ей в этом сам Клим Ворошилов.

За что бы ни бралась Марина Лаврен�
тьевна, она всегда и во всём стремилась
к наибольшему результату. Любое, самое
трудное задание не пугало её, а, наобо�

рот, подогревало интерес и разжигало
азарт. Наверное, именно благодаря та�
кой жизненной силе и энергии эта ма�
ленькая женщина достигла профессио�
нальных высот, которые под силу далеко
не каждому мужчине. Судите сами. Ма�
рина Попович установила 102 мировых
рекорда на пяти видах машин. Первой в
мире среди женщин�испытателей в 1967
году преодолела звуковой барьер (пре�
высив скорость звука в два раза) на реак�
тивном истребителе МиГ�21, за что в
иностранных СМИ получила почётное
звание «мадам МиГ». За свою лётную
карьеру, а это почти 30 лет, освоила бо�
лее 40 типов самолётов и вертолётов, на�
летав более шести тысяч часов.

Она горячо мечтала и о космосе.
Прошла все необходимые испытания и
медицинские обследования, стала кан�
дидатом в космонавты, но была отстра�
нена лишь потому, что уже имела се�

мью, а это было на тот момент табу для
женщин�космонавтов. 

Неравнодушной и пытливой Марина
Лаврентьевна остаётся и сейчас, в свои
84 года. Она остро чувствует несправед�
ливость по отношению к людям труда и
потому отстаивает их интересы в рядах
КПРФ и в женском движении «ВЖС —
«Надежда России». «Сейчас быть в
КПРФ — это значит бороться, — гово�
рит лётчик Попович. — Коммунисты
сегодня отстаивают высшие ценности
нашего народа. Моя цель — отстоять
отечественную авиацию. Нынешнее
время бесплодно, его чёрный символ —
уничтоженный «Буран».

Орловские школьники и учителя с
восхищением слушали Марину Попо�
вич, задавали множество вопросов, по�
долгу не отпуская её. Выступившие
старшеклассники обещали следовать
лучшим традициям советских поколе�
ний. Каждый из них на память о встре�
че с этой героической женщиной полу�
чил её книгу с дарственной надписью
автора. Большим подарком, по призна�
нию самих подростков, стала для них
также книга Виктора Кожемяко о Зое
Космодемьянской — ещё одной выдаю�

щейся героине советского народа, имя
которой навечно вписано золотыми
буквами в историю нашего Отечества. 

Как напутствие молодым славная по�
корительница неба Марина Попович
написала в Книге отзывов почётных
гостей города Орла и Орловской облас�
ти строки из своего стихотворения:

Очень важно, чтоб вы сумели
Всех дальше, быстрее 

и выше летать!

Виктор ПОЛЕХИН.
г. Орёл.

● Сегодня многие педагоги работают на износ, без полноценного отдыха.

● Памятник Учителю установлен в
Санкт�Петербурге на пересечении улиц
Учительской и Ушинского. Открыт 5 октя�
бря 2010 года, в День учителя. На гранит�
ном постаменте можно увидеть слова вы�
дающегося русского педагога К.Д. Ушинско�
го: «Дело учителя — скромное по наружнос�
ти — одно из величайших дел в истории».

Уроки мужества 
от Марины Попович

Молодым всегда нужны яркие примеры тех, у кого
можно учиться и с кем надёжно идти по жизни. Навер�
ное, об этом непременно будут говорить на очередном
пленуме ЦК КПРФ, посвящённом воспитанию молодё�
жи. А замечательных примеров для юных у нас много!
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Заметки по поводу

Есть проблема

К 110�летию со дня рождения М.А. Шолохова

Я прививки не боюсь: если надо — уколюсь!
Из�за одного непри�

витого ребёнка целая
московская школа ока�
залась под угрозой
вспышки туберкулёза.

Н АВЕРНОЕ, в тот самый мо�
мент, когда Эдвард Дженнер в
конце XVIII века впервые в

истории медицины провёл вакцина�
цию против оспы, появились и пер�
вые «антипрививочники». С тех са�
мых пор, уже более двух столетий, не
утихают споры и страсти вокруг во�
проса: прививаться или нет? В дис�
куссии на эту тему не обошлось даже
без поэтов. С одной стороны — Сер�
гей Михалков с его классическим:
«На прививку! Первый класс! Вы
слыхали? Это нас!..» и воинство дру�
гих поэтов�просветителей. С другой
— пусть менее известные, но не ме�
нее горячие противники вакцина�
ции с такими, например, строчками:
«Мы откроем вам секрет: /От приви�
вок пользы нет,/ Но зато полно вре�
да./ Опасайтесь их всегда…»

За спиной врачей — величайшие
достижения медицины, миллионы
спасённых жизней. Ведь вспомним,
что представляла собой ещё два ве�
ка назад «цивилизованная Европа»,
где страшные эпидемии выкашива�
ли порой до трети населения. 

В руках «антипрививочников»
свой козырь — дети, умершие и се�
рьёзно пострадавшие в результате
вакцинации. Действительно, тяжко
смотреть на муки, претерпеваемые
ребятишками после сделанных им
прививок. Только за прошлый и те�
кущий годы в России после этой

стандартной процедуры умерли де�
ти в подмосковном Одинцове, в Са�
ранске, Калининграде, на Чукотке,
в Хабаровском крае, подросток в
Карачаево�Черкесии, в Твери двух�
летний мальчик в тяжёлом состоя�
нии попал в реанимацию. Матери
рассказывают о многочисленных
осложнениях, возникающих у их
детей после прививок.

Однако у врачей есть свои доводы.
— Все эти «антипрививочники»

не видели, как умирают дети от ко�
ри, дифтерии, фульминантного ге�
патита В... Они все полагают, что их
детей это не коснётся, — с горечью
говорит педиатр Алла Григорьевна.

Вот тут�то и наблюдается стран�
ность информационной политики
нынешних государственных средств
массовой информации, прежде всего
телевидения, которое имеет, к сожа�
лению, столь огромное влияние на
умы наших сограждан. Единичные
негативные случаи мусолятся здесь
во всех неприглядных деталях меся�
цами, а о росте заболеваемости, мно�
гочисленных смертях и осложнениях
от таких болезней, от которых можно
защититься прививкой, словно в рот

воды набрали. По данным Всемир�
ной организации здравоохранения
(ВОЗ), вакцинация против полиоми�
елита, столбняка, дифтерии, коклю�
ша, кори и эпидемического паротита
каждый год спасает около трёх мил�
лионов детишек.

Конечно, я мам�«антипрививоч�
ниц» понимаю: за ребёнка страшно.
Это для статистики «единичный
случай» — лишь погрешность, а для
каждой мамы свой ребёнок — един�
ственный и неповторимый. И когда
постоянно рассказывают об ужасах
вакцинации, умалчивая о не менее
ужасной опасности заболеть, то вы�
бор родителей часто оказывается
предопределён. 

В итоге страну постоянно потря�
сают вспышки заболеваний, кото�
рых никак не должно было случить�
ся при массовой вакцинации. Уже в
этом мае зафиксирована вспышка
кори (вспомним, что её называют
«убийцей детей») в Красноярске,
Уфе, Оренбурге, Тюмени, на Алтае.
Несколько лет назад подобное слу�
чилось в религиозной группе в Кур�
ской области в городе Железногор�
ске. В апреле этого года 179 человек
(из них 53 ребёнка) слегли с гепати�
том А в Самарской области. Актив�
но наступает по всем фронтам ту�
беркулёз. Напомню, что, по данным
ВОЗ, у детей, не привитых против
туберкулёзной инфекции, в десятки
раз повышается риск заболевания в
тяжёлой форме с многочисленными
осложнениями, приводящими к
инвалидности.

Нужно ли снова и снова насту�
пать на те же грабли? Вспомним хо�
тя бы вспышку дифтерии из�за мас�

сового отказа от прививок: с 1990 по
1999 год на территории бывшего
СССР заболели дифтерией 158 тыс.
человек, умерли 4 тысячи. Острей�
шая вспышка полиомиелита, кори
и дифтерии случилась в Нигерии,
где вакцинацию запретили ради�
кальные религиозные деятели: ты�
сячи детишек умерли, десятки ты�
сяч остались инвалидами. В 2010 го�
ду произошла вспышка заболевае�
мости полиомиелитом в Таджикис�
тане и Киргизии из�за массового
отказа населения от вакцинации.
Кто может исключить возмож�
ность, что гастарбайтерами не будут
завезены к нам в том числе и вирус
полиомиелита, и туберкулёз, и дру�
гие болезни, перед которыми ока�
жутся беззащитны наши неприви�
тые дети да и взрослые тоже?

Тем временем здравый смысл по�
стоянно сдаёт свои позиции. Роди�
тели, можно сказать, массово отка�
зываются прививать своих детей.
Говорят, что многие школы сейчас
вообще можно посещать без мед�
карты.

И вот буквально в начале мая це�
лая московская школа «благодаря»
такой «антипрививочной» семейке
чуть не подверглась эпидемии ту�
беркулёза. 

Об этом поведал на своей стра�
ничке в «Фейсбуке» заведующий
филиалом Московского научно�
практического центра борьбы с ту�
беркулёзом Григорий Климов: «К
нам недавно попал ребёнок. Подро�
сток. Большая семья, 2 младших
братика. Мама — «антипрививоч�
ница». Постоянно отказывалась от
туберкулинодиагностики и диа�

скинтеста. Справок о здоровье фти�
зиатр не давал. Были жалобы, обра�
щения... Ребёнка, несмотря на от�
сутствие справки от фтизиатра, взя�
ли в школу. А она (ребёнок) всё что�
то болеет... Подкашливает... Нако�
нец мама согласилась сделать сни�
мок... Результат — инфильтратив�
ный туберкулёз с распадом. Кон�
тактные — сотни детей. СОТНИ —
принимают профилактические пре�
параты. СОТНЯМ делаем КТ —
ищем туберкулёз, ищем латентную
инфекцию... Школу штрафуют на
несколько сотен тысяч. Директора
— на 70 тысяч. А девочка будет ле�
читься, где�то месяцев 10, а может,
и год, как пойдёт... Пятью препара�
тами, уколы, капельницы. Потом
реабилитация. Мы её вылечим. Но
год жизни она проведёт в больнич�
ке. Из�за невежды матери. Из�за то�
го, что мы её не убедили, что нам
можно довериться... Слава богу,
мать одумалась. Сейчас лечим и
дочку, и превентивно всю семью и
полшколы...»

Хорошо ещё, что не пол�Москвы,
а ведь к этому идёт. И ведь всё из�за
одного�единственного непривитого
ребёнка. А если их сотни и тысячи? 

А массовый зритель�слушатель�
читатель что�нибудь об этом узнал? 

Впрочем, у меня не поднимется
рука бросить камень в «антиприви�
вочников», ведь, как ни странно,
правда есть и в их словах. Только
проблема в том, что, на мой взгляд,
неправильно избрана цель сопро�
тивления. Порой в жутких последст�
виях вакцинации виновата оказыва�
ется не столько сама вакцина, сколь�
ко халатность. Может быть наруше�

на технология изготовления привив�
ки, неправильно проведён контроль
качества, потом хранения. Вот как
образно описывает процесс одна из
наиболее трезвомыслящих «анти�
прививочниц»: «Придёт пьяненький
технолог — дунет, плюнет, запустит
агрегат. Тётя Дуся, недолго думая,
стерилизатор выключила пораньше,
крышки вообще не помыла — вот
вам и побочки, чаще всего именно
из�за нарушения технологии. А из�за
того, что побочки не фиксируют, на
ОТК обратная связь не приходит, а
если и придёт, то где они нового
«варщика» возьмут, поди за копейки
в Тмутаракань не поедут».

Несут свою долю вины и врачи. В
поликлиниках есть пресловутый
план по прививкам, как говорят, с
последующими премиями главвра�
чам. Поэтому побоку индивидуаль�
ный подход к ребёнку, у которого
может, например, быть ослаблен�
ный иммунитет.

Тут�то и наметился тупик во взаи�
мопонимании. Тем временем, пока
прививочники и «антипрививочни�
ки» воюют не на жизнь, а на смерть,
государство наше ловко от данной
проблемы самоустранилось и посма�
тривает на тех и других снисходитель�
но со своих небес: мол, пусть там себе
развлекаются. А ведь именно в актив�
ном участии государства и был бы
выход. Установить жесточайший
контроль за производством, потребо�
вать индивидуально подходить ко
всем прививаемым, а не тупо гнать
план. Повышать профессиональный
уровень наших врачей. Ужесточить
наказание за фальсификацию мед�
статистики. Это с одной стороны. 

С другой — начать агрессивную про�
прививочную пропаганду, честно и
подробно рассказывать родителям о
возможных последствиях отказа от
прививок. Согласитесь, всё это под
силу лишь такому государству, кото�
рое на самом деле не хочет массово
терять своих граждан. 

Между прочим, многие страны
стали уже задумываться над введени�
ем ответственности родителей за от�
каз от вакцинации своих отпрысков.
В Австралии «антипрививочникам»
придётся заплатить за это из собст�
венного кармана: таких родителей
лишают права на получение части
возмещений по медицинским дет�
ским пособиям. Сенат американско�
го штата Калифорния одобрил закон,
запрещающий родителям по личным
или религиозным соображениям от�
казываться от вакцинации детей, ко�
торая проводится при поступлении в
государственные школы, детские са�
ды и ясли. В Пакистане, не мудрствуя
лукаво, недавно арестовали 471 чело�
века за отказ от вакцинации своих де�
тей от полиомиелита.

Когда подвергаются опасности
здоровье и жизнь буквально каждо�
го гражданина, необходимо начать
наконец�то действовать. Ведь поло�
жительный пример в истории на�
шего Отечества уже был, когда по�
сле революции тифозная, холерная,
чахоточная Россия попала в руки
талантливых организаторов здраво�
охранения: страшные болезни от�
ступили, а некоторые, такие, как
чёрная оспа, будем надеяться, на�
всегда в нашей стране побеждены. 

Мария ПАНОВА.

Напрасно искать их
на паперти

По оценке составителей
списка, совокупное состояние
200 богатейших предпринима�
телей сократилось с 481 до 408
миллиардов долларов, а число
долларовых миллиардеров
уменьшилось со 111 до 88. Но,
заметим, никто из супербога�
чей не застрелился, не сел в
долговую яму, не пошёл на па�
перть выпрашивать милосты�
ню. Магнатам, недосчитав�
шимся денег, не потребовалось
даже появляться с протянутой
рукой в российском «Белом
доме». Правительство предус�
мотрело всё заранее: на вспо�
моществование «обедневшим»
олигархам брошены сотни
миллиардов рублей. Вот и го�
вори после этого, что Россия —
не патерналистское государст�
во. Ради претворения в жизнь
лозунга «Для супербогачей де�
нег не жалеть!» оно пошло на
существенное урезание бюд�
жета�2015, опрометчиво пона�
деявшись, что перебивающие�
ся с хлеба на квас граждане в
едином патриотическом поры�
ве безропотно согласятся поту�
же затянуть пояса.

Впрочем, и обладателям
весьма солидных капиталов
совсем не чужда бескорыстная
жертвенность. Подумать толь�
ко, проживающий в Швейца�
рии российский миллиардер
Василий Анисимов не пожалел
125 миллионов евро, внёс их в
качестве залога за украинского
олигарха Дмитрия Фирташа,
арестованного в Вене по за�
просу США. И тому не при�
шлось коротать время в тюрь�
ме в ожидании суда.

Анисимов — старожил спис�
ка «Форбс». Представляя его в
2005 году, журнал писал, что
деньги себе, своим внукам и
правнукам он заработал ещё в
девяностые «активным участи�
ем в перераспределении алю�
миниевой собственности быв�
шего СССР». Тогда «перерас�
пределитель» замыкал трид�
цатку долларовых миллиарде�
ров. Вслед за ним шли пред�
приниматели с меньшим со�
стоянием. Последнее место в
«золотой сотне» занимал биз�
несмен, капиталы которого
оценили в 280 миллионов
долларов.

Сегодня с такими деньгами в
«клубе 200 богатейших» делать
нечего. Его двери распахивают�
ся только перед теми, чьи акти�
вы стоят не менее 400 миллио�
нов долларов. Разжиревший на
русских харчах олигархат креп�
ко стоит на ногах, опираясь на
плечи щедрых правительствен�
ных опекунов. И нынешний
кризис для него — не разруши�
тельный шторм, а лёгкое волне�
ние в море бизнеса. Да, кто�то
теряет, кто�то находит. У Али�
шера Усманова, возглавлявшего
в течение трёх лет список
«Форбс», состояние сократи�
лось за последний год с 18,6 до
14,4 миллиарда долларов. Но
это не поколебало устои его биз�
нес�империи. Тем временем

Владимир Потанин, занявший
первое место среди «200 бога�
тейших», и ещё сорок с лишним
магнатов нарастили свои капи�
талы. Это прежде всего основ�
ные акционеры предприятий,
производящих металлы и удоб�
рения, хозяева крупных ком�
плексов коммерческой недви�
жимости в столичном регионе,
владельцы фирм, работающих в
наукоёмких отраслях и сферах
информационных технологий.

Чьи будете, 
господа миллиардеры?

По весне перелётные птицы
тянутся на север, а наши супер�
богачи — на юг. По сведениям
«Форбс», только в крохотном
княжестве Монако «владеют
недвижимостью и живут около
350 русских — в семь раз боль�
ше, чем в 2009 году. Среди них
как минимум восемь миллиар�
деров». Если двигаться дальше,
уже по французскому побере�
жью, то поводов удивляться бу�
дет всё больше и больше. По
данным комитета по туризму и
конгрессам Лазурного Берега,
домами и апартаментами здесь
обзавелись почти 2000 россиян.
А надо ещё не забыть примор�
ские города Италии, Испании,
Греции, Кипра и других госу�
дарств, где обитают учтённые и
не учтённые Федеральной на�
логовой службой РФ россий�
ские миллиардеры. Разумеется,
не все они перешли в разряд
рантье. Некоторые из них пыта�
ются заняться серьёзным биз�
несом. Но насколько успешны
их проекты? Один лишь факт.
Так, стальной магнат Алексей
Мордашов, идущий с 13 милли�
ардами долларов пятым в спис�
ке «Форбс», в 2014�м продал
свои металлургические заводы в
США и «пообещал не зани�
маться впредь рискованными
инвестициями».

Что не дано, то не дано. Это в
России, превращённой в пост�
советские десятилетия в огром�
ный заповедник дикого капита�
лизма, поднявшиеся на прива�
тизационных дрожжах нувори�
ши в считанные годы станови�
лись обладателями сказочных
состояний, обретённых за счёт
рейдерства, налоговой «опти�
мизации», снижения зарплаты
наёмным работникам до ни�
щенского, колониального уров�
ня. Правда, в списке «Форбс»
есть «нетипичные» миллиарде�
ры, не имеющие таких «хвос�
тов» в прошлом. Среди них —
известный физик Валентин Га�
понцев, заведующий кафедрой
«Фотоника» МФТИ, лауреат
Госпремии РФ, основатель по�
лучившей широкое междуна�
родное признание фирмы по
разработке лазерных систем.
Порой ему приходилось жить,
что называется, на три дома:
проекты в России, Европе,
Америке. Переехав за океан, он
принял гражданство США.
Американская компания Га�
понцева планировала создать
завод в Новосибирске. Однако
его строительство пришлось от�
ложить из�за введённых Ва�

шингтоном антироссийских
санкций. Так что разговоры о
новом глобальном мире всеоб�
щей свободы, где якобы не име�
ет значения, какой страны у те�
бя паспорт в кармане, не более
чем рассчитанная на простаков
пропаганда. А заодно и ложь в
оправдание тех господ из «клуба
200 богатейших», которые стали
гражданами Соединённых
Штатов, Великобритании,
Швеции, Финляндии, Греции,
Иордании…

Надо заметить, что наших су�
пербогачей, и осевших в Евро�
пе, и приезжающих туда на
«русские олигархические сезо�
ны», местная публика особо не
жалует. Прежде всего её раздра�
жает бизнес�шопинг миллиар�
деров и миллионеров из России,
готовых покупать всё подряд:
заводы, банки, торговые сети,
острова, замки, отели, самолё�
ты, яхты и т.д. Но есть у них од�
но свойство, которое не может
не вызывать восхищения у евро�
пейцев: умение прятать деньги в
офшорах. В этом им нет равных.

Отхожий промысел 
олигархов

Закон РФ о контролируемых
иностранных компаниях
(КИК), обязывающий наших
бизнесменов, во�первых, рассе�
кретить данные о своих загра�
ничных активах, во�вторых,
платить налоги с прибылей, ук�
рытых за кордоном, не вызвал
паники в российской предпри�
нимательской диаспоре в Евро�
пе. Постоянно мигрирующих
олигархов давно просветили,
как можно безболезненно уво�
дить капиталы из�под юрисдик�
ции РФ. Самый простой способ
ими опробован многократно:
достаточно прожить за рубежом
184 дня в году, и ты уже налого�
вый резидент не Российской
Федерации, а избранной тобой
страны пребывания.

Кто же использовал эту «тех�
нологию» на момент составле�
ния списка «Форбс»? Судя по
фактам, приведённым Еленой
Березанской в статье «Еду я на
родину», в Швейцарии платили
налоги Геннадий Тимченко, Вя�
чеслав Кантор, Василий Аниси�
мов, Юрий Шефлер; в Велико�
британии — Елена Батурина,
Андрей Бородин, Владимир
Махлай, Александр Гирда, Анд�
рей Андреев (Оганджанянц); в
США — Валентин Гапонцев,
Андрей Рогачёв; в Израиле —
Вячеслав Брешт, Вячеслав Ми�
рилашвили; в Монако — Дмит�
рий Рыболовлев.

«Налоговыми нерезидентами
РФ являются также Андрей
Мельниченко, Юрий Гущин и
Виталий Малкин, — продолжа�
ет автор статьи «Еду я на роди�
ну». — Ещё четверо — Виктор
Вексельберг, Сергей Попов,
Владимир Коган и Дмитрий
Пумпянский — имеют вид на
жительство в Швейцарии и пла�
тят там налоги, но могут оста�
ваться налоговыми резидентами
России». В журнале подробно
исследуются и другие, более
изощрённые схемы, позволяю�

щие российскому олигархату
спокойно обойти требования
закона о КИК.

В Кремле рассчитывают, что
закон о КИК куда эффективнее
заработает в связке с законом об
амнистии капиталов, который
предусматривает целый ряд
льгот для «возвращенцев»: от
освобождения от налога на дек�
ларируемую сумму до защиты от
попыток правоохранительных
органов заняться расследовани�
ем тайны происхождения денег,
вернувшихся домой.

Выступая в марте на съезде
Российского союза промыш�
ленников и предпринимателей,
президент РФ Владимир Путин
предупредил мигрирующих биз�
несменов: есть опасность, что их
зарубежные вклады могут быть в
ближайшее время заморожены в
западных банках. А в мае вос�
торженные аналитики поспе�
шили уведомить россиян: пре�
достережения главы государства
услышаны. При этом они сосла�
лись на британскую газету
«Таймс», которая сообщила, что
за последние 15 месяцев из Ве�
ликобритании выведены 356
миллиардов долларов и что ос�
новная доля рекордной суммы
— средства предпринимателей
из РФ и с Украины. Один из
московских еженедельников не
удержался от восклицания:
«Получается, что сейчас рос�
сийские граждане должны ска�
зать Д. Кэмерону «большое спа�
сибо!» Мол, британский пре�
мьер�министр настолько пере�
пугал наших олигархов возмож�
ными финансовыми репрессия�
ми, что они, прихватив свои
лондонские активы, срочно от�
были в Москву.

Другая информация, посту�
пившая с берегов Темзы — об
очередном попадании Алишера
Усманова и Романа Абрамовича
в десятку богатейших жителей
Британии, — совсем затерялась
на фоне прекраснодушных раз�
говоров о том, как изменится к
лучшему жизнь в России после
обрушения на её просторы мно�
гомиллиардного долларового
дождя. Если верить отечествен�
ным комментаторам, он вот уже
15 месяцев заливает земли Рос�
сии. Но почему тогда её эконо�
мика не купается в деньгах? По�
тому, что они существуют толь�
ко в миражах, привидившихся
очарованным политологам. На
самом же деле Центробанк фик�
сировал в те самые 15 месяцев
нарастающий чистый отток ка�
питала. Его утечка в 2014 году
превысила 154 миллиарда дол�
ларов, а в первом квартале ны�
нешнего — 32 миллиарда долла�
ров. Не радует и прогноз ЦБ: в
2015�м чистый отток капитала
может составить 111 миллиар�
дов долларов.

Наверное, зарубежные инвес�
торы, в том числе российские,
действительно покидают туман�
ный Альбион. Но кто поручит�
ся, что «русские» деньги обяза�
тельно достигнут берегов Рос�
сии? Вопрос не случаен. Наш
олигархат изначально лишён
национальных черт, для него нет
особых различий: здесь — Роди�
на, там — чужбина. Ещё десять
лет назад «Форбс» отмечал:
«Старые русские» вкладывали
деньги внутри страны, «новые»
предпочитают инвестировать за
рубежом. Это верный знак того,
что экономическая политика в
современной России хромает».
Сегодня можно добавить: не
просто хромает, а совсем обез�
ножела. Велика же власть «клу�
ба 200 богатейших», если в
Кремле и правительстве РФ де�
лают вид, что не замечают раз�
рушительных последствий «рус�
ской» миссии олигархата, для
которого наша страна — лишь
зона высокоприбыльного отхо�
жего промысла.

Владимир РЯШИН.

Невозвращение
резидента

В майском номере журнала «Форбс» публикуется очередной список
200 богатейших бизнесменов, делающих деньги в России. Не требуется
особого труда, чтобы обнаружить: на нём явно проступает печать фи�
нансово�экономического кризиса, разразившегося в нашей стране на
фоне резкого падения цен на нефть и обрушения курса рубля. Наши
«эффективные собственники» вновь продемонстрировали, что стричь
купоны они могут только в созданных для них государством тепличных
условиях и при благоприятной рыночной конъюнктуре.

Н О САМОЕ ПЕРВОЕ
ВНИМАНИЕ со сторо�
ны главной газеты

страны было проявлено к
творчеству Шолохова ещё в
1925—1926 годах, когда «Прав�
да» стала печатать в своём жур�
нальном издании «Прожек�
тор» его «Донские рассказы»
(«Семейный человек», «Жере�
бёнок»). А в 1928—1929 годах
газета поддержала молодого
писателя рецензией А.С. Се�
рафимовича на роман «Тихий
Дон» и письмом группы со�
ветских писателей (А. Фадеев,
В. Ставский и др.), выступив�
ших против клеветнических
обвинений Шолохова в том,
что в «Тихом Доне» он якобы
использовал чужую рукопись.
И когда в Париже белоэмиг�
ранты выпустили перевод
«Поднятой целины» с наме�
ренным искажением, дабы
придать роману антисовет�
ский оттенок, в «Правде» с
убийственным сарказмом на
них обрушился известный
публицист Д. Заславский.
Вскоре газета печатает корре�
спонденцию из Вёшенской о
том, как достойно выдержал
Шолохов партийную провер�
ку во время «чистки», доказав
свою моральную и политичес�
кую чистоту.

* * *
В октябре 1934 года, вскоре

после I съезда советских писа�
телей, «Правда» предоставля�
ет Шолохову трибуну для раз�
мышлений о призвании ху�
дожника. Каждый писатель,
по его мнению, должен рабо�
тать на пользу партии и рабо�
чего класса.

1935 год. Газета рассказыва�
ет о пребывании Шолохова за
рубежом, о его беседах с анг�
лийскими и французскими
писателями, в которых он с
гордостью заявил, что нигде в
мире писатели не пользуются
такой народной любовью, как
в Советском Союзе. И что
число читателей в нашей стра�
не выросло после революции
в 100 раз!

В 1939 году «Правда» печа�
тает главы из четвёртой книги
«Тихого Дона», а в 1940�м пуб�
ликует рецензию на завер�
шённый роман, называя его
классикой советской литера�
туры, что нашло подтвержде�
ние в присуждении ему перед
войной Сталинской премии
первой степени. А когда война
началась, «Правда» опублико�
вала отклики на роман амери�
канской печати, где подчёр�
кивалось, что «теперь, когда в
России идёт великая борьба,
книга Шолохова приобретает
особое значение...»

С первых дней войны Шо�
лохов — военный корреспон�
дент «Правды». Он шлёт в ре�
дакцию волнующие свиде�
тельства мужества поднявше�
гося на борьбу народа. Каждая
шолоховская публикация в
«Правде» становилась собы�
тием. Номера с главами рома�
на «Они сражались за Родину»
на фронте зачитывались до
дыр, их хранили в полевых
сумках как самое дорогое.

И закономерно, что среди
правдистов, награждённых за
успешную работу в печати в
период Великой Отечествен�

ной войны в связи с выходом
десятитысячного номера
«Правды», значится и имя
Шолохова, удостоенного ор�
дена Отечественной войны 
I степени (сентябрь 1945 года).

* * *
Дружба писателя с «Прав�

дой», закалённая военным ли�
холетьем, становилась ещё
теснее в послевоенные годы.

Каждый раз, приезжая в
Москву, Шолохов непременно
заходил в редакцию. Прино�
сил что�нибудь из написанно�
го для публикации. Легко и
охотно заводил беседы, как
равный с равными, никому и
никогда не давая почувство�
вать исключительность своего
положения.

Среди особенно уважаемых
им правдистов был Юрий Бо�
рисович Лукин — один из пер�
вых редакторов его сочине�
ний, чуткий к языку писателя,
глубоко понимавший Шоло�
хова и бравший его под защи�
ту от разного рода вульгариза�
торов. Он был автором не
только многих статей и моно�
графий о Шолохове, но и при�
нимал участие в экранизации
«Тихого Дона», «Поднятой це�
лины» и «Судьбы человека»
как сценарист и редактор.

Дружба связывала их ещё с на�
чала 1930�х годов.

Очень трогательно отно�
сился Шолохов к Любови Еф�
ремовне Пишениной, при�
шедшей в большую журнали�
стику из сельских корреспон�
дентов. Её приход в «Правду»
в 1939 году совпал с публика�
цией глав из заключительной
книги «Тихого Дона», кото�
рые она вычитывала со све�

жеоттиснутых полос как де�
журящая по номеру. Общение
в редакции переросло потом в
дружбу семьями. На одной из
встреч она прочла стихотво�
рение И. Бунина «Листопад»,
восхитившее Шолохова, ко�
торый заметил, что плохо
знает поэзию Бунина, больше
его прозу читал.

А от шолоховского друга�
правдиста Кирилла Потапова
остались воспоминания, что
Шолохов не просто читал, а
знал наизусть целые страни�
цы бунинской прозы.

* * *
Замечательной формой об�

щения с правдистами были
авторские чтения в редакции,
которые устраивал Шолохов
перед тем, как предложить
очередную свою работу к пе�
чати. После таких чтений на�

чиналось редактирование пред�
ложенной вещи. «В тех случаях,
когда у редакторов возникали
какие�либо вопросы или пред�
ложения к автору, — вспоминал
один из участников редактиро�
вания В.К. Панков, — он без
спешки вдумывался в них.
Дельные советы принимал, но
принимал по�своему, развивал,
обогащал, конкретизируя соб�
ственный замысел». 

Ценные воспоминания о
редакторской работе с Шоло�
ховым оставил и правдист
В.И. Кузнецов, работавший в
начале 1950�х годов над под�
готовкой к публикации в
«Правде» новых глав романа
«Поднятая целина»: «Шоло�
хов осознавал всю важность
разделения труда: писатель —
редактор. Далеко не со всеми
поправками соглашался, по�
следнее слово всегда остава�
лось за ним, однако был неиз�

менно благодарен, когда ре�
дакторам удавалось подшли�
фовать его, но именно его,
шолоховское». В процессе ре�
дактирования возникали ин�
тересные рассуждения Шоло�
хова о писательском труде:

— Слово — вот чему мы слу�
жим. А что такое слово? Слово
— это конь необъезженный.
Ты его и лаской и таской, и по
холке потреплешь, шпоры
дашь, а то и плетью огладишь,
а он брыкается, сбросить тебя
норовит. Семь потов про�
льёшь, пока его обуздаешь.

Размышляя о сотрудничест�
ве с главной советской газе�
той, Шолохов говорил:

— Писать для «Правды» на�
до сердцем… Для меня «Прав�
да» — Правда!.. Был и всегда
остаюсь правдистом!

Николай СИМАКОВ.

Михаил Александрович гордился таким званием — правдист. В
этом звании он был официально утверждён постановлением редкол�
легии «Правды» от 13 мая 1932 года, где говорилось: «Зачислить 
т. Шолохова постоянным сотрудником «Правды». Это было признани�
ем его боевой публицистики, с которой он выступал на страницах
«Правды» по животрепещущим вопросам колхозного строительства. А
позднее газета публиковала и главы романов «Тихий Дон», «Поднятая
целина», «Они сражались за Родину», первой напечатала знаменитые
рассказы «Наука ненависти» (1942) и «Судьба человека» (1956—1957),
многие очерки и статьи. Кроме того, в издательстве «Правда» неодно�
кратно массовым тиражом выходили основные его произведения — и
отдельными книгами, и 8�томным собранием сочинений.

ВВВВссссееееггггддддаааа
ооооссссттттааааввввааааллллссссяяяя

ппппррррааааввввддддииииссссттттоооомммм

●● Первый редактор романа М.А. Шолохова «Тихий Дон» правдист Юрий Лукин читает
рукопись (1930�е годы).
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Годы борьбы:
В Москве прошла первая в истории Встреча

посвящённая 70�летию 
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Время сплочения

Выступая на «круглом столе», президент
Международной ассоциации юристов�де�
мократов американка Джин Эллен Мирер
подметила: «Многие из нас хорошо знают
друг друга, но в качестве представителей
своих организаций мы собрались впервые.
И приятно, что собрала нас Москва». О зна�
чении состоявшейся товарищеской дискус�
сии и её характере убедительно говорят, на�
ример, две телеграммы, пришедшие через
несколько дней после завершения Встречи,
в адрес её организатора — Центрального Ко�
митета КПРФ.

Международная федерация борцов Сопро�
тивления — Ассоциация антифашистов
(ФИР)

Геннадию Зюганову,
Председателю ЦК КПРФ,

руководителю фракции КПРФ
в Государственной думе

Российской Федерации
Уважаемый Председатель,
Хочу ещё раз поблагодарить вас за пригла�

шение участвовать во Встрече международ�
ных демократических организаций, посвя�
щённой 70�летию Великой Победы над фа�
шизмом и проходившей 7—9 мая 2015 года в
Москве.

Организованная на высоком уровне кон�
ференция позволила нам поделиться свои�
ми взглядами относительно роли Красной
Армии бывшего Советского Союза и тягот,
выпавших на долю его граждан в борьбе с
фашизмом, относительно последствий ис�
торически важного для всего человечества
события — разгрома нацистской Германии
союзническими войсками и, конечно, обсу�
дить задачи, которые в настоящее время ре�
шают демократические организации, а
именно: ведут успешную борьбу с распрост�
ранением неофашистских и праворадикаль�
ных сил и движений.

За несколько дней пребывания в столице
России я многое узнал. Я рад, что Коммуни�
стическая партия Российской Федерации —
современная партия, успешно представляю�
щая интересы народа. 

Желаю вам отменного здоровья, сил и
стойкости в вашей важной работе.

С товарищеским приветом 
Вилмош Ханти,

президент ФИР.
Будапешт, 12 мая 2015 г.

Всемирная федерация профсоюзов
Геннадию Зюганову,

руководителю фракции КПРФ
в Государственной думе РФ

Дорогой товарищ Председатель ЦК
КПРФ Геннадий Зюганов,

Позвольте от имени ВФП сердечно по�
благодарить вас за организованную вами в
Москве 7—9 мая 2015 года международную
Встречу. Это была необходимая и своевре�
менная инициатива.

Участие в демонстрации КПРФ дало нам
возможность выразить на практике уваже�
ние и признательность мирового рабочего
класса Советскому Союзу за его победу над
фашизмом.

Спасибо всем товарищам из КПРФ за от�
личную организацию и гостеприимство. 

С уважением
Георгиос Маврикос,

Генеральный секретарь ВФП.
Афины, 15 мая 2015 г.

Мир спасли от фашизма гиганты

О Великой Победе советского народа в Ве�
ликой Отечественной войне участники меж�
дународной Встречи говорили немало и об�
стоятельно. И дело тут не только в том, что
поводом для общения стало 70�летие разгро�
ма нацистской Германии. Причина значи�
тельно глубже: она заключается в современ�
ном глобальном противостоянии, в основе
которого лежит стремление крупного капи�
тала к переделу мира. Империалистические
силы Запада стремятся переписать историю
и умыкнуть победу у тех, кто водрузил Крас�
ное знамя над поверженным рейхстагом. На
праздник в Москву приехали их оппоненты
— те, кто является приверженцем демокра�
тических ценностей (в скобках следует заме�
тить, что на этой Встрече слово «демократы»
было очищено от всяких напластований
1980—1990�х годов, когда оно в нашей стра�
не было запачкано и захватано шкодливыми
ручонками приверженцев диктатуры буржу�
азии). Нашим гостям присущи разные поли�
тические симпатии, но их роднит неприятие
войны и всех разновидностей фашизма, их
сплачивает борьба за мир и труд. Думается,
нам очень важно знать, как воспринимают
сегодня Победу не «отморозки», а нормаль�
ные люди, ценящие демократию.

Генеральный секретарь Всемирной феде�
рации профсоюзов Георгиос Маврикос чётко
пояснил отношение трудящихся к итогам
Второй мировой войны: «Позвольте мне, до�
рогие братья и сёстры, прежде всего от име�
ни всех членов Всемирной федерации проф�
союзов, от имени 9 миллионов членов проф�
союзов на всех континентах поблагодарить
вас за Победу над фашизмом, за вашу борьбу
против сил империализма и капитализма.

Мы знаем, что основу этой Победы созда�
вали рабочий класс и крестьянство Совет�
ского Союза, весь советский народ. Совет�
ские люди сражались в рядах Красной Ар�
мии. Мы поздравляем Ленинград, Сталин�
град, Минск и другие города�герои. Для нас,
для рабочих всего мира, для Всемирной фе�
дерации профсоюзов основная задача — до�
нести правду о Второй мировой войне до

всех народов мира, распространять эту прав�
ду, потому что все простые люди, рабочие
люди, молодое поколение должны знать
правду. Она состоит в том, что империалис�
ты не хотят, чтобы люди знали: 9 Мая это —
День Великой Победы Советского Союза
над фашизмом и империализмом».

Президент Всемирной федерации демо�
кратической молодёжи Николас Пападимит�
риу (Кипр) решительно присоединился к
оценкам руководителя профсоюзов: «Роль
Советского Союза была решающей в победе
над фашизмом, а у союзников по антигитле�
ровской коалиции порой проявлялись анти�
советские настроения. Возглавляли борьбу с
фашизмом коммунисты Советского Союза,
активно вели её и рабочие партии всего мира».

Эмоционально выступила от имени Меж�
дународной демократической федерации
женщин её вице�президент Скеви Кукума
(Кипр): «Не забывайте тот факт, что перед
Второй мировой войной Советский Союз
придерживался политики мира и пытался
избежать военного конфликта. Война была
навязана Советскому Союзу империализ�
мом, потому что СССР был основным про�
тивником капиталистической системы. Не�
позволительно забывать о том, что Гитлер и
Муссолини пользовались поддержкой като�
лического сообщества, что США, Англия и
Франция сквозь пальцы смотрели на агрес�
сию Италии в Абиссинии. Была мощная
пропагандистская кампания против пакта
Молотова—Риббентропа. Однако при этом
противники Советского Союза не говорили
правды об условиях, в которых был подписан
этот документ, что до подписания этого дого�
вора Советский Союз делал всё для того, что�
бы заключить антигитлеровский пакт с Анг�
лией, Францией и США. Советский Союз не
был империалистической державой. Но ког�
да советскому народу пришлось взять в руки
оружие, он разгромил фашистов.

Надо сказать, что США и Англия «прозре�
ли» только после победы Красной Армии
под Сталинградом. Тогда им стало понятно,
что Советский Союз закончит войну в Бер�
лине. Западные СМИ повторяли и повторя�
ют лживую геббельсовскую пропаганду об
СССР. Но все попытки оболгать Советский
Союз, который вынес самое тяжёлое бремя
войны, окончатся провалом. Мы никогда не
забудем славные страницы, вписанные
Красной Армией под Ленинградом, Ста�
линградом, Курском и т.д. Без руководства
Коммунистической партии победа Совет�
ского Союза была бы невозможна. Кон�
фликт между Советским Союзом и силами
фашизма — это был не просто конфликт
двух сильных держав. Это был конфликт
двух идеологий и социальных систем. И со�
циализм победил».

А вот слово очевидца. Первый вице�пре�
зидент Международной ассоциации юрис�
тов�демократов Роланд Вэйл вспоминал:
«Мой отец не был коммунистом. Но я по�
мню, как в 1938 году он был возмущён тем,
что британское правительство совершило
позорную сделку в Мюнхене. Она создала
предпосылки для начала войны. Я был сви�
детелем того, что во время нацистской окку�
пации все наши надежды были связаны с ге�
роическим советским народом, наши мысли
были устремлены к Сталинграду, а также к
мужественной борьбе наших партизан в го�
рах. Мы празднуем Победу, в которой огром�
ную роль сыграла Красная Армия. Но не на�
до забывать и союзников, которые сража�
лись против нацистов в разных частях мира».

Президент Международной федерации
борцов Сопротивления венгр Вилмош Пал
Ханти заметил, что «в антигитлеровском со�
юзе участвовали во всём мире около 70 госу�
дарств. В той войне сложили головы более
50 миллионов солдат и гражданских лиц».

Заместитель председателя «Всероссий�
ского женского союза — «Надежда России»
Татьяна Скачкова подчеркнула, что в анти�
фашистской борьбе активную роль сыграли
женщины: «В годы Великой Отечественной
войны в Красной Армии служили около
миллиона женщин. Были сформированы
три женских авиационных полка. Женщины
воевали на флоте и в танковых войсках, в де�
санте и артиллерии. О женщинах�подполь�
щицах ходили легенды. 200 тысяч женщин
награждены боевыми орденами, 90 женщин
удостоены звания Героя Советского Союза,
четыре — стали полными кавалерами ордена
Славы. Самые страшные потери женского
состава несли медики переднего края. Жен�
ский самоотверженный труд стал основой
впечатляющего вклада советской промыш�
ленности в Победу, а работать приходилось
по 10—12 часов в сутки и больше».

О вечной памяти о героинях антифашист�
ского фронта говорила и координатор Меж�
дународной демократической федерации
женщин в Европе гречанка Мария Стефани�
ди: «Мы помним пример Зои Космодемьян�
ской. В Греции тоже есть люди подвига. На�
пример, Электра Апостоле, которая не сло�
малась под пытками фашистских извергов».

В оценке минувшей войны, её причин, ис�
токов Великой Победы на Встрече царило,
можно сказать, единодушие. Не случайно
один из ораторов очень точно сказал: «Наш
разговор идёт на одном языке, хотя говорим
мы на разных языках». А общее мнение
«круглого стола» ёмко выразила Джин Эллен
Мирер: «Мир от фашизма спасли гиганты». 

Капитализм опасен 
угрозой передела мира

Разгром фашизма был не только мощной
военной победой над наиболее оголтелыми
силами капиталистической реакции. Он

убедительно продемонстрировал и корен�
ные общественно�политические изменения
в мире. Выступая на предвыборном собра�
нии избирателей 9 февраля 1946 года, И.В.
Сталин особо подчёркивал:

«Наша победа означает прежде всего, что
победил наш советский общественный
строй, что советский общественный строй с
успехом выдержал испытание в огне войны
и доказал свою полную жизнеспособность…
Наша победа означает, во�вторых, что побе�
дил наш советский государственный строй,
что наше многонациональное Советское го�
сударство выдержало все испытания войны
и доказало свою жизнеспособность».

Победа заметно сузила пространство ка�
питалистического мира. Но общество все�
властия частной собственности сохрани�
лось. И уже 1946 год стал началом новой,
«холодной войны». Мир превратился в аре�
ну противостояния двух альтернативных со�
циально�экономических систем, классового
противоборства труда и капитала. В докладе
на «круглом столе», которым началась дис�
куссия, Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюга�
нов отмечал: «Путь империалистических
держав — это путь безудержной эксплуата�
ции трудящихся, колониализма и ограбле�
ния целых народов. Это путь поддержки са�
мых реакционных политических сил и кон�
сервации самых примитивных экономичес�
ких порядков. И, наконец, это путь беско�
нечных кровопролитных войн. Дорога им�
периалистических государств усеяна многи�
ми миллионами жертв и неисчислимыми
человеческими страданиями. Сегодня, вгля�
дываясь в историю человечества из XXI ве�
ка, мы хорошо видим, что капитализм про�
сто не знает других путей. Он не способен
измениться к лучшему».

С этим тезисом согласна Скеви Коутра Ку�
кума, заявившая: «Империалистические си�
лы пытаются распространить своё влияние
на большую долю мировых природных ре�
сурсов. Я могу вам привести богатую статис�
тику, которая показывает, что за 50 лет мало
что изменилось в этом отношении». Г. Мав�
рикос добавил: «Углубились антагонизмы
мирового капитализма и империализма».

Что касается социализма, то Г.А. Зюганов
охарактеризовал его следующим образом:
«Победа Советского Союза в Великой Отече�
ственной войне, быстрое возрождение стра�
ны из послевоенной разрухи, вступление но�
вых государств на путь социалистического
строительства, полёт Юрия Гагарина в кос�
мос, активное участие СССР в ликвидации
мировой колониальной системы убедитель�
но подтвердили преимущества социализма».

Соглашаясь с этими принципиальными
оценками, председатель Международной
федерации мира и согласия Виктор Камыша�
нов добавил: «К сожалению, наряду с этими
достижениями мы начали, наверное, терять
и какие�то позиции. Особенно ярко это ста�
ло проявляться в период с середины 1980�х
годов, когда появились различные подходы
к вопросам борьбы за мир, и особенно это
стало очевидным и сложным для нас в пери�
од разрушения СССР».

Надо заметить, что выступавшие часто
связывали рост агрессивности империализ�
ма прежде всего с реставрацией капитализма
в России. В. Ханти указал на то, что «навя�
занный странам Восточной Европы дикий
капитализм значительно укрепил позиции
возникающего нового типа фашизма».
Впрочем, он признал, что укрепление ради�
кальных правых сил характерно и для Запа�
да. Генеральный секретарь Всемирного со�
вета мира Атанасиос Пафилис убеждён: «Из
недр капиталистической системы выходит
фашизм. Это — самая циничная, агрессив�
ная и лживая форма капитализма. Нельзя
бороться против фашизма, не борясь одно�
временно против капитализма, который по�
рождает фашизм».

История показала, что фашизм стал од�
ной из самых кровавых форм политической
диктатуры реакционного крупного капита�
ла. А прибегает к нему правая буржуазия
тогда, когда из�за кризиса экономических
отношений, базирующихся на частной соб�
ственности, она оказывается не в состоянии
осуществлять власть методами классичес�
кой буржуазной демократии. Анализ сего�
дняшней капиталистической системы убеж�
дает, что выход на политическую сцену фа�
шизма совершенно не случаен.

Развивая базирующиеся на марксистско�
ленинской методологии оценки, Н. Папа�
димитриу обратил особое внимание на то,
что «конфликт между империалистически�
ми странами в последнее время обостряется.
Процессы монополизации, передела мира
продолжаются. Народы мира видят послед�
ствия мирового экономического кризиса,
возрождение фашизма, гражданские кон�
фликты. Потрясения повсеместны. В то же
время во многих странах народ, и особенно
молодёжь, протестует против такой полити�
ки затягивания поясов, безработицы, лише�
ния рабочего класса прав на защиту своих
интересов. Сейчас, когда ширится кон�
фликт между отдельными империалистиче�
скими державами, борьба против фашизма
должна стать частью борьбы против планов
империализма. Только такая борьба может
привести к построению прочного мира».

С ним солидарен А. Пафилис: «Народы
всего мира испытали на себе трагические
последствия капиталистического варварст�
ва. Недавний экономический кризис обост�
рил конкуренцию и противоречия между ка�
питалистическими государствами, которые
стремятся к переделу рынка, контролю над
энергетическими ресурсами и транспортны�
ми путями. Обострение противоречий имеет

место на Украине и Ближнем Востоке, в Се�
верной Африке и на Балканах, что подчёр�
кивает общую угрозу империалистической
войны в нашем регионе. Борьба против вой�
ны должна быть связана с борьбой против
империалистической системы, за ликвида�
цию эксплуатации, которая является причи�
ной войн. Мы должны крепить антикапита�
листический союз для того, чтобы положить
конец варварству капитализма, кризисам,
эксплуатации, бедности и угнетению».

Остановить «коричневую чуму»!

Становлению неофашизма в немалой сте�
пени способствует ревизия итогов Второй
мировой войны. Она осуществляется в пер�
вую очередь перекройкой государственных
границ. Налицо пренебрежение не только к
ялтинским договорённостям руководителей
трёх великих держав, но и к последующим
послевоенным соглашениям. В. Камыша�
нов напомнил, что нынче исполняется 40
лет со дня подписания Заключительного ак�
та по безопасности и сотрудничеству в Хель�
синки. В нём были зафиксированы резуль�
таты Второй мировой войны и выработаны
принципы мирного сосуществования на
этой принципиальной основе. Он вспомнил
события 1994 года, когда группа обществен�
ных деятелей посетила штаб�квартиру Севе�
роатлантического блока. Тогда военные со�
трудники НАТО заявляли, что расширение
этой организации на восток было бы безу�
мием. Более того, они говорили, что России
нужно принимать реальные решения, чтобы
не допустить расширения НАТО на восток.
Но события пошли по иному пути. Когда мы
в 1995 году вновь появились по приглаше�
нию департамента общественной информа�
ции НАТО в его штаб�квартире, греческих,
французских, немецких офицеров, которые
трезво смотрели на происходившие собы�
тия, там уже не было. Везде сидели амери�
канские генералы, которые по сути управля�
ли процессом расширения Североатланти�
ческого блока. Тогда и был окончательно за�
пущен тот трагический процесс, с которым
мы сегодня сталкиваемся на границе России
и Украины, России и балтийских госу�
дарств. Силы мира должны ему серьёзно
противодействовать».

Председатель Всемирного совета мира
Мария до Сокорро Гомес Коэльо указала:
«НАТО расширяет число членов и театр сво�
их операций, пытаясь навязать своё доми�
нирование по всему миру. Эта военная орга�
низация стремится решать свои вопросы во�
енными средствами. И об этом свидетельст�
вует кризис на Украине, что является мощ�
ным фактором для нестабильности, перево�
ротов, военных опасностей. И всё это — 
НАТО! Дестабилизирующий фактор исхо�
дит от США и их союзников по НАТО. Один
из таких конкретных примеров — Грузия,
которую США использовали в своих целях
против России, чтобы нагнетать обстановку,
порождать всё новые конфликты. За Грузией
последовала Украина. И всё это приводит к
нестабильности в мире, ставит под угрозу
существование суверенных государств».

С таким подходом был полностью солида�
рен первый секретарь ЦК Компартии Укра�
ины П.Н. Симоненко: «После переворота на
Украине был установлен режим олигархов�
компрадоров с опорой на профашистские
политические силы, которые взращивались
при поддержке Европы и США с 1991 года.
Их усилия были направлены на то, чтобы
реабилитировать пособников фашистов. В
общественное сознание граждан Украины в
качестве доминирующей насаждается идео�
логия, которая объединяет черты итальян�
ского фашизма и германского нацизма». На
присутствовавших оказали сильное впечат�
ление слова украинского политика: «Я маль�
чишкой бегал по окопам, в которых совет�
ские солдаты воевали и побеждали фашизм.
Мы тогда хотели быть похожими на них,
быть героями, способными победить фа�
шизм. Но я никогда не думал, что в моей
жизни придётся лицом к лицу столкнуться с
новым обличьем фашизма на территории
моей родной Украины».

В создании условий для фашизации об�
щества большое место занимает фальсифи�
кация истории. На это обратил внимание
присутствовавших В. Ханти: «Сегодня мы
пришли к тому, что во многих странах бес�
стыдно обвиняют коммунистов за ужасы
Второй мировой войны, забывая о решаю�
щей роли коммунистов в антифашистской
коалиции. Фальсификация истории проис�
ходит на уровне политической пропаганды,
в школьных учебниках, в публичных вы�
ступлениях. Героизм советского народа в Ве�
ликой Отечественной войне и антифашист�
ского Сопротивления в европейских стра�
нах, подвиги солдат, офицеров, партизан и
подпольщиков, выдающиеся личности, внё�

сшие огромный вклад в достижение Побе�
ды, — об этом всё реже и реже говорят на
страницах прессы, в системе государствен�
ного образования и в общественном дискур�
се. Так снижаются возможности борьбы се�
годняшнего антифашистского сопротивле�
ния. Имена и скульптуры героев удаляются
из общественных мест, в лучшем случае вме�
сто них останется пустота, а в худшем — они
будут заменены фашистскими, расистски�
ми, антисемитскими личностями».

А. Пафилис, выражая позиции демокра�
тической общественности (ВСМ объединя�
ет 75 национальных организаций в 70 стра�
нах), заявил: «Искажая факты, реакцион�
ные силы пытаются поставить историчес�
кую правду с ног на голову, скрыть тот
факт, что фашизм является порождением
капитализма. Они стремятся замалчивать
решающий вклад Советского Союза в По�
беду, пытаются поставить жертвы Совет�
ского Союза на одну доску с нацистскими
палачами, построить реакционную, негу�
манную теорию «фашизма с человеческим
лицом». После того, как был разрушен
СССР, в «новых государствах» на террито�
рии Советского Союза и Восточной и Цен�
тральной Европы Европейский союз уси�
лил антикоммунистическую кампанию.
При этом он прибегает к искажению фак�
тов. Даже Ваффен�СС сейчас признаются
им… силой сопротивления, и эсэсовцы по�
лучают пенсии в Латвии и других прибал�
тийских странах, антифашисты же пресле�
дуются. В 2006 году, когда был устроен пра�
здник по случаю 50�летия контрреволюции
в Венгрии (он был организован и финанси�
ровался Европейским союзом), основным
организатором этого мероприятия был вен�
герский генерал третьего рейха».

Выступавший от имени демократической
молодёжи планеты (в ВФДМ входят 79 орга�
низаций из 65 стран) Н. Пападимитриу об�
ратил внимание на «попытку правящих сил
в странах Западной и Восточной Европы
возродить отрицательное отношение к ком�
мунистам. Они не останавливаются перед
искажением исторических фактов, результа�
тов сражений и иной исторической реально�
сти. Более того, они ставят знак равенства
между фашистами и коммунистами. Это по�
пытка грубейшей фальсификации истори�
ческой правды. В Европе коммунисты, по�
вторяю, находились в первых рядах борьбы с
фашизмом. Во имя чего так искажается ис�
тория? Дело в том, что сейчас, 70 лет спустя,
США и НАТО, став мировыми жандармами,
пытаются установить новый мировой поря�
док — практически так же, как это делал Гит�
лер. Даже в тех странах, которые пострадали
от фашизма, появляются неонацистские ор�
ганизации».

Ряд ораторов в качестве наглядного при�
мера действий, направленных на забвение
итогов Второй мировой войны и искажение
истории, приводили одну из глубоко возму�
тивших их недавних новаций Евросоюза. 
Г. Маврикос, обращаясь к залу, задал вопрос:
«Вы знаете, что ЕС объявил, что 9 мая будет
Днём Европейского союза? Там вспомнили,
что 9 мая 1956 года несколько компаний из
Германии и Франции решили организовать
совместные предприятия в этих странах. Но
цель этого решения в другом: они не хотят,
чтобы люди помнили, что 9 Мая — это День
Великой Победы Советского Союза над фа�
шизмом. Вот с какой целью 9 мая объявлен
Днём Европы».

Выступавшая следом за генеральным сек�
ретарём ВСМ С. Кукума поддержала возму�
щение предыдущего оратора: «Мы реши�
тельно против того, чтобы 9 мая в Европе
День Победы заменили неким Днём Евро�
пы. Мы помним историю Второй мировой
войны. Буржуазные партии прибегают к ма�
нипуляциям и пропагандистским кампани�
ям, чтобы скрыть правду и распространять
искажения истории и ложь. Они пытаются
убедить народ в том, что обе мировые войны
были вызваны не империализмом, а лишь
неумным тогдашним руководством воевав�
ших государств». 

С этим возмущением солидарен и А. Па�
филис: «Решение Европейского союза отме�
чать 9 мая как День Европы не случайно.
Оно стоит в ряду десятков решений Евроко�
миссии и Европарламента по поводу раз�
личных годовщин, когда коммунизм ставит�
ся на одну доску с фашизмом. ЕС сейчас по�
следовательно очерняет социализм, поддер�
живает запрет компартий и их символики.
Эти ограничения уже введены в прибалтий�
ских государствах, Польше, Венгрии, Румы�
нии, а совсем недавно и на Украине. Офи�
циальная Европа отказывается осудить ложь
о «преступлениях» коммунизма, наоборот,
она осуществляет финансирование разных
НПО, создаёт лживые фильмы и ведёт дру�
гую антикоммунистическую пропаганду».

Аплодисментами было встречено предло�

жение представлявшего Республику Бела�
русь секретаря ЦК КПБ Н.В. Воловича: «Не�
давно на пленуме Центрального Совета
СКП—КПСС первый секретарь ЦК Ком�
партии Белоруссии Игорь Карпенко пред�
ложил через депутатов от коммунистичес�
ких и рабочих партий в национальных пар�
ламентах инициировать принятие законода�
тельного акта, устанавливающего ответст�
венность за фальсификацию истории Вели�
кой Отечественной и Второй мировой вой�
ны. Уверен, что эта инициатива может быть
поддержана не только коммунистами, но и
всеми демократическими силами планеты.
Существует же ответственность за клевету. В
абсолютном большинстве государств есть
правовые акты, предусматривающие защиту
прав и достоинства. А фальсификация исто�
рии есть не что иное, как клевета в глобаль�
ном масштабе! Поэтому прошу всех участ�
ников нашей Встречи обратиться к нацио�
нальным и региональным парламентам с
подобной инициативой». 

Антикоммунизм — 
оружие реакции

Тема антикоммунизма присутствовала,
пожалуй, в каждом втором выступлении на
«круглом столе». Одни ораторы стремились
подойти к ней по�философски и свои уси�
лия направляли на выяснение сущности
этого многомерного явления. Другие умели
показать мерзости антикоммунизма в част�
ных событиях и фактах.

Например, региональный координатор
Всемирной федерации профсоюзов в стра�
нах Латинской Америки Хосе Диванилтон
Перейра Ла Сильва чётко указал на сущность
и природу фашизма и международной агрес�
сии: «Капиталистический кризис явился
причиной двух самых разрушительных ми�
ровых войн. В 1929 году глубокие социаль�
ные потрясения, политический кризис при�
вели к распространению реакционных и по�
литических мракобесных идей. Это помогло
прийти к власти Адольфу Гитлеру. Война
стала способом разрешения острейших гло�
бальных противоречий. Сейчас тоже идёт
война между блоками государств, её цель
прежняя: изменить лицо планеты. Импери�
алистический порядок, основанный на аме�
риканской гегемонии, на соглашениях, под�
писанных капиталистическими странами в
1944 году в Бреттон�Вудсе, исчерпал себя.
Он более не может обеспечивать политичес�
кую и экономическую стабильность в мире.
С политической точки зрения, несмотря на
борьбу и сопротивление народов, реакцион�
ные силы продолжают укрепляться, а силы
прогресса в основном занимают оборони�
тельные позиции».

Первый вице�президент ассоциации юри�
стов�демократов Р. Вэйл использовал иную
методологию выявления неприглядного лика
антикоммунизма: возможно, ему, как юристу,
ближе метод Шерлока Холмса и он делает
глубокие обобщения на основе частных фак�
тов. Так, он обратил внимание на событие,
которое и впрямь стало знаковым и одновре�
менно абсурдным: «Мы должны осудить по�
зорное решение ряда европейских прави�
тельств бойкотировать празднование Дня
Победы — 9 Мая в России. Это — скандал,
это — возмутительно, это — позор для Евро�
пейского союза. Это доказывает, что Евросо�
юз полностью действует по указке глобализи�
рованного капитализма и нарушает сувере�
нитет каждого из европейских народов».

Президент Международной федерации
борцов Сопротивления В. Ханти осмысли�
вал антикоммунизм через призму западноев�
ропейского опыта противостояния фашизму
перед Второй мировой войной, когда анти�
коммунизм типичного буржуа помешал не
только эффективному формированию на�
родных фронтов, но и был истоком кон�
фликтов между политиками, тогда как на�
родные массы ждали от них согласованных
действий в противостоянии «коричневой чу�
ме». Глубокое понимание предвоенной исто�
рии способствует пониманию сегодняшней
тревожной ситуации. В. Ханти поделился с
собравшимися своими наблюдениями:

«К сожалению, в левом политическом
спектре есть группы, которые считают, что
благодаря союзу с радикальными правыми
силами они могут стать авангардом борьбы
нового антифашистского сопротивления.
Может быть, они смогут достичь временных
успехов, но в долгосрочной перспективе со�
трудничество с радикальными правыми си�
лами не принесёт им никаких положитель�
ных результатов. И после таких союзов не
надо удивляться, что часть людей начинают
искать убежище в сладком популизме ново�
го типа фашистских организаций… Дейст�
вия против фашизма особенно затрудняют�
ся тем, что многие демократы не осознают
угрозу неофашизма и не борются с ней. Нет

● Брифинг руководителей делегаций. Справа налево: Г.А. Зюганов, Л.И. Калашников, Н. Пападимитриу, С. Кукума, В. Ханти.

За «круглым столом» собрались шесть делегаций. Они представляли Всемирный совет мира,
Всемирную федерацию профсоюзов, Международную демократическую федерацию женщин, Меж$
дународную ассоциацию юристов$демократов, Всемирную федерацию демократической молодёжи
и Международную федерацию борцов Сопротивления. Три из федераций — профсоюзная, женская
и молодёжная — в год 70$летия окончательного разгрома фашизма будут отмечать своё 70$летие.
Впрочем, о каждом из этих шести международных объединений можно сказать, что оно рождено той
Великой Победой. Впрочем, президент российского фонда «Правовые технологии XXI века» Юрий
Скуратов так и сказал: «Я хотел бы подчеркнуть, что все демократические организации так или ина$
че создавались в одно и то же время, это — дети Победы, дети той войны, которая победоносно за$
вершилась. С тех пор 70 лет прошло, но не могу не подчеркнуть мудрость отцов$основателей этих
организаций. Почему? Потому, что та проблематика, которой они занимаются, сверхактуальна и
сейчас, спустя 70 лет. Да, ситуация несколько изменилась, но зло, против которого призваны были
бороться эти демократические организации, мимикрируя, по$прежнему отравляет нормальную
жизнь всего человечества. В очередной раз стал использоваться в качестве инструмента борьбы ре$
акционных сил фашизм, появилась угроза новой мировой войны. И получается так, что многие
международно$правовые акты, принятые после Победы, не стали препятствием для нарастания
этой угрозы в современном мире». Кроме представителей международных организаций и хозя$
ев, во Встрече также участвовали делегации Украины, Белоруссии и Латвии.



529 мая — 1 июня 2015 года    ●    № 56 (30262)    

новые вызовы
международных демократических организаций, 
Великой Победы

1111 9999 4444 5555 ––––
2222 0000 1111 5555

эффективных комплексных европейских и
национальных программ, которые служили
бы укреплению демократии и антифашист�
ского, антирасистского менталитета. Это
особенно необходимо в государственных
системах образования. Многие демократы
считают свободу слова более насущной, чем
свободу человеческого достоинства. Если
животное дикое, то мы закроем его в клетку.
Точно так же мы должны поступать с фа�
шистскими взглядами, с ксенофобией,
скрытым и открытым расизмом».

Своеобразным подкреплением позиции
руководителя Международной федерации
борцов Сопротивления стала информация
общественной деятельницы из Греции 
М. Стефаниди. В канун 70�летия Победы
над фашизмом она рассказывала: «Сегодня
утром на моей родине, в Греции, начался
очень важный суд против профашистской
организации «Золотая заря». Её члены уби�
ли молодого человека, они стремятся уби�
вать коммунистов, они организуют нападе�
ния на беженцев. Мы хотим заклеймить эту
организацию как сообщество фашистов и
убийц. Мы хотим, чтобы виновных осудил
не только суд, но и массовое сознание. На�
ша борьба практически является борьбой
против фашизма».

Первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ Анато�
лий Долгачёв, поддерживая борьбу греческих
демократических сил против неофашистов,
привёл ещё более гнусный факт фашистских
злодеяний: «Сегодня идёт юридическое пре�
следование комсомольцев Украины, физи�
ческое истребление наших товарищей. 2 мая
мы отметили годовщину со дня очень страш�
ных событий, которые произошли в Одессе,
где заживо были сожжены более 50 человек в
областном Доме профсоюзов. Там погиб наш
молодой товарищ, 17�летний комсомолец
Вадим Папуро. От наших организаций, ко�
торые входят во Всемирную федерацию де�
мократической молодежи, зависит очень
многое. Недавно ВФДМ приняла политиче�
скую резолюцию, адресованную всем про�
грессивным молодёжным организациям, с
осуждением неонацизма, в поддержку Ле�
нинского комсомола Украины. Эта резолю�
ция явилась настоящим боевым, товарищес�
ким шагом, она была донесена до всех моло�
дёжных коллективов не только Украины, но
и России, до молодёжи государств, находя�
щихся на всём постсоветском пространстве».

То ли война, 
то ли грохот весенней грозы

У председателя Всемирного совета мира
Марии Коэльо сомнений на эту тему нет:
«Сразу же после того, как закончилась Вто�
рая мировая война, и до наших дней импе�
риализм США преследует свои корыстные
интересы, противоречащие миру. Об этом
свидетельствуют войны в Корее, во Вьетна�
ме, на Ближнем Востоке, в Африке, в Ла�
тинской Америке. И далее всё это продол�
жается в Афганистане, Ливии и других стра�
нах. Империализм США везде поддержива�
ет гонку вооружений, наращивает, распрост�
раняет свои военные базы по всем конти�
нентам и грабит национальные богатства
различных народов. Эта неоколониалист�
ская политика, которая преследует ограбле�
ние других народов, была нацелена на деста�
билизацию в социалистических странах, она
всегда концентрировала свои усилия на ок�
ружении и подрыве Советского Союза.

Один из основных аспектов действий им�
периалистов — это милитаризация, которая
получила мощный импульс после создания
в апреле 1949 года организации НАТО, куда
вошли США, Великобритания, Франция,
Бельгия, Нидерланды, Люксембург, Порту�
галия, Дания, Норвегия, Исландия, Италия.
Потом, в 1952 году, началось расширение
Североатлантического блока, в него вступи�
ли Турция, Греция, затем в 1955�м — ФРГ. 
28 государств сейчас входят в структуру 
НАТО, ещё 22 страны образуют так называе�
мый партнёрский Евроатлантический совет.

В 1991 году НАТО снова расширила коли�
чество членов и театр своих операций. Эта
организация пытается навязать своё доми�
нирующее положение по всей планете, угро�
жая миру и проводя так называемые превен�
тивные атаки. Все спорные проблемы НАТО
всегда стремится решать военными средст�
вами. Об этом в очередной раз свидетельст�
вует кризис на Украине. И всё это — НАТО!
Даже сейчас, когда мир отмечает 70�ю годов�
щину Победы над фашизмом, новые угрозы
исходят со стороны военного блока и связан�
ных с ним агрессивных сил. Поэтому важно
объединять демократические силы в борьбе
против военных угроз, чтобы предотвратить
новые трагедии. Дестабилизирующий фак�
тор обычно исходит от США и НАТО». 

Выступление П.Н. Симоненко стало сим�
волической эстафетной палочкой, получен�
ной от представителя движения сторонни�
ков мира: «Интересы США — это интересы
транснациональных корпораций, это борьба
за новый передел рынков и мира. Сейчас
ТНК манипулируют интересами олигархов
Украины, которые нашли себе опору в про�
фашистских организациях, Украина реаль�
но стала опасным очагом не только проти�
востояния США с Россией, но и развязыва�
ния новой мировой войны. И я, говоря вам
слова признательности за солидарность и
поддержку, выражая уважение к тому, что вы
сделали, сегодня от имени многих своих со�
граждан прошу: давайте всем миром подни�
мемся против угрозы новой фашизации на
Украине, против возможной агрессии, кото�
рая будет всё дальше распространяться на
территорию Европы. 

Я здесь хочу ещё раз подчеркнуть: комму�
нисты убеждены в том, что Украине нужен
гражданский мир, а не гражданская война, и
этот гражданский мир можно достичь. Хо�
тел бы вас попросить через национальные
парламенты, через национальные прави�
тельства оказать давление на власть в Киеве,
чтобы она выполнила условия Минских со�
глашений. А они понятны каждому: разору�
жить незаконные военные формирования,
провести децентрализацию власти и внести
изменения в Конституцию, провести выбо�
ры в местные советы, сесть за стол перегово�
ров и определить все механизмы для дости�
жения совместно выработанных целей. 

Киевская власть не способна отвечать за
свои обязательства перед Европой. И поэто�
му я прошу вас, уважаемые представители
Европы, давайте мы все вместе объединим�
ся, понимая, что безработный с Украины бу�
дет искать источник существования в Евро�

пе. А он обладает другим мышлением, чем
человек, сформировавшийся на Западе: это
— не человек мира. Вслед за человеком, ко�
торый думает только своим трудом зараба�
тывать, по тому же маршруту направятся ор�
ганизованные преступные группировки,
связанные с наркотрафиком через террито�
рию Украины. Это очень опасное будущее
для Европы. Неконтролируемая трудовая
миграция приведёт к резкому обострению
социальных вопросов в ЕС». 

С. Кукума напомнила собравшимся о том,
что империализм сегодня фальсифицирует
не только историческое прошлое, но и акту�
альное настоящее. Он привешивает привле�
кательные бантики к совсем непривлека�
тельным событиям. С. Кукума заявила: «Как
можно положительно и сочувственно харак�
теризовать «арабскую весну», если она фак�
тически отбросила народы этих стран в «зи�
му»? Как можно с симпатией оценить воен�
ную помощь США исламистским государ�
ствам или их бывшим соратникам по совме�
стному терроризму? На встрече министров
иностранных дел Европы было сказано, что,
для того чтобы бороться с терроризмом, на�
до сократить миграцию в эти страны. Едва
ли можно заподозрить глав дипломатичес�
ких ведомств в незнании истории. Но не ми�
грация является причиной терроризма и фа�
шизма. В этом убеждает история нацизма
Гитлера и фашизма Муссолини, которые,
кстати, пользовались поддержкой католиче�
ской церкви». 

Что касается сущности войны, то В. Хан�
ти твёрдо заявил: «Война является бизнесом
узкой группы, она не служит интересам
миллионов людей и не улучшает жизнь че�
ловечества. Мы, антифашисты, отклоняем
войну, мы хотим мира!» 

Г.А. Зюганов представил собравшимся ха�
рактеристику событий в соседней стране: 

«Агрессивная политика бандеровских кру�
гов не просто пользуется полной поддерж�
кой США. Зарубежные кукловоды киевских
властей не только захватывают природные
ресурсы и рынок Украины. Саму Украину
они превращают при этом в таран против
России, активно ломая многовековые связи
между нашими братскими народами. США
создают такой очаг напряжённости, который
снизит конкурентные возможности Европы,
будет ослаблять Россию и послужит запаль�
ным шнуром возможной крупной войны». В
то же время Председатель ЦК КПРФ отме�
тил: «Мы полагаем, что нынешняя тяжелей�
шая ситуация на Украине стала результатом
серьёзного провала политики российских
властей. Фактически ими был предоставлен
полный карт�бланш для деятельности здесь
США, создавших сотни «неправительствен�
ных организаций», «исследовательских цен�
тров» и «независимых средств массовой ин�
формации». Классовый характер россий�

ской внешней политики проявился в этом
отношении в полной мере».

На важную сторону борьбы за мир обра�
тил внимание В. Камышанов: «Достижение
результатов в борьбе за мир возможно толь�
ко с помощью эффективного, правдивого,
объективного образования подрастающего
поколения. И на примере Украины мы ви�
дим, к чему приводит разрушение системы
образования. Именно это — тот краеуголь�
ный камень, который эффективно исполь�
зуют агрессивные империалистические си�
лы для того, чтобы разрушить существую�
щие связи между народами, которые объе�
динены общим устремлением к системе ми�
ра и безопасности».

Член правления «Всероссийского жен�
ского союза — «Надежда России» Жанетта
Балева произнесла своё короткое слово эмо�
ционально и ёмко: «Сегодня мы громко за�
являем, что мир, его благополучие, согласие
и дружелюбие людей зависят в значитель�
ной мере от женских контактов, их солидар�
ности, их отношения к происходящему на
планете.

70�летие Победы советского народа над
фашистской Германией имеет глобальное
значение, так как СССР спас весь мир от
фашистской чумы в ХХ веке. 

Но вновь уже на свете не спокойно,
И арсеналы вновь уже полны.
И днём и ночью свой поход разбойный
Готовят поджигатели войны.
Полыхает арабский Восток, страдает на�

ша сестра Украина, много можно назвать
районов в мире, где брат идёт на брата. По�
этому наша главная женская задача — спас�
ти мир от разрушения, от агрессивности и
жестокости, защитить детей: они — будущее
нашей планеты Земля. Ради этого мы рабо�
таем с детьми и молодёжью». 

Всё в мире создано трудом

В. Ханти продемонстрировал своё умение
рисовать широкую общественную картину
крупными мазками: «С середины 1970�х годов
начали усиливаться неолиберальная экономи�
ческая политика и неоконсервативная соци�
альная философия. Последствия мировоз�
зренческого поворота очень серьёзны: былое
благоприятное воздействие «государств всеоб�

щего благосостояния» начало значительно су�
жаться. Сама эта идеологема стала объявлять�
ся устаревшей. Пересмотр идеологических
ориентиров капитализма привёл к тому, что
социальное неравенство резко возросло, оно
часто достигает невыносимого масштаба».

Действительно, глубокое отступление со�
циализма под воздействием буржуазных
контрреволюций рубежа 1980—1990�х годов
существенно изменило характер социальных
и общественно�политических отношений в
странах как «традиционного», так и рестав�
рированного капитализма. Эту сущностную
черту перемен подчеркнул Г. Маврикос: «Се�
годня, когда нет больше Советского Союза,
мир охвачен глубоким капиталистическим
кризисом, углубились антагонизмы мирово�
го капитализма. В Европе поднимают голову
неофашисты и неорасисты. Это очень боль�
шая угроза для рабочего класса, для людей
труда. Поэтому классовая борьба входит в
число наших приоритетов. Сегодня мы вы�
нуждены бороться за наши промежуточные
цели против варварского капитализма. Это
неизбежный шаг в борьбе за мир без эксплу�
атации человека человеком».

Г.А. Зюганов и П.Н. Симоненко разверну�
ли перед собравшимися картину реставри�
рованного капитализма. Современный рос�
сийский капитализм был охарактеризован
октябрьским (2014 года) пленумом ЦК
КПРФ, как олигархический и компрадор�
ский, регрессивный и бесперспективный. В
качестве иллюстрации к такой оценке Г.А.
Зюганов привёл следующие факты: «В про�
шлом году сырья, которое является нацио�
нальным достоянием России, было продано
на 20 триллионов рублей. Из них в феде�
ральном бюджете, принятом Госдумой, ока�
залось всего 7,5 триллиона. 12,5 триллиона
рублей — это дань, которую сегодня Россия
платит отечественной олигархии и её зару�
бежным компаньонам и покровителям.
Другой характерный пример: на поддержку
банков за последние месяцы власти России
выделили почти два триллиона рублей, а на
поддержку промышленности — всего около
20 миллиардов. Поэтому мы убеждены, что
поразивший Россию кризис — это результат
многолетней либеральной политики, на�
правленной на удовлетворение аппетитов
финансово�спекулятивной и сырьевой оли�
гархии за счёт широких народных масс».

Г.А. Зюганов сообщил собравшимся о ре�
шениях октябрьского (2014 года) пленума
ЦК КПРФ: «Партия понимает, что, только
сформировав пролетарское классовое со�
знание у большинства рабочих, мы сформи�
руем его и в близких им слоях общества. Нам
жизненно необходим прочный союз промы�
шленного рабочего класса, пролетариев ум�
ственного труда, трудового крестьянства,
полупролетарских слоёв города и деревни и
сферы малого бизнеса. В остром противо�

стоянии с крупным капиталом только этот
союз… обеспечит уверенный переход к со�
циализму в противоборстве с крупной бур�
жуазией, обеспечит мирный и достойный
переход власти к трудовому народу. Важный
опыт мирной и немирной борьбы за социа�
лизм дала нам Великая Октябрьская социа�
листическая революция». 

П.Н. Симоненко подчеркнул, что «на Ук�
раине практически уничтожена профсоюз�
ная система. Начало её разрушению положи�
ла приватизация. Сегодня олигархи под пяту

загнали все профсоюзные структуры. В то
время, когда разрушается система государст�
венных социальных гарантий, профсоюзы
не провели ни одной акции по защите прав
трудящихся. Компартия сегодня стремится к
возрождению рабочего движения. Я прошу
лидеров ВФП помочь нам создать предпо�
сылки для реабилитации и восстановления
профсоюзного движения на Украине».

Председатель Московского областного
профсоюза работников лёгкой и текстиль�
ной промышленности Нина Веселова попы�
талась раскрыть возможности работы проф�
союзов в условиях реставрации капитализ�
ма: «Я сегодня представляю крупный проф�
союз, который насчитывает свыше 50 тысяч
членов. Мы являемся межрегиональной ор�
ганизацией, которая действует в 40 городах и
районах Московской области и имеет 150
первичных профсоюзных организаций.

Если вспомнить период социалистичес�
кого развития нашего общества, то трудовое
законодательство СССР обеспечивало мно�
гие социальные гарантии нашим тружени�
кам. Но в рыночной России наши тружени�
ки стали наёмными работниками, которые
испытывают огромные проблемы в защите
своих коренных интересов, особенно в об�
ласти трудовых отношений. Трёхсторонние
и двухсторонние отношения, которые сего�
дня обеспечивают профсоюзы совместно с
объединениями работодателей и органами
исполнительной и законодательной власти,
нам не дают ответа на главный вопрос: поче�
му трудовые отношения, в частности оплата
труда, сегодня в России в очень запущенном
состоянии?

В стране действует принятый по предло�
жению правительства РФ закон, который
гарантирует… нищету. Минимальный уро�
вень оплаты труда наёмных работников го�
сударство установило в объёме 100 долларов
в месяц. Это менее 6 тысяч рублей по совре�
менному курсу рубля. Ясно, что наш рабо�
чий класс живёт в условиях жестокой экс�
плуатации. Обеспечивая на 90% федераль�
ный бюджет РФ, рабочий имеет заработную
плату значительно ниже даже своих физио�
логических (!) потребностей. Если сравни�
вать уровень оплаты труда с европейским, то
в России он как минимум вдвое ниже. Мы,
постоянно взаимодействуя с работодателем,
с органами исполнительной власти, требуем
от правительства коренным образом изме�
нить трудовое законодательство. 

Вторая проблема России — массовая бед�
ность. Конституция РФ установила мини�
мальные социальные стандарты в форме со�
циальных пособий для малообеспеченных,
нуждающихся слоёв населения. Они прирав�
ниваются к минимальному уровню оплаты
труда. Это значит, что человеку, который от�
работал свыше 50 лет на производстве, невоз�
можно иметь высокую, достойную пенсию.
Однако одним профсоюзам, одним общест�
венным организациям сегодня эту проблему
не решить. Поэтому наш отраслевой профсо�
юз вынужден объединяться с КПРФ. Мы
подписали уникальное соглашение: мы дове�
ряем Компартии, потому что это единствен�
ная оппозиционная организация, которая
помогает нам донести до верхних эшелонов
власти чаяния и проблемы нашего народа».

Руководитель Палестинской организации
женщин Собхейа Интисар Альвазир охарак�
теризовала тяжёлое положение трудящихся,
прежде всего женщин, в своей стране: «Па�
лестина всё ещё страдает от агрессии со сто�
роны Израиля. Агрессор продолжает захва�
тывать наши земли, создавать там поселения
и выстраивать разделительные стены, разру�
шать наши дома и убивать палестинских
женщин и детей. Две тысячи с лишним че�
ловек убиты, более 6 тысяч палестинцев,
включая женщин и детей, томятся в тюрь�
мах Израиля. Арестовываются даже члены
правительства и депутаты парламента. Наш
народ в соответствии с резолюцией Совета
Безопасности ООН № 204 будет продолжать
борьбу, вплоть до прекращения оккупации.
Мы благодарим всех женщин России за их
поддержку нашего сопротивления. Мы на�
деемся, что на будущий год мы вместе от�
празднуем освобождение Палестины». 

Борьба за интересы женщин связана
прежде всего с защитой прав трудящихся
женщин. Об этом ярко говорила вице�пре�
зидент МДФЖ С. Кукума: «Наша Между�
народная демократическая федерация жен�
щин будет по�прежнему бороться за мир.
Наша федерация будет бороться против ис�
кажения истории. Она будет бороться за об�
щество социальной справедливости. В этом
многогранном процессе ведущая роль при�
надлежит рабочему классу. Необходимы пе�
регруппировка и контрнаступление рабоче�
го движения под руководством коммунис�
тической партии. Опыт компартий помогает
развеять необоснованные буржуазные ил�

люзии. Практика прошлого может стать
практикой будущего».

Мир будет сохранён 
и упрочен, если…

На «круглом столе» остро звучала тема ук�
репления единства и взаимодействия демо�
кратических сил планеты. Её поднял, в част�
ности, президент Международной федера�
ции борцов Сопротивления В. Ханти. «В
дни 70�й годовщины Победы над фашизмом
Международная федерация борцов Сопро�
тивления, — сказал он, — призывает собрав�
шихся к совместным действиям. Давайте
объединяться в новой борьбе сопротивле�
ния против фашизма. Задача для всех ответ�
ственно мыслящих людей, будь они правы�
ми или левыми, верующими или неверую�
щими, — бороться против усиления новых
видов фашизма, за более справедливый и
солидарный мир, где люди не будут исклю�
чены из основного общества за то, что они
бедные, что отличаются цветом кожи, что у
них другая культура или другая сексуальная
ориентация».

В. Камышанов обратил внимание на то,
что в ряде стран прогрессивным сообщест�
вам приходится вести борьбу за выживание.
Причём не всегда успешно. Филиал возглав�
ляемой им Международной федерации мира
и сотрудничества на Украине был вынужден
прекратить своё существование. И такие
факты преследования характерны не только
для Украины.

«У нас такая же сложная ситуация и с на�
шими коллегами в Литве, где есть филиал
нашей организации, — отметил В. Камыша�
нов. — Если так будут развиваться события,
то в очень скором времени они могут пере�
расти и в террор. Всё это говорит о том, что
борьба разворачивается очень серьёзная.
Значит, нам необходимо объединение уси�
лий. Мне представляется, что все выступле�
ния участников «круглого стола» ориенти�
рованы на это. Если мы сможем объединить
наши усилия, то, наверное, сумеем перейти
на новый этап противодействия реальной
угрозе миру и безопасности, который несут
нацизм, неонацизм, фашизм, возрождаю�
щиеся сегодня». 

Размышления В.И. Камышанова сразу же
поддержал заместитель Председателя ЦК
КПРФ, депутат Государственной думы РФ
Д.Г. Новиков. Он обратил внимание на то,
что «в последние 20 лет имела место фраг�
ментация нашего движения. Но констати�
ровать этот факт недостаточно. Надо пре�
одолевать ослабление связей в демократиче�
ском движении. Решить эту проблему мож�
но только посредством наших совместных
усилий. И мы, конечно, надеемся, что эта
наша Встреча послужит как раз делу дости�
жения этой цели».

Обстоятельно развил тему укрепления
международного единства генеральный сек�
ретарь Международной ассоциации юрис�
тов�демократов Ж. Фермон. Он сказал: «Раз�
рушение Советского Союза нанесло серьёз�
ный удар по многим организациям, в том
числе и по нашей. Некоторые организации
столкнулись с серьёзными трудностями.
Часть из них была вынуждена даже прекра�
тить своё существование. Даже раздаются го�
лоса, будто наши организации являются про�
дуктами «холодной войны» и не имеют боль�
ше права на существование после развала Со�
ветского Союза. Но большинство членов на�
ших организаций убеждены, что их роспуск
приведёт к ещё большему хаосу в мире. И мы
видим теперь, что совершенно правы были
те, кто боролся за продолжение существова�
ния организаций, которые собрались за этим
столом. Сохранение своего политического
лица сегодня является важнейшей задачей. 

Но есть в нашей деятельности и слабые
стороны. Среди них — недостаточные кон�
такты и сотрудничество, а главное — дефи�
цит совместных действий нашей семьи де�
мократических организаций. Мне представ�
ляется, что наш политический анализ совре�
менной ситуации в значительной степени
совпадает, но общими действиями не всегда
поддерживается. Проходящая по инициати�
ве КПРФ Встреча даёт уникальную возмож�
ность преодолеть эту слабость. Я считаю, что
нельзя уезжать лишь в ожидании, что кто�то
когда�нибудь снова соберёт нас вместе. Наш
долг — увезти из Москвы не только хоро�
шую декларацию, но и план дальнейших
контактов и сотрудничества. На Украине
мир подвергается опасности. На планете —
кризис. Молодёжные организации, антифа�
шистские действия молодёжи, женские ор�
ганизации открыто преследуются фашист�
вующими силами. 

Я бы предложил подумать об общей конфе�
ренции всех наших демократических органи�
заций в Киеве во имя защиты демократичес�

ких прав народа Украины, против фашист�
ских сил и натовских провокаций. Нашим
друзьям на Украине трудно быть услышанны�
ми, потому что, как только они возвысят свой
голос, против них предпринимаются кара�
тельные действия со стороны государства.
Поэтому мы должны более активно высказы�
ваться по украинскому вопросу. Конечно, ук�
раинские власти могут попытаться запретить
конференцию, но в таком случае они должны
будут сбросить с себя маску демократов.

То же самое можно сказать и о народах
Ближнего Востока, народе Сирии, который
сражается сейчас против попыток США рас�
колоть регион по религиозному признаку.
Мы можем разработать общий план реагиро�
вания на эту ситуацию. Международная ас�
социация юристов�демократов послала жен�
скую делегацию в регион для изучения поло�
жения женщин в нём. Жаль, что мы не сдела�
ли это совместно с Международной демо�
кратической федерацией женщин. То же са�
мое можно сказать и о нашей деятельности в
поддержку Палестины. Мы должны уехать
отсюда с какими�то заделами плана совмест�
ных действий и с представлением о механиз�
ме, который будет для этого использован». 

Предложение Ж. Фермона поддержал
член Президиума, секретарь ЦК КПРФ, де�
путат Государственной думы РФ Л.И. Ка�
лашников: «Я хочу дополнить инициативу
Жана Фермона. Мы являемся членами раз�
ных парламентских форумов, например,
Парламентской ассамблеи Совета Европы.
Когда на Украине ещё не лилась кровь, ког�
да только распустили Конституционный суд
(тогда ещё не было Порошенко в президент�
ских палатах), я вносил в юридическую ко�
миссию ПАСЕ предложение, направленное
на защиту демократических организаций.
Наша комиссия направила его в Венециан�
скую комиссию, которая является своего ро�
да конституционным судом для Совета Ев�
ропы. Однако по политическим мотивам
моё предложение было дезавуировано Гене�
ральным секретарём ПАСЕ. И всё же я счи�
таю, что необходимо предложения юриди�
ческого характера вносить в парламентские
структуры — как национальные, так и меж�
государственные. Что касается только что
прозвучавшего предложения о проведении
всеми демократическими организации объ�
единённой конференции на Украине, то его,
конечно, надо поддержать. Мы это будем
делать обязательно».

С коротким ярким словом обратился к
участникам международной Встречи амери�
канский общественный деятель, вице�пре�
зидент Всемирного совета мира Альфред Лео
Мардер: «Я ветеран Второй мировой войны,
четыре года воевал. Почему я выбрал такое
начало для своего выступления? Потому что
атмосфера в моей стране напоминает атмо�
сферу, предшествовавшую Второй мировой
войне. Захват фашистами Украины очень
похож на аншлюс Австрии гитлеровцами. Я
попросил слово потому, что считаю: на нас
лежит большая ответственность. Мы работа�
ем на защиту мира, и нам очень трудно при�
нимать резолюции в нашем Всемирном дви�
жении мира, резолюции против захвата Ук�
раины НАТО. Имеется большая разноголо�
сица в моей стране. Я согласен с теми, кто
здесь говорил о необходимости развёртыва�
ния глобального движения на Украине. По�
этому, когда мы вернёмся домой, то должны
расширять работу по разъяснению происхо�
дящего на Украине. Американская печать
постоянно игнорирует этот фашистский пе�
реворот. Пресса в США обвиняет Россию в
том, что сделала не она, а НАТО». 

Эмоционально выступил член секретари�
ата Всемирного совета мира Паллаб Сенгупта
(Индия): «На этом «круглом столе» есть това�
рищи, которые принимали участие в моло�
дёжном движении в период большой актив�
ности Всемирной федерации демократичес�
кой молодёжи и Международного союза сту�
дентов. Мы встречались регулярно не только
в те добрые времена, чтобы обсуждать совме�
стные действия наших организаций. Мы
встречались и в течение последних 20 лет, в
трудные времена после развала Советского
Союза. Такое общение необходимо и полез�
но. Я приветствую инициативу работать вме�
сте более тесно. Всемирный совет мира име�
ет контакты со всеми присутствующими
здесь организациями. Я предлагаю, во�пер�
вых, развивать коммуникации. Во�вторых,
целесообразно организовывать общие дейст�
вия, заниматься общей совместной деятель�
ностью по важнейшим вопросам». 

Адриана Хименез Реал (Национальный со�
юз мексиканских женщин) поддержала пред�
ложение юристов�демократов «объединить
усилия международных демократических ор�
ганизаций, чтобы работать вместе, скоорди�
нированно и целенаправленно». Она также
высказалась за то, чтобы посетить Киев всем
вместе и выразить солидарность с противни�
ками неонацистов. «В нашей стране много
выпускников украинских вузов. Они с удо�
вольствием туда поедут. Это будет довольно
важный, громкий сигнал для наших врагов.
Мы скажем, что народы мира в лице крупных
демократических организаций солидарны с
антифашистской Украиной». 

Глава делегации Международной демо�
кратической федерации женщин С. Кукума
заявила, что «очень хорошая мысль здесь
была выдвинута — скоординировать нашу
работу на базе сотрудничества. Если нам это
не удастся, то мы будем разочарованы». 

Белорусский политик Николай Волович
указал на «важность использования общих
информационных и коммуникационных
ресурсов. И проведение таких встреч или да�
же общение в формате видеоконференций
очень полезно». Он выразил уверенность,
что в этом с ним согласятся почти все при�
сутствующие. 

В итоге было решено, что интересное и
перспективное предложение юристов�демо�
кратов следует обсудить в руководящих ор�
ганах каждой из международных демократи�
ческих организаций, участвовавших во
Встрече. 

Участники Встречи выразили коллектив�
ную благодарность её организатору — Цент�
ральному Комитету КПРФ за прекрасно
проведённый «круглый стол», а также за воз�
можность общения с товарищами из смеж�
ных российских объединений и участия в
массовой демонстрации в честь Дня Победы. 

В заключение было единогласно приня�
то совместное заявление «Московский
призыв».

Виктор ТРУШКОВ.
Фото Игоря КАЗАКОВА.

● Делегация Всемирной федерации профсоюзов перед возложением цветов 
к могиле Неизвестного солдата. Крайний слева — Г. Маврикос.

Мы, представители международных демократических органи�
заций — Всемирной федерации профсоюзов, Всемирного совета
мира, Международной демократической федерации женщин,
Международной ассоциации юристов�демократов, Всемирной фе�
дерации демократической молодёжи, Международной федерации
борцов Сопротивления — Ассоциации антифашистов, собравшись
в Москве в дни празднования 70�летия Победы над фашизмом, за�
являем следующее:

Исполнилось 70 лет нашей общей Великой Победы над фашиз�
мом. Под Знаменем Победы прогрессивные антифашистские силы
мира объединились для совместных действий и борьбы против уг�
роз войн и угнетения, чтобы не допустить повторения трагедии,
унёсшей жизни десятков миллионов людей.

Победа над всемирным фашизмом и милитаризмом послужила
мощным импульсом для распространения идей социальной спра�
ведливости и национального равенства. 1945 год был ознаменован
началом подъёма национального освобождения многих стран мира
от господства империализма и колониализма, а также повсемест�
ным осуществлением преобразований, направленных на решение
острых социальных проблем и демократизацию общественной по�
литической жизни наряду с созданием нового общества.

Причинами возрождения фашизма сегодня являются растущая
агрессивность империализма и угрозы суверенитету народов в пери�
од глубокого и всеобъемлющего кризиса капитализма. Мы выступа�
ем с решительным осуждением роли НАТО, этого военного крыла
империализма, организации, которая в течение более чем 66 лет со�
вершает преступления против человечности под старыми и новыми
предлогами. Мы осуждаем попытки дальнейшей милитаризации
Европейского союза и планы по созданию постоянной армии ЕС.

Деятельность наших международных общественных организа�
ций за семь десятилетий их существования в значительной степе�
ни способствовала сохранению мира во всём мире, достижению
многими странами национальной независимости, социальному и
политическому прогрессу человечества. Актуальность нашего

опыта становится особенно очевидной в наши дни, в год 70�летия
Великой Победы.

События последних лет показали, что мир не стал прочнее. В
различных регионах полыхают войны, поднимают голову неофа�
шисты и экстремисты, предпринимаются усилия извратить исто�
рию Второй мировой войны и реабилитировать фашизм. Те силы,
которые в конце 1945 года трусливо прятались в европейских ле�
сах или скрывали свои бесчеловечные замыслы, теперь открыто
выходят на улицы европейских городов и творят варварские рас�
правы над мирным населением. В ряде стран мира возрождаются
средневековые обычаи и порядки, попирающие социальные и по�
литические права, особенно женщин. Вновь актуален призыв:
«Люди, будьте бдительны!» Возрастает необходимость в совмест�
ных действиях всех прогрессивных сил. В связи с этим мы осужда�
ем любые попытки переписать и сфальсифицировать историю, ко�
торые осуществляют империалистические круги, в частности, от�
рицание 9 Мая как Дня Победы над фашизмом и объявление Ев�
росоюзом так называемого Дня Европы. Тем более мы осуждаем
любые попытки отождествления фашизма и коммунизма.

Мы, представители международных организаций, выступаем с
призывом защитить историческую память. Мы призываем реши�
тельно положить конец пропаганде идей расизма и геноцида. Мы
уверены, что опыт борьбы в течение семи десятилетий против фа�
шизма и войны, за мир, демократию, социальные и политические
права может вновь послужить мощным импульсом в защите чело�
вечества от новых угроз, нависших ныне над его существованием.

Мы склоняем головы перед памятью погибших в борьбе за нашу
свободу. Мы преклоняемся перед мужеством и подвигом советско�
го народа, внёсшего решающий вклад в Победу. Мы помним име�
на лучших сынов и дочерей европейских народов, сражавшихся в
отрядах Сопротивления. Мы призываем народы мира внести свой
исторический вклад в борьбу за мир, за свободу, против тирании,
за новый справедливый порядок без доминирования империализма
и эксплуатации.

Московский призыв
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Крестьянская доля

П РЕДШЕСТВЕННИКА
МИ колхоза в селе Верх
няя Серебрянка, где

проживали 2300 человек, были
товарищество по совместной
обработке земли и коммуна. А 
с прибытием в село посланца
райкома партии Г. Саплина на
чалась подготовка к созданию
колхоза. Сельская ячейка ком
мунистов стала настоящим
штабом этого дела. При под
держке комитета деревенской
бедноты коммунисты постоян
но вечерами проводили сходы и
собрания. Нередко беседы о
том, какие преимущества имеет
колхозная система, вели с селя
нами индивидуально. В резуль
тате этой активной деятельнос
ти в октябре 1929 года был со
здан колхозгигант «Привет 
12й годовщине Октября».

Нелегко давалось руководст
во колхозом первому председа
телю Ивану Ряднову. Опыт на
лаживания работы обществен
ного хозяйства приходилось об
ретать методом проб. Были со
зданы колхозные дворы, стяну
ли на них амбары, соорудили
навес, куда свезли собранный у
населения инвентарь: плуги,
бороны, сохи, сеялки. Пришло
время и первого колхозного се
ва. Поначалу все работы прово
дились с помощью быков и ло
шадей. А после создания в 1931
году Ржевской МТС на полях
появились колёсные тракторы.

В первые годы колхозной
жизни не было единства во
взглядах крестьян на коллекти
визацию. Против неё активно
выступало казачество. Случа
лись поджоги хозяйственных
построек, порча тракторов,
травля скота, далеко не благо
получно было и с трудовой дис
циплиной. Оказалось, что
большое хозяйство справиться
со всем этим было не в силах. И
тогда руководство решило раз
делить хозяйство на три не
больших колхоза. 

Тяжёлым грузом легло на
плечи сельских тружеников
изъятие в 1932, 1933 годах хлеба
для продажи его за границу с
целью получения средств для
индустриализации. Это было в
буквальном смысле голодное
время. Но потом положение в
селе стало улучшаться. Росла
вера крестьян в коллективное
хозяйство, и соответственно
повышалась их активность. По
шли вверх производственные
показатели. С увеличением эф
фективности работы возрастала
и оплата труда. На каждый тру
додень получали уже по кило
грамму зерна. Зарождалось со
ревнование за лучшие показа
тели в работе, в чём большую
роль сыграла партийная орга
низация. Передовиков хозяйст
ва отмечали на общих собрани
ях, они награждались поездка
ми в Москву, на сельскохозяй
ственную выставку. Жизнь в
колхозах вошла в нормальное
русло, казалось, что она будет
всё лучше и лучше.

Но грянула Великая Отече
ственная война. Как и все ок
купированные территории,
село Верхняя Серебрянка по
несло огромные потери —

людские и экономические.
Пришлось опять пережить
трудные времена восстановле
ния хозяйства. Дела пошли на
лад, и уже в 1950 году, после
завершения уборки урожая и
подведения итогов, все три
колхоза Верхней Серебрянки
вновь объединились под об
щим названием «Коминтерн». 

Нeвелико было тогда его бо
гатство. Укрупнённый колхоз
имел всего 80 коров, птицевод
ческую ферму и свинарник да
две ветряные мельницы. Но го
сударство оказало хозяйству
ощутимую помощь. После при
нятия постановления сентябрь
ского Пленума ЦК KПCC в
1953 году был взят на вооруже
ние принцип материальной за
интересованности колхозов и
колхозников; заметно повыси
лись заготовительные и заку
почные цены. В «Коминтерне»
развернулось строительство
производственных помещений.
Строительный материал заво
зился из Крыма, куда были по
сланы бригады на заготовку ра
кушечника. Пополнялись жи
вотными фермы, вся техника из
МТС была передана колхозам.
Да и с образованием Белгород
ской области руководство сель
ским хозяйством улучшилось.

Тем временем колхоз в
Верхней Серебрянке был под
вергнут ещё одному укрупне
нию — его объединили с кол
хозом в Нижней Серебрянке.
Но так как положение в по
следнем было лучше, то имен
но его название осталось за
новым хозяйством — имени
Ворошилова, и председателем
стал его руководитель Иван
Петрович Долженко. А в ка
нун 40летия Великой Ок
тябрьской социалистической
революции колхозу дали но
вое имя — «40 лет Октября». 

Важное изменение произо
шло в жизни партийной орга
низации хозяйства. Её секрета
рём избрали бывшего директо
ра школы Михаила Тихонови
ча Клипина, который, как го
ворится, оказался человеком
на своём месте. Партийная ор
ганизация стала более боевой и
целеустремлённой. Если прав
ление колхоза поощряло пере
довиков материально, то пар
тийная организация поддер
живала их морально. В честь
них поднимался флаг трудовой
славы, о них писали в стенгазе
те и нередко в районной. В
красных уголках производст
венных участков всегда были
свежие газеты и художествен
ная литература. 

С каждым годом менялся об
лик села. Появились новые жи
вотноводческие комплексы.

Государство в очередной раз
повысило закупочные цены на
сельхозпродукцию, стало выде
лять крупные средства на при
обретение техники, предостав
лялись кредиты под низкие
проценты. В целях улучшения
продуктивности сельских уго
дий соорудили оросительные
системы. Животноводы и поле
воды, добившиеся рекордных
результатов, были удостоены
правительственных наград.

Люди стали получать денеж
ные оклады, отменены были
деревенские налоги и сдача
сельхозпродукции с личного
двора. Колхозники уже могли
построить себе добротные до
ма. В селе появились электри
чество, а затем и природный
газ. Не забывался и быт. Были
построены большой Дом куль
туры, магазины, детский сад,
медпункт, прокладывались ас
фальтированные дороги, зало
жен парк у памятника погиб
шим воинам. Приятно было
пройти по селу… 

В «ПЕРЕСТРОЕЧНОЕ»
ВРЕМЯ, когда государст
во стало уделять колхозам

всё меньше и меньше внима
ния, дела в хозяйстве начали
идти хуже и хуже. И как раз в
1991 году произошло его разде
ление. Самостоятельное обще
ственное хозяйство было созда
но в Нижней Серебрянке. В
1993 году в селе Верхняя Сереб
рянка колхоз «40 лет Октября»
был преобразован в акционер
ное общество «Белогорье», а в
феврале 1998 года — в нынеш
ний СПК «Белогорье». 

Хозяйство тогда находилось
на грани уничтожения. В 1998
году его долг составил девять
миллионов рублей, три года не
платили за электроэнергию, не
ремонтировались производст
венные помещения, техника
износилась, очень плохо было с
кормами, и, соответственно, су
точный удой елееле составлял
600 граммов от коровы; люди
месяцами не получали зарплату.

В этот критический момент
хозяйство возглавил Влади
мир Петрович Кобыльник, ра
ботавший прежде в районной
организации профсоюзов. В
нашем разговоре он вспом
нил, что, прежде чем принять
окончательное решение, по
советовался с отцом. Тот ска
зал: «Берись. Докажи, что при
разорительных реформах в
сельском хозяйстве трудовой
коллектив жизнеспособен.
Трудно будет, но ты же комму
нист». Замечу, что Владимир
Петрович вступил в Компар
тию в 1990 году, когда подав
ляющее большинство профсо
юзного руководства спешно
«демократизировалось».

Когда Кобыльник стал пред
седателем хозяйства, он не обе
щал наступления сладкой жиз
ни на следующий день после
его избрания. Напротив, вы
двинул жёсткое условие: «Стро
гая трудовая дисциплина. Ни
пьянок, ни воровства не допу
щу». Возможно, именно это и
убедило колхозников в серьёз
ности намерений «человека со
стороны».

Спрашиваю Владимира Пе
тровича: «Как же вам удалось
поднять хозяйство из разрухи
в условиях, когда на помощь
государства надеяться не при
ходилось?»

— Начали с оптимизации.
Сейчас это слово приобрело не
добрый смысл — под ним по
нимают разрушение, но у нас
это была действительно опти
мизация: приходилось срочно

решать, что надо оставить, от
чего придётся отказываться.
Вместо двух производственных
участков решили иметь один,
из трёх животноводческих
ферм сделали две, учитывая
пригодность помещений. Что
бы поддержать животноводст
во, обратились за помощью к
соседямукраинцам, они по
могли кормами. Достаточно
быстро стали давать эффект
строгая дисциплина во всём и
режим экономии: вместо 306
тонн солярки в год стали расхо
довать 170 тонн, вместо 120
тонн бензина — 35 тонн, вме
сто 70 тысяч киловаттчасов
стали потреблять 25 тысяч. Но
деньги были нужны срочно:
нас осаждали почти двести
кредиторов. И пришлось пой
ти на меру, к которой душа ни
как не лежала: произвести вы
браковку крупного рогатого
скота. Вырученные средства
позволили рассчитаться с дол
гами и стали какойто осно
вой развития хозяйства.

— Какие результаты это раз
витие дало?

— Считавшиеся плохими по
ля стали давать до 30 центнеров
с гектара. Заметно увеличилось
поголовье крупного рогатого
скота. Мы капитально отре
монтировали животноводчес
кие фермы, подвели к ним
подъездные пути, установили
молокопровод, охладители мо
лока. В последние годы смогли
выделить достаточные средства
на пополнение машиннотрак
торного парка новой техникой.

Во всём этом заслуга не
только руководства хозяйства,
— подчеркнул Владимир Пет
рович, — но прежде всего са
мих тружеников. Без их доб
росовестного отношения к де
лу, без их инициативности на
ши планы остались бы на бу
маге. У нас, как в былые вре
мена, появились ударники
труда. И атмосфера в коллек
тиве сейчас совсем иная, чем
десятилетие назад. Посевная
— это прежде всего большой
объём работ, но какихто опа
сений у людей нет. Вся необ
ходимая техника в строю,
были подготовлены семена,
завезены минеральные удоб
рения, каждый работник зна
ет, за что отвечает.

Коллективное хозяйство
«Белогорье» вновь стало рен
табельным, является таковым
оно и поныне. Юбилейный
год хозяйство отметило самым
высоким урожаем зерновых в
районе.

— Теперь наша цель — под
нять надои молока, увеличить
объёмы его производства.
Возможности такие у нас сего
дня есть, — уверенно сказал
Владимир Петрович Кобыль
ник на торжественном собра
нии, посвящённом юбилею
коллективного хозяйства.

Владимир БЫЧКОВ.
Ровеньский район,
Белгородская область.

Если бы многочисленные
речи наших чиновников на
тему сева и жатвы, надоев
и привесов, орошения и
удобрения, замещения им�
порта и дешёвых кредитов,
элитных семян и высоко�
продуктивного поголовья
перевести каким�то чудес�
ным образом в тонны зерна
и мяса, молока и картофе�
ля, а также прочую съедоб�
ную продукцию, мы бы за�
валили ею всю матушку�
Россию — от столичных су�
пермаркетов до сельских
лавок. Мясные излишки от�
правили бы в Аргентину,
картофельные — в Бело�
руссию, яблочные — в
Польшу. И далее — по все�
му миру. Но чудес в сель�
ском хозяйстве не бывает.

ИДЁТ ЗАСЕДАНИЕ Самарской
губернской думы. «Единорос
совское» большинство излуча

ет благородный оптимизм и заботу об
успешном проведении сельхозработ с
помощью доступных кредитов. Про
сумасшедшие банковские проценты
эти господа знают. Не страшны, дес
кать, сии двадцать или тридцать про
центов, ведь примерно половина по
гашается из федерального бюджета, а
оставшееся погасят бюджет области и
аграрий, которому придётся запла
тить разве что процентов семь. 

Коммунисты пытаются удержать
в рамках здравого смысла этих круп
ных спецов от села, не нюхавших да
же коровьей лепёшки.

— Прежде чем получишь кредит,
нужно какоето имущество или скот
отдать в залог. Прежде чем отдать в за
лог, надо это имущество застраховать

и заплатить за это немаленькие день
ги, — член фракции КПРФ Гумар Ва
литов по пунктам разбивает доводы
«единороссов». Но они давно уже
слышат только самих себя. И дружно
голосуют за предложенную ставку
кредитования из бюджета области. 

Народного ликования нет и в по
мине. Даже чиновники вынуждены
признать, что горячими речами кре
стьянина на грабительские кредиты
не вдохновишь.

— Крупные агрофирмы обходятся
своими деньгами, — говорит первый
секретарь Кошкинского райкома
КПРФ Татьяна Журавлёва. — Из 30
фермеров, которые не только числят
ся, но и работают на земле, неболь
шой кредит взял лишь один. Да и как
брать, если в прошлом году кредиты
давали под 10 процентов, в этом —
под двадцать с лишним. Субсидии бу
дут неизвестно когда, а страховку и
кредит надо оплачивать уже сейчас. 

Зато для мошенников система вы
дачи кредитов открывает большие
возможности. В Похвистневском
районе есть деревня НовоМансурки
но, где на фермерской ниве окопался
шустрый гражданин из местных. Под
угрозой увольнения он заставил свое
го главбуха стать поручителем при по
лучении многомиллионного кредита.
В эту же историю впутал и исполни
тельного директора. Деньги получил,
кредит оплачивать не стал. Чтото у
него изъяли в пользу банка, но это не
мешает ловкачу попрежнему цвести
и пахнуть. Зато бывший главбух Рахи
ля Шаяхметова по решению суда всю
жизнь будет выплачивать банку по
пять с лишним тысяч рублей в месяц
— половину своей пенсии.

— Обращались в правоохрани
тельные органы, но нет никакого
толку, — с горечью говорит она.

Эти бы слова — да в нежные ушки
«единороссов». Ведь это они боль
шинством голосов проталкивали за
коны, по которым банки не утруж
дают себя проверками при выдаче
кредитов. Что за поручитель, если за
душой ни гроша? Да и суды у нас
банкиров не обидят.

Но это всё проходит мимо наших
парламентариев.

Неудержимый оптимизм льётся на
загубленные российские нивы не
только из депутатских уст. Министр
сельского хозяйства области Виктор
Альтергот несколько лет назад про
возгласил возрождение Безенчукской
птицефабрики — возрождается она до
сих пор. Обшаровская птицефабрика,
угробленная не без участия областно
го правительства и обласканная затем
обещаниями чиновников, даже цып
лячьего писка не производит. Зато
Альтергот высосал из пальца очеред
ной источник оптимизма. В своём
интервью одной из газет он сообщал
наивным читателям, что сев будет
произведён в основном кондицион
ными семенами. А вот четыре года на
зад таких семян было только сорок
процентов от необходимого. Но ста
тистика утверждает, что и четыре года
назад 90 процентов семян были кон
диционными. Мало этого лукавства,
вот ещё. Оказывается, в 2011 году на
самарский гектар было внесено в
среднем по пять килограммов мине
ральных удобрений, а в этом году бу
дет аж по 40. Это ли не залог гранди
озного будущего урожая?

Сколько внесут в текущем году

этих удобрений, узнаем в конце се
зона. А про 2011й уже сказала ста
тистика. Она утверждает, что ми
нистр объём внесённых тогда мине
ральных удобрений занизил в три с
лишним раза. Зато сумму средств,
якобы доведённых до сельхозпроиз
водителей, Альтергот увеличил до 1
миллиарда ста миллионов рублей,
хотя она на день интервью составля
ла всего 700 миллионов.

Если верить министру, то в резуль
тате титанических усилий чиновниче
ства этот год у нас будет прорывным.
Куда же теперь зерното девать будем,
ведь закромов под будущий самар
ский урожай не только в области, во
всей стране не наберёшься.

Но если не пускать пыль в глаза, то
ситуация выглядит иначе. Минувшая
осень была неблагоприятная, зима
тоже не «фонтан». Двадцать процен
тов озимых погибло. Об урожайности
яровых пока говорить рано. Но всем
уже сейчас ясно, что урожай будет ни
же прошлогоднего. С какой же стати
министр, путаясь в цифрах, надувает
нас пустопорожним оптимизмом? С
той же самой, что и депутаты«едино
россы», соловьями разливающиеся на
пенной кредитной волне. Видимо,
следуют советам Цицерона: «Аргу
мент слаб — усилить голос!»

Вот и усиливают, ибо деваться не
куда. С 1991 по 2014 год производство
мяса и так называемой субпродукции
первой категории на одного жителя
области снизилось с 46 до 12 кило
граммов. Молока стало меньше при
мерно в три раза. Яиц — почти в семь
раз. На гектар пашни из бюджета об
ласти, который на этот год сократил
ся почти на десять процентов, тратит

ся в 20—30 раз меньше, чем в евро
пейских странах. Но сколько пафос
ных речей и статей! 

Ситуация в Самарской области по
объёму говорильни зеркально отра
жает ситуацию в стране. В конце ап
реля прошло заседание правитель
ства, на котором очень хорошо по
вествовали об аграрных проблемах
— инвестициях, инновациях, им
портозамещении, кредитовании.
Оказывается, министры знают о
предложении коммунистов давать
деньги сельхозпроизводителям, ми
нуя банки. Они это изучают. А пред
ложению уже не один год. 

Так же замечательно говорили в
Совмине об импортозамещении, кре
дитовании и других проблемах и ме
сяц назад, и два. А житель Самары
идёт в ближайший магазин и видит,
что не только отечественную картош
ку «заместили» зарубежные клубни,
но даже и чеснока отечественного не
найдёшь — только китайский. И про
даётся уже не килограммами, а шту
ками — по тридцать рублей за одну го
ловку. Причём толку от него изза
длительного и неправильного хране
ния никакого. И пока в бюджет стра
ны закладывается только один про
цент на подъём сельского хозяйства,
хотя коммунисты требуют как мини
мум десять, никакого импортозаме
щения не будет, какие бы речи ни
произносили с трибун самарский ми
нистр Виктор Альтергот и его феде
ральный коллега Александр Ткачёв.

Новый руководитель минсельхоза
страны тоже полон энтузиазма. Тка
чёв надеется ежегодный валовой сбор
зерна обеспечить в объёме 110—120
млн. тонн в год. Каким образом, не

известно, десять процентов от бюдже
та на нужды села ему никто вроде бы
не гарантировал. В прошлом году, са
мом урожайном за последние време
на, собрали 105,3 млн. тонн, да и то
изза благоволения небесной канце
лярии к отдельным регионам. Два
миллиона тонн в год должны полу
чать овощей. Окупить стоимость теп
лиц министр намерен за 8—10 лет.
Окупит, даже при постоянно расту
щих тарифах на электроэнергию, если
цены на огурчикипомидорчики под
нять хотя бы в три раза.

По поводу кредитов министр на
мечает провести встречу с банкира
ми. Вероятно, они сразу же вернут
все семь шкур, что уже содрали с
крестьянина. Кроме того, дадут за
рок больше так не делать.

С таким вот оптимизмом Алек
сандр Ткачёв подходит ко всем нашим
сельхозпроблемам. Нечто подобное
мы уже слышали и от предыдущего
министра, и от предшествующего ему.
В регионах их оптимизм разделяют и
приумножают местные министры,
народные избранники и вся осталь
ная чиновничья рать. 

От оваций воздержимся. Просто
запомним все эти кисельные берега и
молочные реки. А годика через три
надо бы учинить спрос по поводу ре
ализации грандиозных намерений.
Если, конечно, теперешние минист
ры не станут к тому времени преды
дущими. И если мы, перекормлен
ные речами и намерениями, к тому
времени не протянем ноги.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Для нынешней Чувашии, где
давно канули в Лету почти все
крупные сельхозпредприятия,
перед большинством селян остро
стоит проблема элементарного
выживания. Для тех, кто ещё не
бежал от безработицы и отсутст�
вия перспектив сносного сущест�
вования в города, главным, а по�
рой и единственным средством
выживания остаются продукты с
личного подсобного хозяйства
(ЛПХ). Прежде всего — это реали�
зация молока.

КОНЪЮНКТУРУ на этом рынке все
цело определяют перекупщики, за
нимающиеся скупкой молока с по

дворий и перепродажей его предприятиям
переработчикам. Закупочные цены, кото
рые они предлагают (а по сути, навязыва
ют), всегда были довольно низкими, но за
последний год ситуация в этой сфере для
крестьян ещё больше ухудшилась.

Владимир Белов, общественный старо
ста деревни Яровойкасы, что в Ядрин
ском районе Чувашской Республики, пе
реживает за односельчан и за свою выми
рающую деревню. Не первый год он пы
тается бороться за установление достой
ных закупочных цен на молоко. Влади
мир Витальевич рассказал о ситуации, в
которой оказались чувашские сдатчики
этой продукции.

— Вы, горожане, сами видите, как за по
следний год взлетели розничные цены на
продовольственные товары, в частности,
на молоко и молочные продукты. И неко
торые по неведению даже думают, что мы,
крестьяне, таким образом наживаемся на
кризисе, на продовольственных санкциях,
— говорит В. Белов. — На самом деле на
живаемся не мы, а перекупщики…

И действительно, в торговых сетях Че
боксар, например, 450граммовая упаковка
кефира республиканского монополиста
переработчика «Ядринмолоко» продаётся
по цене около 30 рублей. В то же время, по
словам деревенского старосты, молоко того
же объёма из ЛПХ в их районе закупают
примерно за 6 рублей. Получается, цельное
молоко на пути превращения в кефир по
вышается в цене в 5 раз!

— Это ещё полбеды, — продолжает 
В. Белов. — Закупочные цены на молоко,
предлагаемые нашим сельчанам перекуп
щиками, в последние месяцы ещё и снижа
ются. Думаю, летом будут давать менее 10
рублей за 1 литр. Но, несмотря на это се
зонное снижение, молоко и молокопро

дукты в городе дорожают и будут продол
жать дорожать.

К чему приведёт такая тенденция? Слово
деревенскому старосте:

— Испокон веков в Чувашии, да и во
всей России корова была кормилицей на
селе, особенно в трудные годы. А сегодня её
содержание стало крестьянину в тягость, в
убыток. Когда ещё такое бывало?! Сель
ский труженик, который работает ежеднев
но без выходных и праздников, стараясь
обеспечить страну продовольствием, сего
дня чувствует себя в роли нищего с протя
нутой рукой, да ещё и на коленях. Многие
не видят другого выхода, кроме как пускать
коров под нож. Потому у нас в республике
количество крупного рогатого скота еже
годно сокращается более чем на шесть ты
сяч голов. Это, кстати, больше, чем общее
его поголовье в личных подворьях нашего
Ядринского района. Получается, что из мо
лочного производства Чувашии ежегодно
выпадает целый район. И «душить» так
дальше ЛПХ — значит оставить республику
без своего молока. Заменыто им нет!
Крупные молочнотоварные фермы, кото
рыми славился наш регион в советское вре
мя, практически полностью уничтожены.

В чём Владимир Белов видит выход?
— Мы, чувашские крестьяне, народ не

избалованный, — говорит он. — Требова
ние у нас одно: привести закупочные цены
на молоко у населения к приемлемому по
казателю, чтобы содержание коровы в лич
ном подворье начало себя оправдывать.
Для этого надо лишь соблюдать давно
предложенную нами формулу: 60% от ко
нечной стоимости молока — товаропроиз
водителю, 40% — переработчикам и тор
говле. В этом для нас выход.

Формула эта неплоха. Но, думается, в ус
ловиях современных российских реалий
выполняться она не будет, несмотря на
многочисленные коллективные обращения
в республиканский и федеральный мин
сельхозы, инициированные Владимиром
Витальевичем Беловым. Ведь в этом случае
будут сильно урезаны сверхдоходы целой
армии посредниковперекупщиков и пред
приятий, перерабатывающих молоко. Вряд
ли они это допустят.

Вадим ИВАНОВ.
г. Чебоксары, Чувашская Республика.

●● Нелегко достаётся молочко ны�
нешним крестьянам.

Фото с сайта sovch.chuvashia.com

Пыль в глаза

Накормили досыта… речами

Прежде всего —
строгая дисциплина

Недавно СПК «Белогорье» Ровеньского района отметил своё
85�летие. Думаю, в России, после того как колхозную ниву из�
рядно «проредили» «демократические реформы», найдётся не
много коллективных хозяйств с такой историей. 

У кого получается

●● Глава СПК «Белого�
рье» Владимир Петрович
Кобыльник.

Как нищий
с протянутой рукой

Заметки по поводу

Увы, одни слова
НАЗНАЧЕННЫЙ НЕДАВНО министром

сельского хозяйства Российской Федерации
Александр Ткачёв обнародовал планы раз

вития АПК, обозначил актуальные, по его мне
нию, приоритеты. Важнейший из них — формиро
вание жёсткой экономической основы для разви
тия сельского хозяйства в стране. Об этом он за
явил на первом аппаратном совещании в минис
терстве, сообщает прессслужба минсельхоза РФ.

Главная задача для нового руководителя аграр
ного ведомства России на данном этапе — импор
тозамещение, это гвоздь новой редакции про
граммы развития отрасли.

С чего же, по мнению министра, надо начать?
Как говорится в его программе, в ближайшее

время необходимо создавать отечественные се
лекционносеменоводческие и генетические цен
тры, ускорять импортозамещение по мясу свини
ны, птицы, крупного рогатого скота, молоку, фор
сировать производство овощей в открытом грунте
и в теплицах, семенного картофеля, плодово
ягодной продукции. России необходима совре
менная инфраструктура хранения и реализации
сельхозпродукции — плодо и овощехранилища,
картофелехранилища, оптовораспределитель
ные центры. Также была поставлена цель: увели
чить в ближайшие годы объём сбора зерна в Рос
сии до 110—120 миллионов тонн.

Известно, лучше быть здоровым, чем больным.
Но строящему амбициозные планы новоиспечён
ному министру никуда не деться от тяжкого воза
сельских проблем, доставшихся ему в наследство.
Это и обезлюдевшие деревни, заброшенные поля,
неподъёмные цены на энергоносители, мине

ральные удобрения, нехватка и изношенность ма
шиннотракторного парка.

При этом доля импорта в семеноводстве, сред
ствах защиты растений, запчастях для сельхозтех
ники весьма значительна. Доля импортных ком
плектующих нередко достигает 60—90%.

По данным министерства, при сложившейся
макроэкономической ситуации затраты сельхоз
производителей, связанные как с проведением се
зонных полевых работ, так и с реализацией инве
стиционных проектов, заметно возросли, в ряде
случаев в 1,5 раза, а то и больше, что увеличивает
риски для развития отрасли.

Кроме того, Ткачёву придётся разбираться ещё
и с доступностью краткосрочных кредитов для
сельхозпроизводителей, чтобы те могли попол
нять оборотные средства, и с инвестиционными
кредитами. На всё это нужно минимум 220 мил
лиардов рублей, иначе «ускоренное импортозаме
щение» останется под большим вопросом.

Так воплотятся ли в жизнь надежды нынешнего
руководителя главного аграрного ведомства на
прорыв отечественной сельхозотрасли?

Вот как комментирует назначение Александра
Ткачёва на пост главы минсельхоза РФ депутат 
Заксобрания Забайкальского края, глава кресть
янскофермерского хозяйства Валерий Стерли
ков: «Назначение это связано, видимо, с тем, что
прежний руководитель не вёл продуктивной ра
боты. Но лично я вообще не вижу у Кремля или
правительства РФ какойлибо систематизирован
ной политики в отношении сельского хозяйства.
Одни слова».

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Вырезают 
молочных 

коров

ПО ДАННЫМ департа*
мента животноводства и

племенного дела минсельхоза
РФ, с начала года в России на
2,4% снизилось поголовье мо*
лочного скота. Начиная с ян*
варя российские животноводы
пустили под нож порядка 83,3
тысячи бурёнок.

«Нас эти данные не удивля*
ют, — с сожалением констати*
ровала пресс*секретарь отрас*
левого объединения «Союзмо*
локо» Мария Жебит. — Мы
эту тенденцию наблюдаем уже
несколько лет подряд. По на*
шим данным, на 1 января 2015
года поголовье молочного ско*
та в России сократилось на сто
тысяч голов по сравнению с
2014 годом».

Витамины, лекарства и кор*
мовые добавки, которые обес*
печивают высокие надои, из*
за падения курса рубля подо*
рожали минимум в два раза. 

«Хозяйственники избавля*
ются от коров. Производство
молока и раньше балансирова*
ло на грани рентабельности, а в
нынешних условиях это стано*
вится заведомо убыточным за*
нятием, — говорит Мария Же*
бит. — Подавляющее большин*
ство членов нашего Союза два
года не могли получить обещан*
ных дотаций. Поразительно, но
за 2013 и 2014 годы субсидии
им начали перечислять лишь в
декабре прошлого года. Всё это
время хозяйства выживали как
могли, брали кредиты в надеж*
де на помощь государства, ко*
торая когда*нибудь да придёт.
Сейчас власти обещают субси*
дировать половину кредитной
ставки, но проблема в том, что
субсидировать нечего. Креди*
тов просто не дают».

В нынешних условиях хо*
зяйствам приходится крайне
трудно, считает подмосков*
ный фермер Александр По*
чепцов, который держит не*
большое стадо коров.

«При той цене, что сейчас
предлагают молокозаводы,
коров держать действительно
невыгодно, проще пустить
под нож, да к тому же и эта
цена снижается».

«20 рублей за литр молока
— это ниже рентабельности»,
— уверяет фермер.

— Лично я с посредниками
не работаю, всё молоко от мо*
их коров я продаю непосредст*
венным потребителям по цене
50—70 рублей за литр, — рас*
сказал Александр Почепцов.
— Приблизительно столько же
молоко стоит в магазине, с той
лишь разницей, что деньги, по*
лученные от покупателя, я на*
правляю на развитие своего
хозяйства, а если бы моё моло*
ко дошло до торговых залов,
то на нём бы нажилась кучка
дармоедов*посредников».

Изо дня в день редеет мо*
лочное стадо России, ибо со*
держать его, когда нынешние
власти заботятся о развитии
животноводства лишь на сло*
вах, а не на деле, становится
непозволительной роскошью.

Елена СОБОЛЕВА.
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В Соединённых Штатах широко обсуждают конфликт прези�
дента Обамы с крупнейшими интернет�компаниями, которые
до последнего времени активно его поддерживали.

Кто живёт в Белом доме

В Америке расовые конфликты никогда
не исчезали. Конечно, ку�клукс�клан с его
средневековыми балахонами и пылающи�
ми крестами принадлежит прошлому. Так
же, как и ярость «Чёрных пантер». Хотя
сторонники этих маргинальных структур
всё ещё существуют. Но! Оскорблением
считается назвать афроамериканца негром
(нигером). А популярнейшую недавно кни�
гу Г. Бичер�Стоу «Хижина дяди Тома» мно�
гие сегодня считают расистской. Там якобы
пропагандируется взгляд свысока на чер�
нокожих, хотя знаменитый роман и напол�
нен сентиментальными рассуждениями о
положительных качествах обаятельного дя�
дюшки Тома.

Либерально настроенные американцы
надеялись, что избрание Барака Обамы
президентом США навсегда похоронит ра�
совые противоречия. Однако всё оказалось
гораздо сложнее. Вскоре после инаугура�
ции произошёл серьёзный инцидент. По�
лиция задержала афроамериканца, кото�
рый оказался университетским профессо�
ром да ещё и личным другом нового прези�
дента. Задержанный громко обвинил стра�
жей порядка в расизме. Те обиделись и со�
ответственно ответили. Профессор позво�
нил Обаме. Тот распорядил�
ся его немедленно отпустить
и нечто не вполне креатив�
ное сказал о полицейских.
Ему этого делать не следова�
ло: в Америке президент —
должностное лицо. У каждо�
го такого деятеля там есть
свой круг полномочий, за
который выходить не стоит
— чревато, знаете ли. Обама,
по мнению многих, за этот
круг вышел. В результате
скандал выплеснулся в сред�
ства массовой информации.

Обама решил конфликт
погасить, действуя в стиле
«Да я же простой парень!»
На лужайке у Белого дома
накрыли стол, за который пригласили по�
пить пива обе противостоявшие стороны.
Телевизионщики изготовились к съёмкам.
И опять ошибка: и полицейские, и рассер�
женный профессор сидели за пивом с таки�
ми каменными лицами, будто это была не
выпивка у президента, а похороны. Что и
нашло отражение в телекомментариях.

С тех пор расовые инциденты (конфлик�
ты, противостояние) преследуют Обаму.
Многие откровенно говорят, что президент
не способен их погасить, потому что посто�
янно подыгрывает одной из сторон.

Особенно обострилась ситуация в пред�
дверии президентских выборов 2016 года.
Дошло дело до того, что гигант�поисковик
Google на запрос «жилище негра» вывесил
фото Белого дома — официальной резиден�
ции президента США.

Конечно, грубо. Пресловутым американ�
ским креативом тут и не пахнет. Но таковы
предвыборные нравы в Соединённых Шта�
тах — политические бои без правил.

Соответствующая служба Белого дома
попросила провайдера немедленно удалить
скандальную картинку. Компания стала в
позу: у них, дескать, очень сложная систе�
ма кодирования информации и выполнить
просьбу президентского аппарата они
спешно не смогут — фотка пока повисит.
Естественно, это «пока» растянулось, и вы�
ходка поисковика растеклась по множеству
компьютеров под радостное хихиканье
пользователей интернет�сетей.

Некоторые обозреватели задались вопро�
сом: а в чём, собственно говоря, дело? Поче�
му интернет�компании, структуры солид�
ные и богатые да вдобавок ещё постоянно
поддерживавшие Обаму, вдруг заняли та�
кую, мягко говоря, некреативную позицию?

Оказалось, что после известных интер�
нет�скандалов со Сноуденом и Ассанжем
Белый дом распорядился все коды пользо�
вателей соцсетей передавать правоохрани�
тельным структурам. Сноуден говорил, что
коды эти и так находятся «под колпаком».
Но, видимо, прямое вмешательство Белого
дома очень рассердило интернетчиков. И
они из верных друзей президента немед�
ленно превратились в его заклятых оппо�
нентов, что чревато: с богатыми и властны�
ми интернет�королями конфликтовать
опасно даже президенту.

Президент — не император
Обама однажды заявил, что он — прези�

дент США, а не император. Но, видимо,
нынешний хозяин Белого дома был не до
конца искренен — имперские замашки его
манят. Он возжаждал посадить на цепь
«русского медведя» и в этом качестве войти
в историю.

Ради достижения такой цели Обама стал
перекраивать границы государств и обре�
кать на смерть десятки тысяч тех, кто не
вписывался в изобретённую им химеричес�
кую структуру.

Однако, как оказалось, затея не сработа�
ла. Оставалась альтернатива: перевести си�
туацию в стадию прямых военных действий
или согласиться с провалом операции и
признать несостоятельность американской
стратегии. Война — дело опасное и очень
дорогое. А следовательно, пока неприемле�
мое. Признание ошибки — шаг очень труд�
ный и чреватый возможным обострением
внутренних социальных проблем. К тому
же накануне президентских выборов по�
добный разворот может стать роковым 
для Демократической партии, которая при�
вела на высший государственный пост эта�
кого неумёху�президента. Куда ни кинь —
всюду клин.

Есть проблема и сугубо личная — даль�
нейшая судьба нынешнего президента. Иг�
ры на нефтяных полях считаются в Амери�
ке опаснейшим занятием. Президент Кен�
неди пренебрёг этим. Нефтяники ощутили
приближение больших потерь, неизбежных
в результате его деятельности. Кеннеди по�
казательно расстреляли прямо в центре
нефтяной столицы Соединённых Штатов —
в техасском Далласе. Он был не первым
президентом США, убитым из�за внутри�
политических передряг, замешенных на фи�
нансовых интересах. И, очевидно, не будет
последним, как мрачно шутят вашингтон�
ские знатоки белодомовского закулисья.

Но даже если не рассматривать ситуацию

под трагическим углом зрения, трудно не
согласиться с теми, кто говорит о скорбных
делах лично Обамы. Он, вероятно, войдёт в
историю как самый скверный президент
Соединённых Штатов Америки. Провал
социальных реформ, рост расового проти�
востояния в стране, цепь крупнейших
внешнеполитических неудач, дискредита�
ция партийного курса, который сейчас не
критикует только ленивый, потеря демо�
кратами позиций в законодательных орга�
нах (федеральных и штатных) — всё это ли�
шает господина Обаму перспектив на по�
чётное постпрезидентское кресло. Он не
эффективный политик, не финансист, не
топ�менеджер. Кто же он? Аналитики счи�
тают, что все варианты будущих дел госпо�
дина Обамы определяются сейчас. И вы�
глядят они весьма скорбно.

Борьба за рынки

Со ссылкой на турецкие дипломатичес�
кие источники мировая печать сообщает о
задержках при прокладке газопровода «Ту�
рецкий поток»: юридически обязывающее
соглашение о создании этой магистрали не
подписано и газопровод может стать реаль�
ностью не раньше конца 2017 года (прежде
неоднократно назывался 2016 год).

Напомню: после срыва прокладки трубо�
провода «Южный поток», по которому рос�
сийский газ, минуя Украину, мог бы посту�
пать в государства Южной Европы, по�
явился проект «Турецкий поток» — Россия,
Турция, Греция и далее по территории за�
интересованных стран. Планы, связанные
с «Южным потоком», разрушили «брюс�
сельские бюрократы» — Европейский со�
юз, по оценке экспертов, выполнял прямое
поручение властей США.

Американцы были заинтересованы в та�
ком развитии событий по ряду причин: во�
первых, они хотели поддержать Украину,
получавшую немалый доход от транзита
российского газа; во�вторых, имелись в ви�
ду проблемы развития российской газо�
транспортной отрасли — при осложнении
политической ситуации в Европе Киев мог
просто�напросто перекрыть энергетичес�
кие поставки из России, обвинить Москву
в использовании пресловутого «газового
оружия». И, наконец, американские кор�
порации прилагали массу усилий для со�
здания своей, независимой от России сети
газопроводов, связывающих Азербайджан,
Иран, Турцию и Грецию (далее — на Балка�
ны). В перспективе намечалось подключе�
ние к этому маршруту газовых полей цент�
ральноазиатских стран. Прокладка «Турец�
кого потока» этим планам мешала.

Но почему вдруг нажали на тормоз в Ан�
каре? Простейшее объяснение: Турция —
член НАТО, она зависима от поставок аме�
риканского оружия, и этот рычаг был ис�
пользован для нажима на Россию.

Однако есть и другой вариант объясне�
ния: в Турции скоро пройдут выборы; по�
сле того, как Москва демонстративно заня�
ла проереванскую позицию на торжествах
памяти по поводу столетия геноцида армян
1915 года («Правда» подробно писала об
этом в апреле 2015 года), антироссийская
пропаганда в Турции резко усилилась. Воз�
можно, учитывая электоральные настрое�
ния и близость выборов, турецкое прави�
тельство и решило несколько дистанциро�
ваться от московского газопровода.

Аналитики считают, что в Москве такое
развитие событий заранее учли. И изучают
страховочный вариант: возможность усовер�
шенствовать сеть, связанную с НОРДСТРИМ
— «Северным потоком».

При этом на авансцену выходит Слова�
кия. Многие годы она служила ключевой
страной, через которую советский (россий�
ский) газ шёл с Украины в Германию (через
Чехию) и в Италию (через Австрию). 
И дальше по многим европейским госу�
дарствам.

Сейчас Братислава предложила альтер�
нативный маршрут на случай прекращения
поставок газа через Украину и возможных
затруднений с «Турецким потоком». Идея
состоит в том, чтобы резко увеличить пе�
реток газа между Чехией и Словакией, а
далее — между Словакией и Австрией. Для это�
го нужно примерно вдвое увеличить мощ�
ность перекачки газа через Ланжгот. Там
можно было бы построить к 2018 году до�
полнительную компрессорную станцию,
которая и обеспечит надёжные поставки в
австрийский Баумгартен — туда, где нахо�
дится основной узел распределения газа в
Центральной Европе. Таким образом по�
явится возможность снабжать газом через
Чехию (уже связанную с «Северным пото�
ком» по системе «Опал») многие страны
Европы — Словакию, Австрию, Венгрию,
Словению и Сербию. При этом аналитики
считают, что при реализации такой схемы
Братислава получит возможность реэкс�
портировать российский газ на Украину в
случае необходимости. В результате банде�
ровская хунта может обрести доступ к газу,
перекачиваемому по «Северному потоку».
Тогда как главным в создании этой слож�
нейшей транспортной магистрали, по мне�
нию экспертов, была идея избежать кон�
тактов Москвы с Киевом в газотранспорт�
ной области на европейском направлении.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

P.S. По сообщениям информационных
агентств, Египет направил заявку на создание
зоны свободной торговли с Евразийским эконо(
мическим союзом.

НОРДСТРИМ
для киевской

хунты?

Вести с Украины

●● ЭР�РИЯД — САНА. «Араб(
ская коалиция» во главе с Сау(
довской Аравией активизирова(
ла бомбардировки позиций ши(
итских повстанцев хуситов на
территории Йемена. Налёты
совершаются как вдоль север(
ной границы страны, так и в
столице. После пятидневного
перемирия, завершившегося на
прошлой неделе, именно на Са(
ну, а также третий по величине
город Таиз приходятся теперь
основные удары коалиции. Тем
временем Саудовская Аравия
отправила в Йемен и 36 грузо(
виков с гуманитарной помощью
— всего 350 тонн продуктов пи(
тания и медикаментов.

●● ПЕКИН. Китай будет при(
держиваться  концепции «актив(
ной обороны». Об этом говорит(
ся  в обнародованной Госсоветом
КНР «Белой книге по военной
стратегии». В документе упоми(
наются «усиление военного при(
сутствия США в различных рай(
онах мира», а также «пересмотр»
Японией концепции военной бе(
зопасности как факторы гло(
бальной нестабильности. У Под(
небесной сохраняются разногла(
сия по размежеванию в Южно(
Китайском море с Брунеем, Ма(
лайзией, Тайванем, Вьетнамом и
Филиппинами, причём послед(
ние прибегают к военной помощи
Вашингтона в противостоянии с
Пекином. В числе «критически
важных сфер безопасности» в
«Белой книге» фигурируют «оке(
ан, космос, киберпространство и
ядерные силы». 

●● АНТАНАНАРИВУ. Поли(
тический кризис на Мадагаска(
ре: парламент страны проголо(
совал за отстранение от долж(
ности президента Эри Радзау(
наримампианине. Депутаты по(
считали, что глава государства
не профессионален и нарушает
Основной закон. Теперь своё
слово должен сказать Консти(
туционный суд. В 2009(м Ма(
дагаскар уже пережил уличные
выступления, конец которым
положил военный переворот.

●● БУДАПЕШТ. В столице
Венгрии кормящие матери устро(
или акцию протеста в нескольких
ресторанах сети «Макдональдс»
(на снимке). Их гнев вызвала ис(
тория молодой венгерки, которой
пытался запретить кормление
грудью охранник заведения. Он
указал устроившейся в «Макдо(
нальдсе» женщине на то, что точ(
ка общепита — не надлежащее
место для подобного занятия.
Молодая мама поделилась своей
историей в «Фейсбуке», спрово(
цировав тем самым волну протес(
та. Как тут же заявила сеть
«Макдональдс», она не имеет ни(
чего против кормящих матерей.

Фото Рейтер.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Последние действия прези�
дента Украины Петра Порошен�
ко настолько непредсказуемы,
что порой ставят в тупик служ�
бы информационных агентств.

ЕЩЁ в первой половине дня 27 мая ад�
министрация главы государства заве�
ряла, что Порошенко отбывает в Вар�

шаву, а к концу дня стало известно, что он
решил отменить запланированный визит.

Об этом украинскому информагентству
УНИАН объявила пресс�секретарь польско�
го президента Иоанна Тшаска�Вечорек.

Отказ внезапный, ведь были запланирова�
ны встреча с действующим президентом
Польши Брониславом Коморовским и посе�
щение матча финала Лиги Европы с участи�
ем украинского клуба «Днепр» и испанской
«Севильи». Если на игре «Днепра» отсутст�
вие Порошенко никак не отразилось, то для
Коморовского такой демарш очень похож на
пощёчину…

К слову, «Днепр» закономерно уступил
победителю прошлогоднего турнира Лиги
Европы «Севилье», просто слабо играл. А
ведь после победы в полуфинале тренер
«Днепра» Мирон Маркевич, ярый сторон�
ник Майдана и его «ценностей», заявил в
эфире одного из телеканалов, что достиже�
ния его команды должны служить успехам
«тых хлопцив», которые несут на своих пле�
чах все тяготы АТО в Донбассе. Ряд футбо�
листов команды открыто исповедуют край�
не националистические взгляды. После
каждого футбольного матча они буквально
клянутся в верности своим ультрас, самым
активным участникам событий на Майда�
не, живодёрам, издевавшимся над бойцами
«Беркута» на улице Грушевского. Да и то об�
стоятельство, что эта команда из Днепропе�
тровска принадлежит одиозному олигарху
Игорю Коломойскому, тоже говорит о мно�
гом. Можно себе представить, какая волна
националистической истерии поднялась бы
на Украине, одолей настырный «Днепр»
мастеровитую «Севилью»…

Футбольный спектакль позволил оце�
нить и разницу менталитетов. Ведь на вос�
токе Украины множество болельщиков,
которых националисты именуют «ватника�
ми», тоже переживали за «Днепр». А укра�
инские ультрас в это время жгли на трибу�
нах российские флаги.

Трудно найти этому вандализму хоть ка�
кое�то рациональное объяснение. Зачем на
матче украинской и испанской команды

жечь российские флаги? Однако в общую
логику псевдопатриотической истерии, ко�
торую в Киеве намеревались развить, усилив
её волной эйфории от «исторической побе�
ды», данный факт вполне укладывается.

Кстати, польской полиции пришлось аре�
стовать в г. Жешув за драку более восьми де�
сятков болельщиков с Украины, ехавших на
упомянутый матч.

ВЗЛОПОЛУЧНУЮ среду здание ПАО
«Укрнафта» в Киеве захватили около
100 боевиков, принадлежащих к ох�

ранным структурам того же Коломойского.
«Из источников, которым я полностью до�
веряю, сегодня в 4 утра около тысячи бой�
цов, которые охраняют Кременчугский
НПЗ (подконтрольный группе «Приват»),
выехали на Киев с единственной целью:
обеспечить охрану предприятия. Читайте:
ограничить доступ государственному собст�
веннику, который владеет более чем 50 про�
центами акций компании. Сотня человек
уже в помещении предприятия», — сооб�
щила депутат Верховной Рады от «Самопо�
мощи» Виктория Войцицкая.

Вполне возможно, что именно это собы�
тие стало основной причиной отказа Поро�
шенко от визита в Варшаву. Инстинкт само�
сохранения: пока я там футболом наслажда�
юсь да вежливыми беседами с потерявшим
власть президентом, здесь, в Киеве, ещё что�
нибудь захватят. Да такое, что и возвращать�
ся будет уже некуда…

Видимо, беспокоясь о собственной безо�
пасности и деятелей, подобных ему, прези�
дент Украины поддержал идею Генпрокура�
туры о разрешении гражданам владеть ору�
жием. Об этом сообщил генеральный проку�
рор Украины Виктор Шокин. Он объяснил
свои предложения необходимостью дать
возможность гражданам защищать частную
собственность, «в том числе и с оружием в
руках», сообщает «Украинская правда».
Можно представить себе, какие «фейервер�
ки» заполыхают над всей Украиной при пол�
ном отсутствии здесь законопослушания и
бездействии правоохранительных органов в
случае принятия такого законопроекта.

ВУГАРЕ патриотизма украинские СМИ
призывают рубить берёзы как символ
«русских оккупантов» и высаживать на

их месте более патриотичную калину. Замет�
ка под названием «Долой российские берё�
зы» появилась на страницах газеты «Недри�
гайлів сьогодні».

«С недавних пор берёзы не пользуются
уважением среди украинцев, так как счита�
ются народным символом русских. А учиты�
вая агрессию России, мы их и вовсе вознена�
видели», — пишет издание.

Заметка ещё готовилась к печати, а в со�
седней Черниговской области, в знаменитом
г. Батурине, бывшей мазепинской столице
Украины, уже вырубили все берёзовые ал�
леи. Так что журналисты из посёлка Недри�
гайлов, что называется, ухватились за пульс
времени. Вместе с памятниками советской
эпохи придётся запрещать и народные песни
типа «Ой, у лузі береза стояла...» («Ой, на лу�
гу берёза стояла»)…

Б ЕЗ преувеличения, весь Алчевск при�
шёл 27 мая на похороны командира
бригады «Призрак» Алексея Мозго�

вого и его сослуживцев, погибших 23 мая.
Сообщение от ополченца Александра Жуч�
ковского: «Сегодня хороним Мозгового.
Алчевск с утра покрылся тучами, гремит
гром, и льёт сильный дождь. Небо скорбит
вместе с нами». Один из бойцов «Призра�
ка» процитировал немецкого генерала вре�
мён Второй мировой войны: «Я вижу мёрт�
вых русских, но не вижу побеждённых рус�
ских». Боец поклялся, что ополченцы так
же, как их деды и прадеды, будут до послед�
него вздоха биться за свою родную землю.

Во время похорон комбрига итальянские
коммунисты вышли к римскому Колизею с
лозунгом: «Слава командиру Мозговому и
украинским бойцам�антинацистам!» Они
держали в руках красные флаги и портреты
погибших соратников Мозгового и самого
командира бригады «Призрак».

А украинская артиллерия продолжает
свою кровавую работу. В результате одного
из последних обстрелов г. Горловки три че�
ловека погибли, в том числе 11�летняя де�
вочка. Миссия ОБСЕ подтвердила факт,
что воронки от обстрелов в Горловке не
миномётные, а артиллерийские. Калибр
орудий, по предварительной информации,
— 122 миллиметра. Осколки собраны и от�
правлены на экспертизу.

В Донецкой народной республике 28 мая
был объявлен траур. Соответствующий указ
подписал глава ДНР Александр Захарченко.
Как отмечается в документе, для «выраже�
ния скорби по гражданам, погибшим в ре�
зультате варварских обстрелов вооружённы�
ми силами Украины населённых пунктов
Донецкой народной республики».

В.М.Т.

Бандеровцы ненавидят
даже берёзы

В СКП—КПСС Международное обозрение

80 тысяч детей школьного
возраста в Киргизии не посе�
щают школы. Такую пугаю�
щую статистику привело ми�
нистерство внутренних дел
республики. Главная причина
— бедность, вынуждающая
детей искать работу. 

Н АЗВАТЬ Киргизию многонаселён�
ной страной нельзя. Здесь прожива�
ют менее 6 миллионов человек,

треть из которых — в двух крупнейших го�
родах: Бишкеке и Оше. Несмотря на это,
официальная статистика не в состоянии
ответить на многие важные вопросы. Дол�
гие годы, например, никто толком не знал,
сколько детей в республике посещают
школы, а сколько — нет. Министерство
экономики в прошлом году называло циф�
ру 10 тысяч детей, не охваченных образо�
ванием, экс�премьер Джоомарт Оторбаев
чуть позже заявлял о 30 тысячах, а Нацио�
нальный статкомитет оперирует данными
о 16 тысячах. Другими словами, органы
власти не имели представления о масшта�
бах проблемы, не говоря уж о её решении.

И вот, кажется, консенсус найден. Ми�
нистр внутренних дел Мелис Турганбаев
сказал на днях, что, по информации его

ведомства, в Киргизии не посещают шко�
лы 80 тысяч детей. Примерно такие же ци�
фры привело министерство образования.
Другими словами, почти 10 процентов ре�
бят школьного возраста не охвачены сред�
ним образованием.

Главной причиной проблемной ситуа�
ции является низкий материальный уро�
вень. Только по официальным данным,
почти 50 процентов детей в стране живут в
бедных семьях. То есть таких, где месяч�
ный доход одного человека не превышает
2200 сомов (1900 рублей). Пособие же на
ребёнка из малообеспеченной семьи со�
ставляет всего�навсего 700 сомов (600 руб�
лей). В этих условиях не то что обеспечить
детей всем необходимым для обучения —
накормить непросто. Вот и вынуждены
они идти работать, причём условия труда
зачастую далеки от нормальных. Чаще
всего это тяжёлая работа в поле или на
рынках, где не совсем ещё окрепшие под�
ростки толкают тачки или носят неподъ�
ёмные сумки и ящики.

Усугубляет ситуацию внутренняя миг�
рация, когда жители регионов в поисках
работы переселяются в столицу. Сколько
сегодня человек живут в десятках новост�
роек вокруг Бишкека, толком не знают ни
в мэрии, ни в социальных службах, ни в
городском отделе образования. 

Между тем даже мало�мальски серьёз�
ной программы, как вернуть детей в шко�
лы, у киргизских властей нет. Чиновники
предпочитают реальным делам воздушные
замки из деклараций. На том же совеща�
нии, где представители МВД привели
страшные цифры о числе детей, не охва�
ченных образованием, говорилось и о пу�
тях решения проблемы. «Необходимо сде�
лать упор на профилактику как со сторо�
ны МВД, так и школьных учреждений», —
заявила генеральный прокурор Индира
Жолдубаева. «Очень слабый контроль со
стороны родителей», — вслед за ней посе�
товала замглавы минобразования Токто�
бубу Ашымбаева.

Часть детей подобными мерами, возмож�
но, и удастся вернуть за парты. Но лишь
очень небольшую часть. Главная же причи�
на — бедность родителей — останется не�
тронутой. Кардинально решить проблему
может только смена социально�экономиче�
ского курса. До этого десятки тысяч ребяти�
шек будут продолжать познавать жизнь не
за школьными партами, а под палящим
солнцем на полях и на пыльных базарах. И
никакая профилактика здесь, к сожалению,
не поможет.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Базар и поле вместо школы

1 июня —Международный день защиты детей

СМОМЕНТА окончания
Второй мировой войны
2015 год стал самым

страшным и тяжёлым для де�
тей�беженцев. Об этом на
пресс�коференции в штаб�
квартире ООН было заявлено
специальным посланником
всемирной организации по во�
просам глобального образова�
ния Гордоном Брауном, сооб�
щает Радио ООН.

По словам Брауна, число де�

тей, которые вынуждены были
вместе с семьями покинуть
свои дома и искать убежища в
других странах, достигло 7,5
миллиона. Многие из них под�
вергаются сексуальной эксплу�
атации и другим надругатель�
ствам, не имеют возможности
учиться и вынуждены работать.

«Дети составляют половину
всех беженцев в мире, — под�
черкнул спецпосланник ООН.
— Число таких детей сравнимо

с населением Кувейта, Катара
и Омана вместе взятых. Более
825 тысяч ребятишек попали в
руки торговцев людьми. Это
пугающая цифра, и она свиде�
тельствует о том, что «сезон»
торговли людьми сейчас в са�
мом разгаре».

Гордон Браун также призвал
международное сообщество
создать специальный фонд для
финансирования проектов по
реализации права на образова�

ние в чрезвычайных ситуаци�
ях. Специальный посланник
подчеркнул, что наличие фон�
да позволит международному
сообществу действовать неза�
медлительно. Он добавил, что
такого финансирования, как в
ходе помощи детям Непала,
пострадавшим от землетрясе�
ния, а также сирийским
школьникам в самой Сирии,
Ливане или Иордании, катаст�
рофически не хватает.

Ищут убежище

СЕМЬЯ жителей города Витебска — Савченко стала
победительницей городского конкурса «Лучшая

многодетная семья». Глава её Сергей работает маляром
в СУ�39 стройтреста № 9, жена Анна сейчас в декрет�
ном отпуске. В семье четверо детей: шестилетняя На�
стя, пятилетний Серафим, трёхлетняя Лиза, самой ма�
ленькой Софье — 1,5 года.

Количество многодетных семей в Белоруссии неуклон�
но  растёт. Так, например, в Минской области за послед�
ние три года оно увеличилось почти на 2 тысячи. Об этом
корреспонденту БЕЛТА сообщили в комитете по труду,
занятости и социальной защите Миноблисполкома.

Если в 2012 году в области насчитывалось 10180 мно�
годетных семей, то сейчас в регионе 12170 таких семей,
в которых воспитывается 39751 несовершеннолетний
ребёнок.

В Минской области 1499 многодетных матерей удос�
тоены государственной награды — ордена Матери, в
том числе 14 — в 2015 году. Ещё 22 многодетным мате�
рям государственные награды вручены во время торже�
ственного приёма в честь празднования Дня семьи 15
мая в Миноблисполкоме.

Фото БЕЛТА.

Многодетным —
почёт и награда

Развивать
братские

связи
25—26 мая делега�

ция КПРФ и СКП—
КПСС посетила столи�
цу Армении — город
Ереван.

ВСОСТАВЕ делегации —
член Президиума, секре�

тарь ЦК КПРФ Л.И. Калаш�
ников (руководитель), секре�
тарь ЦК КПРФ, первый заме�
ститель Председателя Цент�
рального Совета СКП—
КПСС К.К. Тайсаев, сотруд�
ники отдела ЦС СКП—
КПСС.

25 мая делегация приняла
участие в 14�м заседании
Парламентского клуба друж�
бы Армении и России. 26 мая
состоялись мероприятия,
посвящённые 70�летию По�
беды СССР в Великой Оте�
чественной войне. В частно�
сти, делегация совместно с
аппаратом ЦК Компартии
Армении (КПА) возложила
венок к мемориалу Вечного
огня на могиле Неизвестного
солдата в парке «Ахтанак»
(парк Победы) и почтила па�
мять героев Великой Отече�
ственной войны минутой
молчания.

Делегация КПРФ и СКП—
КПСС и актив КПА посетили
Военный музей Министерства
обороны Армении «Мать Ар�
мения».

Затем состоялась встреча с
активом КПА в Объединении
ветеранов Армении, возглав�
ляемом полковником Симо�
ном Есаяном.

В заключение встречи уча�
ствовавший в ней первый сек�
ретарь Единой коммунистиче�
ской партии Грузии Темур Пи�
пия был награждён почётной
грамотой Центрального Сове�
та СКП—КПСС за весомый
вклад в борьбе за торжество
коммунистических идей. По
поручению лидера российских
коммунистов Г.А. Зюганова
Л.И. Калашников и К.К. Тай�
саев вручили активистам Ком�
партии Армении памятные
медали ЦК КПРФ «70 лет Ве�
ликой Победы».

Пресс(служба СКП—КПСС.
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Российской Федерации

О том, что волнует

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 53

По горизонтали: 5. Универсал. 8. Покатигорошек. 11. Ривьера.
14. Желание. 15. Армавир. 16. Лицей. 17. Ингул. 18. Реполов. 
19. Отава. 20. Откос. 21. Сильвин. 23. Грейфер. 24. Ротонда. 
27. Шероховатость. 28. Конопатка.

По вертикали: 1. Ондатра. 2. Иврит. 3. Креол. 4. Жалонер. 
6. Гольденвейзер. 7. Немагнитность. 9. Миниатюра. 10. Синусои)
да. 12. Арретир. 13. Нагорье. 14. Житомир. 21. «Сенокос». 22. Но)
готки. 25. Форос. 26. Гамак.

По горизонтали: 5. Достоинст)
во, почёт, уважение, целомуд)
рие. 8. Лишайники рода кладо)
ния. 9. Организм человека, тело.
10. Русский гитарист)виртуоз,
композитор (1773—1850). 11.
Правая или левая оконечность
воинского строя. 13. Предвари)
тельный, беглый набросок. 14.
Шапка из верблюжьей шерсти в
странах Ближнего Востока. 19.
Сорт леденцов. 20. Прямая ли)
ния, ограничивающая геомет)
рическую фигуру. 22. Кирпич
высокой прочности, получен)
ный из специальной глины об)
жигом её до спекания; приме)
няется для дорожных покры)
тий, настилки полов в промыш)
ленных зданиях. 23. Русский
металлург, разработавший спо)
соб извлечения золота из руд
(1818—1876). 26. Прибор для ре)
гистрации уровня воды в водо)
ёмах, иначе — мареограф. 29.
Улица в центре Москвы. 30.
Предмет мебели. 31. Герой 
поэмы М. Лермонтова. 32.
Скульптор, автор конных групп
на Аничковом мосту в Санкт)
Петербурге (1805—1867). 33.
Античное круглое в плане зда)

ние для музыкальных представ)
лений и состязаний. 34. Форма
природного рельефа.

По вертикали: 1. Испанский
народный танец. 2. Орган уп)
равления комбайном, самолё)
том. 3. Материал для рисования.
4. Немецкий физик, основопо)
ложник квантовой теории
(1858—1947). 6. Персонаж кни)
ги А. Толстого «Приключения
Буратино». 7. Птица отряда
длиннокрылых. 12. Минерал,
никелевая руда. 13. Система
обучения, прохождения наук.
15. Порода служебных собак. 16.
Продольный выступ и соответ)
ствующий ему паз на кромке
(грани) изделия. 17. Старинный
смычковый музыкальный инст)
румент (Англия, Франция). 18.
Тонкий слой белой или цветной
глины, наносимой на керами)
ческое изделие до обжига. 21.
Героиня романа М. Булгакова.
24. Вид котлеты. 25. Озеро в Ха)
баровском крае. 26. Четырёхме)
стная карета с откидывающим)
ся верхом. 27. Пола одежды
(сюртука, фрака). 28. Младший
княжеский дружинник на Руси
X—XI вв.

«Я родом
из моего детства»
ВОДИН из тёплых летних

дней 1952 года в двери
шахматной секции Моск)

ворецкого Дома пионеров робко
постучала худенькая 12)летняя
девочка и попросила разреше)
ния посещать занятия юных лю)
бителей древней игры. Девочку
звали Людмила Белавенец.

Она носила известную в шах)
матном мире фамилию. Ведь её
отец — Сергей Белавенец, по)
гибший на фронте в 1942 году, —
был в предвоенные годы одним
из сильнейших советских мас)
теров. В 1939 году он стал брон)
зовым призёром всесоюзного
первенства. Люсю Белавенец
приняли, конечно, в секцию, и
спустя годы она вошла в число
лучших шахматисток страны,
стала чемпионкой СССР. И хотя
она была преподавателем мате)
матики (окончила физмат педа)
гогического института), но всю
свою жизнь связала именно с
шахматами. Не расстаётся Люд)
мила Сергеевна с любимой иг)
рой и сейчас, являясь уже мно)
гие годы тренером ДЮСШ
«Юность Москвы».

Людмила Сергеевна вспоми)
нает о тех далёких временах:
«Конечно же, моя «шахматная»
фамилия сыграла большую роль
в моём увлечении шахматами.
Хотя мой отец ушёл на фронт,
когда мне был всего годик, и я
его, естественно, не помню,
многое у нас дома напоминало о
том, что папа был шахматистом.
Я имею в виду шахматные кни)
ги, журналы, фотографии и от)
ца, и других известных в стране
мастеров.

Кроме того, дома имелся
комплект шахмат, что в то время
было далеко не у всех, и я часто
играла с ребятами из нашего
двора. Так что могу повторить
слова Антуана де Сент)Экзюпе)
ри: «Откуда я? Я родом из моего
детства». Шахматная атмосфе)
ра, царившая в доме, несмотря
на то что отца уже не было в жи)
вых, память о нём предопреде)
лили моё увлечение игрой.

Мне было 15 лет, когда я в
1955 году стала перворазрядни)
цей (получить первый разряд
тогда было совсем не просто) и
вышла в финал чемпионата
Москвы.

А спустя четыре года я уже де)
бютировала в финале женского
чемпионата СССР. Конечно,
очень волновалась. Ведь моими
соперницами были лучшие в ту
пору шахматистки страны —
Лариса Вольперт, экс)чемпион)
ка мира Ольга Рубцова, Татьяна
Затуловская и другие. А самыми
молодыми участницами чемпи)
оната были Нона Гаприндашви)
ли, Алла Кушнир и я. Мне было
19 лет, а Ноне с Аллой — по 18.
Чемпионкой стала Вольперт,
второй была Затуловская. А я
разделила 7—9)е места вместе с
Гаприндашвили и Войцик, что
для дебютантки было, несо)
мненно, хорошим результатом.

Между прочим, мне удалось
выиграть партию у Ноны, кото)
рой уже тогда предсказывали
большое будущее. Всего через
три года она станет чемпионкой
мира и будет носить это высокое
звание долгих 16 лет. А тогда, в
1959)м, чувствовалось, что грядёт
смена поколений и очень скоро
молодёжь во весь голос заявит о
себе и шахматисткам старшего
поколения придётся уступить ей
дорогу. Так и случилось». 

У нашей отечественной шах)
матной легенды 7 июня юбилей.
Мы продолжим рассказ о Люд)
миле Белавенец в следующем
выпуске шахматного отдела.

А сейчас — фрагмент из её
творчества.

Р. Граминьяни — Л. Белавенец
Нидерланды, 1976 год

Ход чёрных.
27... Лe3!! 28. Фf2 Сh4! 29. Фd2

Сe1!! 
Белые не выдержали такого

штурма и сложили оружие.

МХАТ
им. М. Горького
Тверской бульвар, 22

Тел.: 697)87)73, 697)62)22

РЕПЕРТУАР НА ИЮНЬ 2015 г.
Сезон 2015 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00,
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель театра — народная артистка СССР
Т. В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА

2, 10, 30 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА В. Шекспир
3 ПРОЩАНИЕ В ИЮНЕ А.В. Вампилов
4 ЖЕНИТЬБА БЕЛУГИНА А.Н. Островский
5, 16, 24 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
6, 26 ГАМЛЕТ (премьера) В. Шекспир
7, 28 ДИКАРКА А.Н. Островский
9, 18 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
11 ШКОЛА ЗЛОСЛОВИЯ Р.Б. Шеридан
12, 20 КАК БОГИ… (премьера) Ю.М. Поляков
13 КОМЕДИАНТЫ ГОСПОДИНА… М.А. Булгаков
14 ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА М. Горький
17 ЗАПАДНЯ ДЛЯ КОРОЛЕВЫ В. Гюго

(РЮИ БЛАЗ)
19 ТАЙНА ДВЕРИ ОТЕЛЯ «РИГАН» А. Эйкбурн
21 ТЁРКИН ЖИВ И БУДЕТ! А.Т. Твардовский
23 НА ДНЕ М. Горький
25 КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ С.С. Говорухин,

Ю.М. Поляков
27 ОТЧАЯННЫЕ ВЛЮБЛЁННЫЕ К. Гольдони

(премьера)

МАЛАЯ СЦЕНА
4 ПАУТИНА А. Кристи
6, 21 ДОМИК НА ОКРАИНЕ (премьера) А.Н. Арбузов
7 ТАКАЯ ЛЮБОВЬ (премьера) П. Когоут
12, 20 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ (премьера) А.Н. Арбузов
19 ПРОВИНЦИАЛКА (премьера) И.С. Тургенев
23 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ (премьера) Э.М. Ремарк
27 НЕЗРИМЫЙ ДРУГ Ю.А. Оснос

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ
6, 28 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
7, 13, 20, 27 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
14, 21 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф

Шахматы

В СОВЕТСКИЕ ВРЕМЕНА отме)
чалось десятилетие у власти
Хрущёва. Помню и фильм

«Наш дорогой Никита Сергеевич».
Потом, с момента освобождения Хру)
щёва от власти, остряки ёрничали:
«Наш ли Никита?..»

Но были и другие воистину значи)
мые даты, которые вошли в нашу ис)
торию.

4 февраля 1931 года. В Москве от)
крылась первая Всесоюзная конфе)
ренция работников социалистичес)
кой промышленности. Сталин на ней
сказал, что мы отстаём от передовых
стран на 50—100 лет, что нам надо
пробежать это расстояние за десять
лет, что, наконец, либо мы сделаем
это, либо нас сомнут.

Это был предельно откровенный
разговор с собравшимися в столице
специалистами различных отраслей
промышленности. Конкретный. По)
рой нелицеприятный.

И тут я не могу не обратить внима)
ния на цифру, названную вождём, —
10 лет. Чем не юбилейная! Уже потом
она, эта цифра, «упрётся», что назы)
вается, в войну, навязанную нам Гит)
лером. И невольно вспомнилось:
«…либо нас сомнут». И что бы ни го)
ворили клеветники)иуды, Сталин
предвидел это грозное время.

И началось великое десятилетие в
промышленности и сельском хозяй)
стве Советского Союза.

Нужен дальневосточный форпост,
расположенный далеко от границ со)
предельных государств. Нужны бое)

вые самолёты, подводные и надвод)
ные корабли. И на таёжных берегах
Амура по воле комсомольцев)добро)
вольцев появляется город Комсо)
мольск)на)Амуре.

Броня становится бронёй при при)
садке никеля. И на 69)й параллели
Таймыра строятся город Норильск и
горно)металлургический комбинат.
Между Дудинкой — морским портом
на Енисее — и Норильском прокла)
дывается самая северная железная
дорога.

Без стали не быть ни танку, ни ору)
дию, ни любому механизму. И в Челя)
бинской области, у Магнитной горы,
появляются металлургический ком)
бинат и город Магнитогорск.

Нужна электроэнергия. И в Запо)
рожье строится гидроэлектростан)
ция, знаменитая Днепрогэс, — круп)
нейшая в Европе…

Я мог бы продолжить рассказ о ве)
ликих стройках Страны Советов.
Тысячи гигантских строительных

площадок! В Харькове, Сталингра)
де, Челябинске выросли тракторные
заводы. В Ростове)на)Дону —
«Ростсельмаш». В Запорожье —
комбайновый завод «Коммунар». В
Свердловске — «Уралмаш», завод
заводов. Строились водные каналы,
позволившие соединить Чёрное мо)
ре с Белым и Балтийским. Создава)
лись колхозы и совхозы, оснащён)
ные техникой…

И я снова возвращаюсь к Сталину.
Иосиф Виссарионович, подводя ито)

ги выполнения заданий первой пяти)
летки, сказал:

«У нас не было чёрной металлургии,
основы индустриализации страны. У
нас она есть теперь.

У нас не было тракторной промыш�
ленности. У нас она есть теперь.

У нас не было автомобильной промы�
шленности. У нас она есть теперь.

У нас не было станкостроения. У нас
оно есть теперь.

У нас не было серьёзной и современной
химической промышленности. У нас она
есть теперь.

У нас не было действительной и серь�
ёзной промышленности по производст�
ву современных сельскохозяйственных
машин. У нас она есть теперь.

У нас не было авиационной промыш�
ленности. У нас она есть теперь».

Здесь мне хочется отметить, что
плановые задания первой пятилетки
были выполнены за четыре с полови)
ной года. И никакой коррупции.

4 февраля 1941 года исполнилось
10 лет первой Всесоюзной конфе)
ренции работников социалистичес)
кой промышленности, 10 лет словам
Сталина: «…либо мы сделаем это,
либо нас сомнут». Сделали! Как и
планировали!

И вот грозный, пороховой 41)й год.
Гитлеровские фашисты (как и ожида)

лось, как и готовились к этому) напа)
ли на Советский Союз. И хотя начало
войны складывалось не в нашу поль)
зу, начиная с 19 ноября 1942 года —
переломного момента Сталинград)
ской битвы, мы освобождали нашу
страну, страны Европы и водрузили
Знамя Победы над Берлином — лого)
вом врага.

Победили мы и потому, что за 10
лет, особо выделенных Сталиным,
сделали столько, сколько другие стра)
ны осуществили за 50—100 лет.

Но всё, что было построено в совет)
ские годы, отдано теперь дикому
рынку. Отдано олигархам за гроши,
многое похищено, разворовано, раз)
рушено. 

И тут я снова возвращаюсь к пят)
надцатилетнему пребыванию прези)

дента Путина у власти. Что можно
ныне противопоставить таким гиган)
там советского периода, как Комсо)
мольск)на)Амуре с его заводами,
Норильск с комбинатом, Магнито)
горск, Днепрогэс? Многим)многим
промышленным и сельскохозяйст)
венным предприятиям, построен)
ным за те 10 лет!

Спортивный комплекс в Сочи, ко)
торый наполовину простаивает? Си)
бирский газопровод? Космодром в
Амурской области, где месяцами не
платят рабочим зарплату и они, про)
тестуя, объявляют голодовку? Или
мост Владивосток — остров Русский и
дорогу к нему, которая обваливалась
на глазах? Или, наконец, Богучан)
скую ГЭС, на 60 процентов возведён)
ную в советские годы, а затем на 15
лет законсервированную и лишь в по)
следние годы достроенную? Тут ком)
ментарии излишни.

Нет, нет, я не ставлю под сомнение
необходимость строительства назван)
ных объектов. Но ведь они просто не)
сопоставимы с объектами, построен)
ными в 30)е годы прошлого столетия.

Сейчас всё чаще и чаще говорят:
нужен второй СССР. Нужна мобили)
зационно)плановая политика. И вот
ответ премьера Медведева, подчинён)
ного президенту Путину: мобилиза)
ционного метода не будет. 

А что же будет? И тут опять неволь)
но вспоминаются слова Сталина:
«…либо мы сделаем это, либо нас со)
мнут». Вещие слова. Так что следова)
ло бы поставить на первое место —
социалистический план или капита)
листический рынок? История даёт от)
вет на этот вопрос.

Игорь ГРЕБЦОВ.
Ветеран Великой Отечественной

войны, член КПРФ.
г. Москва.

История учит
и предупреждает

Сравнительно недавно по телевидению был показан
документальный фильм «Президент», рассказывающий
о пятнадцатилетнем пребывании В. Путина у власти. 
В этом я не усматриваю ничего противоестественного.
Каждый из нас отмечает свои дни рождения. «Круглые»
— в более торжественной обстановке.

Книжная полка

В КНИГЕ ПОКАЗАН весь
путь Леонида Ильича от
рабочего)прокатчика,

инженера)металлурга до круп)
ного политработника Красной
Армии, а после войны секрета)
ря Запорожского, Днепропет)
ровского обкомов партии, ЦК
Молдавии, ЦК Казахстана и в
конечном итоге — Генерально)
го секретаря ЦК КПСС.

Рядом с ним — Николай Пе)
трович Моисеенко, отец авто)
ра книги. Рабочий, студент,
инженер)конструктор, комсо)
мольский и партийный работ)
ник, уполномоченный, на)
чальник оперативного отдела
Северокавказского фронта, а
после войны секретарь горко)
ма, обкома партии. Это о нём
писал Л.И. Брежнев: «Мне бы)
ло на кого опереться».

Центральная тема докумен)
тальной повести — правда о
Великой Отечественной вой)
не. Рассказы участников и оче)
видцев событий создают об)
щую правдивую картину нача)
ла военных действий: перевод
на военные рельсы всего инду)
стриального производства, со)

здание народного ополчения,
организация обороны Запо)
рожской области и подготовка
к эвакуации. Промышлен)
ность продолжала работать на
полную мощность, хотя фа)
шистские войска уже взяли
Никополь и были в 50 киломе)
трах от Запорожья.

На примере Запорожья ав)
тор показал, как осуществля)
лась уникальная, нигде ранее
не решавшаяся задача массо)
вой эвакуации людей, обору)
дования и материалов крупных
заводов после получения 20 ав)
густа 1941 года Запорожским
обкомом ВКП(б) постановле)
ния ГКО об эвакуации. При)
чём в короткие сроки и с обя)
зательным условием — техни)
чески не позволить противни)
ку использовать то, что могло
быть оставлено.

Всю книгу, все её разделы
пронизывает тема «Сталин —
вождь сражающегося народа».
За это автору особая благодар)
ность. Главным строителем со)
циалистического Отечества,
создателем оборонной мощи
страны был советский народ,

который ковал победу в тылу и
на фронте. Но кто им руково)
дил? В книге приводится мно)
жество документов Совета На)
родных Комиссаров, ГКО,
ВКП(б), Совета обороны,
Наркомата обороны. Руково)
дителем всех этих органов был
И.В. Сталин. Он же — Верхов)
ный Главнокомандующий. А
иные современные конъюнк)
турщики плетут несуразицу:
войну мы выиграли якобы во)
преки Сталину.

Особый раздел книги посвя)
щён партизанскому движению
в годы войны на территории
Словакии, героическим и дра)
матическим страницам борьбы
легендарного отряда «Чапаев»,
основную часть которого со)
ставляли бежавшие из немец)
кого плена военнослужащие
Красной Армии, его команди)
ру И.К. Балюте.

Казалось бы, книга посвя)
щена военному периоду исто)
рии нашей страны, но в ней
убедительно и актуально исто)
рические сюжеты увязаны с
явлениями сегодняшней жиз)
ни. И важно, что автор вскры)

вает корни этих явлений, в ча)
стности, на послевоенной и
современной Украине, свя)
занные с активизацией нацио)
налистических элементов на
почве оголтелого антисове)
тизма и русофобии после рас)
пада СССР.

Завершается документаль)
но)историческая повесть рас)
сказом о грандиозной эпопее
послевоенного восстановле)
ния Днепрогэса и индустри)
ального комплекса заводов
Запорожья, где секретарём об)
кома партии работал Л.И.
Брежнев, а отец автора воз)
главлял Запорожский горком.
Главным героем послевоенно)
го восстановления выступает
советский народ — народ)по)

бедитель. Поимённо в гвардии
сталинской эпохи названы та)
лантливые рабочие, инжене)
ры, министры, партийные и
хозяйственные руководители.
Восстановление в короткий
срок такого громадного про)
мышленного комплекса вы)
звало тогда на Западе недове)
рие, смешанное с изумлени)
ем. Там считали, что восста)
новление разрушенного, даже
при всех благоприятных усло)
виях, должно было занять не
менее полувека.

Автор книги приводит слова
отца Николая Петровича Мои)
сеенко: «Мы почувствовали,
вслед за Сталиным, что соеди)
нение таланта и энтузиазма
масс даёт результат. И действи)
тельно, к концу 1946 года совет)
ская индустрия по объёму про)
изводства вышла на довоенный
уровень. А в 1950 году этот уро)
вень был превышен на 73%.
Страна была восстановлена».

Книга дышит патриотиз)
мом, любовью к Отечеству и
родному Запорожью.

Автор с оптимизмом смот)
рит в будущее России. «Эпоха
победителей» — замечатель)
ный подарок читателям к юби)
лею Великой Победы.

Книгу можно приобрести 
в издательстве ИТРК (тел.: 
8 (495) 685)16)87; мобильный
8)915)022)10)30), в торговой и
интернет)сети.

Г.А. МАЛАХОВ.
Доктор исторических наук,

профессор.
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1 июня

— Международный день заP
щиты детей.

— 1922 г. — образована ОйротP
ская автономная область. В 
1948 г. переименована в Горно)
Алтайскую автономную область.
Ныне — Республика Алтай.

2 июня
— 60 лет со дня основания

комплекса «Байконур» — меж)
дународного космического
порта. После распада СССР
стал собственностью Респуб)
лики Казахстан. Арендуется
Россией по соглашению 1994 г.

— 120 лет назад родился
Ф.С. Богородский (1895—1959)
— советский живописец, за)
служенный деятель искусств
РСФСР. Член партии с 1917 г.
Автор картин, посвящённых
матросам — участникам Граж)
данской и Великой Отечест)
венной войн. Лауреат Сталин)
ской премии.

3 июня
— 130 лет назад родился Я.М.

Свердлов (1885—1919) — совет)
ский политический и государст)
венный деятель. Участвовал в
подготовке Октябрьской рево)
люции, возглавлял Комиссию

по выработке первой Конститу)
ции РСФСР. Председатель
ВЦИК и секретарь ЦК
РСДРП(б) в 1917—1919 гг.

4 июня
— 95 лет со дня рождения

В.В. Анисимова (1920—1989) —
одного из первооткрывателей
нефти и газа на севере Тюмен)
ской области, заслуженного
геолога РСФСР, лауреата Ле)
нинской премии.

5 июня
— 210 лет назад родился

П.К. Клодт (1805—1867) — рус)
ский скульптор, литейный ма)
стер. Среди работ — скульп)
турная группа «Укротители ко)
ней» на Аничковом мосту в
Петербурге. Отливал памятник
князю Владимиру в Киеве.

6 июня
— День русского языка в РосP

сийской Федерации и мире.
— 216Pя годовщина со дня

рождения А.С. Пушкина. Пуш)
кинский день России. Празд)
ник поэзии.

— 30 лет назад отправился в
полёт космический корабль
«Союз ТP13» с экипажем — ко)
мандир корабля В.А. Джанибе)

ков и бортинженер В.П. Сави)
ных. Была впервые в мире вы)
полнена стыковка с орбиталь)
ным комплексом «Салют)7» и
осуществлён монтаж крупно)
габаритных конструкций в ус)
ловиях открытого космоса.

— 120 лет со дня рождения
Н.А. Щорса (1895—1919) — ге)
роя Гражданской войны.

7 июня
— 95 лет со дня рождения

Жоржа Марше (1920—1997) —
деятеля французского и меж)
дународного коммунистичес)
кого и рабочего движения, Ге)
нерального секретаря ФКП в
1972—1994 гг.

8 июня
— 95 лет назад была образоP

вана Карельская трудовая комP
муна. Ныне — Республика Ка)
релия в составе РФ.

— 95 лет со дня рождения
И.Н. Кожедуба (1920—1991) —
советского лётчика)истребите)
ля, знаменитого аса Великой
Отечественной войны, трижды
Героя Советского Союза, мар)
шала авиации.

— 95 лет назад родилась Е.Ф.
Колесова (1920—1942) — совет)
ская партизанка, Герой Совет)

ского Союза (посмертно). Ор)
ганизовала и возглавила пар)
тизанский отряд девушек в Бе)
лоруссии. Погибла в бою.

— 90 лет назад родился Г.И.
Марчук (1925—2013) — академик
АН СССР, учёный в области вы)
числительной математики, по)
следний президент АН СССР,
Герой Социалистического Труда,
лауреат Ленинской и Государст)
венных премий СССР и РФ.

9 июня
— 70 лет назад были учреждеP

ны медали «За взятие Берлина»,
«За взятие Будапешта», «За взяP
тие Вены», «За взятие КёнигсберP
га», «За освобождение Белграда»,
«За освобождение Варшавы», «За
освобождение Праги».

10 июня
— 55 лет назад на МихайловP

ском горноPобогатительном
комбинате (г. Железногорск,
Курская обл.) был добыт пер)
вый ковш железной руды.

— 100 лет назад родился Г.В.
Зайченко (1915—2004) — совет)
ский инженер)конструктор,
Герой Социалистического Тру)
да. Директор Челябинского
тракторного завода в 1961—
1979 гг.

Разгадать
тайну

рождения
Вселенной

В 2017 году, сооб$
щают информагент$
ства, в Японии стар$
тует эксперимент под
названием COMET.

ЕГО ЦЕЛЬ — разгадка про)
исхождения Вселенной.

170 учёных из 13 стран, как
рассказал журналистам руко)
водитель эксперимента про)
фессор университета Осаки
Йошитака Куно, намерены за)
фиксировать процесс перехо)
да мюонных нейтрино в элек)
троны. В случае успеха удастся
разгадать тайну образования
всей Вселенной.

Эксперимент проведут в
японском ускорительном
комплексе J)PARK, который
является самым крупным в
мире и способен выдать мощ)
нейший импульсный пучок,
состоящий из протонов.

Инвестиции в эксперимент
составят 50 миллионов евро.

Игорь СОКОЛОВ.

О людях эпохи победителей
Среди новинок патриотической, историко$документальной литерату$

ры, вышедших в преддверии 70$летия Великой Победы, не может не при$
влечь внимания книга Геннадия Моисеенко «Эпоха победителей», выпу$
щенная издательством ИТРК. В само название книги вложена глубокая
идея осмысления эпохи через судьбы советских людей, выходцев из ра$
бочего класса периода становления Советского государства, когда имен$
но на этот класс делалась ставка во всех грандиозных планах развития.
Среди действующих лиц книги как известные всей стране личности —
Л.И. Брежнев, А.А. Жданов, А.П. Кириленко, маршал авиации В.А. Судец,
министры, так и руководители среднего звена, бригадиры и рабочие.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России можно оформить подписной абонемент на газету «Правда» на второе полугодие 2015 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, поPпрежнему приведены в I томе объединённого каталога «ПресP

са России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его обложка — зелёного цвета.


